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Admite ministro recursos de partidos

Perfila el TEPJF dar luz verde 
al INE para proseguir con  
la elección de juzgadores

l Ricardo Márquez fue colaborador de García Luna; Piña 
creó su puesto para tareas administrativas y de logística 

Inversionistas demandan a México

Jueces solapan 
a Salinas Pliego 
para que eluda 
deudas en EU
l Tv Azteca obtuvo “de 
manera secreta” una 
sentencia que le permite 
posponer pagos, señalan     

l El monto alcanza  
400 mdd: Cyrus Capital 
Partners y Contrarian 
Capital Management

l Sheinbaum: campaña de 
desinformación difunde que 
estoy en desacato por no 
borrar del DOF la enmienda       

l Morena apresura iniciativa 
en el Congreso, con efectos 
retroactivos, contra amparos 
que detengan reformas

El mundo atraviesa por el caos: China
s en el inicio de la cumbre de brics+ 
en Kazán, el presidente de china, Xi 
Jinping, dijo que el orbe “experimenta 
cambios nunca vistos en 100 años, la 
situación internacional se entremezcla 
con el caos”. en su encuentro bilateral, 
Vladimir Putin consideró que los dos 

países son factores de estabilidad. el 
mandatario ruso también se reunió con 
sus homólogos de india y sudáfrica, así 
como vía remota con luiz inácio lula da 
silva (brasil), quien no hizo el viaje. Foto 
Xinhua     roBerto gonzález amaDor, 
enViado / P 20

laura gómez floreS / P 32

s Al grito de “justicia” y “alto al crimen organizado”, más de 3 mil personas acudieron 
al entierro del sacerdote Marcelo Pérez en san Andrés larráinzar. la fiscalía de chiapas 
anunció que detuvo al probable autor material del asesinato, cometido el 20 de octubre. 
en la ciudad de México, la presidenta claudia sheinbaum informó que la FGr atrajo el 
caso. Foto Afp    e. Henríquez, a. urrutia y a. SáncHez / P 30

Detienen a funcionario de la 
SCJN acusado de abuso sexual

l Presentan arbitraje 
internacional en los 
términos del T-MEC 

l Decisiones “absurdas 
y sorprendentes de las 
cortes locales”, resaltan

reDacción / P 21

Arrestan a presunto asesino del padre Marcelo



Irresponsabilidad en el Poder Judicial

I
ntegrantes del Poder Judicial han echado 
a volar su imaginación para presentar 
recursos contra la reforma constitucio-
nal, cuya consecuencia más conocida 
y debatida es la democratización de la 

Judicatura con la elección popular de jueces, 
magistrados y ministros. Algunos juzgadores 
han convertido sus oficinas en “maquilas” de 
suspensiones que ordenan al Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) frenar la organización de 
los comicios, con más de 260 notificaciones 
relativas a los mismos expedientes. Se espera 
que sean desechadas en bloque por la sala 
superior del Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF), pues se trate 
de un amparo o de 3 mil, todos son igual-
mente improcedentes, dado que en temas 
comiciales no se admiten amparos. Tampoco 
se aceptan en lo referente a modificaciones 
a la Carta Magna, pero eso no ha impedido 
la publicación de una cascada de aberracio-
nes jurídicas, la más reciente y risible es la 
encabezada por la jueza Nancy Juárez Salas, 
titular del juzgado décimo noveno de distrito 
en Coatzacoalcos, Veracruz, quien pretende 
encarcelar a la presidenta Claudia Sheinbaum 
por “desacato” a una sentencia, sin el menor 
sustento legal.

Lamentablemente, los desvaríos de los tri-

bunales menores no son ajenos a la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), donde 
el ministro Juan Luis González Alcántara 
Carrancá admitió cinco acciones de incons-
titucionalidad contra la reforma promovidas 
por partidos políticos y legisladores locales. 
Aunque la admisión no implica una suspen-
sión de la norma (como sucedería al aceptar 
una controversia constitucional), sí supone 
que la SCJN revisará su constitucionalidad, 
es decir, que emprenderá el absurdo de 
discutir si la Constitución es constitucional. 
La propia titular del Poder Judicial, Norma 
Lucía Piña Hernández, presentó a sus cole-
gas un proyecto de presupuesto para 2025 
redactado como si la reforma nunca hubiera 
ocurrido, texto que fue rechazado, aparen-
temente, hasta por quienes la han seguido 
en la deriva que la ha llevado a abjurar de 
las responsabilidades de su investidura y 
convertirse en emblema de las derechas de-
rrotadas en las urnas.

Los despropósitos de los juzgadores se 
superponen con tal velocidad que cobran 
la forma de un incesante ruido en el que es 
necesario discernir los motivos reales de las 
proclamas vacías. A lo que puede verse, el 
empecinamiento en recurrir a todos los ángu-
los, las triquiñuelas y los laberintos legaloides 

para atacar algo legalmente inatacable tiene 
la intención de desacreditar una reforma que, 
como bien saben, no pueden echar atrás. Lo 
grave de dicha táctica es que provee al peque-
ño sector de la población que atiende sus vo-
ces de elementos para creer que México está 
ante una ruptura del orden constitucional, lo 
cual es falso. Aunque este bulo no tiene con-
secuencias judiciales, es pernicioso en la me-
dida en que alienta la polarización y alimenta 
posturas radicales que contra todo sentido 
común pretenden negar la legitimidad del go-
bierno de la presidenta Sheinbaum.

Todas sus acciones de los últimos meses 
contribuyen a exaltar a quienes se sienten 
frustrados por el resultado electoral del 
pasado 2 de junio, con lo que sacan al Poder 
Judicial de su esfera y lo meten de lleno en la 
politización que, aseguran, quieren evitar con 
su oposición a la reforma. Es muy difícil que la 
mayoría ciudadana tome en serio a una rama 
del Estado cuyos máximos exponentes no se 
toman en serio a sí mismos e infligen desdoro 
a la institución que encabezan. Si realmente 
les preocupan la justicia y la Judicatura, bien 
harían en actuar de manera responsable, 
dejar de lado sus conatos de sedición y em-
prender la profunda autocrítica que deben a 
la sociedad.

EL CORREO ILUSTRADO

Adiós al Toro Valenzuela, 
leyenda del beisbol
El mejor lanzador mexicano de 
todos los tiempos se ha ido. Todo 
un ejemplo de constancia, dedi-
cación, responsabilidad y perse-
verancia que enaltece al beisbol 
nacional. Fernando Valenzuela fue 
todo un suceso en su tiempo. Lo-
gró que mucha gente, en México 
y en el mundo, volteara a ver que 
existía un deporte llamado beis-
bol. Su leyenda está intacta.

Fernando fue la sensación máxi-
ma de las Mayores en los años 80. 
Las Grandes Ligas, el gran circo, 
dentro de toda esa ficticia grande-
za que los estadunidenses quieren 
dar a su evento principal, la Serie 
Mundial, representan al mejor 
beisbol que puede jugarse en el 
mundo, donde tienen cabida los 
mejores jugadores estaduniden-
ses, asiáticos y latinoamericanos.

Es conocido lo difícil que es 
jugar en Estados Unidos por 
muchas razones: la competencia 
con el pelotero local, el racismo, la 
dificultad de la vida, como son la 
alimentación y formas de conduc-
tas sociales ajenas a nuestra raíz. 
Todo eso fue vencido por Valen-
zuela. Empezó conmocionando al 
mundo del beisbol en la temporada 
de 1981, en sus primeros cinco 
juegos lanzados, todos completos, 
cuatro blanqueadas, 45 entradas, 
permitió una carrera limpia para 
un porcentaje sorprendente de 
0.20 de ERA (Earned Run Average 
–carreras limpias–, que es la esta-
dística donde se ve la grandeza de 
un lanzador). Los aficionados esta-
dunidenses estaban alucinados con 
el lanzador de Etchohuaquila, So-
nora. El éxito de Fernando era tal 
que Televisa transmitía los juegos 
de Los Dodgers de Los Ángeles en 
vivo, con las inolvidables voces del 
incomparable Pedro Mago Septién, 

Jorge Sonny Alarcón y Antonio de 
Valdés, que comenzaba su carrera.

En 1981 hubo una pequeña 
huelga en las Mayores, y cuando 
se llegó a un arreglo la tempo-
rada se reanudó con el Juego de 
Estrellas, abriendo por la Liga 
Nacional, obviamente, el Toro. 
Ese año inolvidable ganó el trofeo 
Cy Young, que se otorga al mejor 
lanzador de cada liga, Nacional y 
Americana.

Ahora ha partido. Muchas gra-
cias al Toro Valenzuela por haber-
nos dado esos años inolvidables a 
los aficionados a este deporte.
Arturo García Alcocer

Repudia bloqueo de 
Estados Unidos a Cuba
Pueblo y gobierno de Cuba llevan 
toda una vida plasmada en décadas 
afrontando al imperialismo, prime-
ro al español, transitando después 
por liberarse o deshacerse de una 
cruel dictadura, la de Fulgencio 
Batista. Actualmente ha vivido 
sobreponiéndose con alto sacrificio 
económico a todo intento de deses-
tabilización del imperialismo esta-
dunidense, que mantiene por más 
de 60 años un bloqueo económico-
comercial, insistente en doblegar a 
la Mayor de las Antillas; lo que hay 
tras ese plan irracional es la idea 
de neocolonización económica y 
política de Washington para admi-
nistrar todos los bienes del país; al 
estilo de antes de la revolución cu-
bana, el imperialismo no ha podido 
lograr ese fin, ni podrá mientras 
haya hombres y mujeres pensantes 
y patriotas revolucionarios decidi-
dos a mantener la independencia 
y soberanía, forjada a través de la 
historia por hombres y mujeres co-
mo José  Martí, Camilo Cienfuegos, 
Fidel Castro, Abel y Aidé Santama-
ría y Ernesto Guevara de la Serna, 
que libraron a la nación cubana del 
principal enemigo de la humani-

dad, el capitalismo-imperialista, lo-
grando hacer realidad el socialismo 
científico como sistema emancipa-
dor. Hoy pasa en la isla, producto 
del bloqueo, una crisis energética 
por falta de petróleo; otros efectos 
son las pérdidas millonarias en la 
rama económica y de servicios.
Luis Langarica A.

Paz y su legado crítico
Seguramente, la oposición con-
servadora no estará de acuerdo 
en aceptar la tesis sobre que 
Octavio Paz respaldaría hoy a la 
doctora Claudia Sheinbaum en la 
Presidencia de la República; basta 
recordar la clásica entrevista que 
Sari Bermúdez le hiciera al maes-
tro poeta, quien al igual que el 
socialista Charles Fourier expresó 
que “el grado de civilización de 
una sociedad se mide por la liber-
tad de la mujer”. El México de Paz 
y el de Sor Juana Inés de la Cruz es 
más cercano a la cotidianidad des-
de la política social del bienestar.

Hoy, jueces, abogados y acadé-
micos de derecho se piensan más 
allá de la legitimidad del absoluto 
soberano, que es el pueblo. Desde 

Octavio Paz podríamos decirles 
que el poder que tuvieron los ha 
ensoberbecido; ahora es tiempo 
de los pueblos. 
Fernando Espinal, filósofo (Cátedra 
Enrique Dussel)

Apoyo a la presidenta 
Claudia Sheinbaum
Ante los últimos acontecimientos, 
y porque continúan presentándose 
recursos de inconstitucionalidad 
contra la reforma judicial, hoy, 
más que nunca, nuestra presidenta 
Claudia Sheinbaum necesita de 
todo nuestro apoyo. Todos los que 
votamos por ella (casi 36 millones 
de personas, de acuerdo con las 
cifras publicadas el 9 de junio de 
2024 por el INE) debemos mani-
festar nuestra inconformidad y 
rechazo a toda esa serie de institu-
ciones y personas que, en franca y 
declarada lucha abierta, se colocan 
al lado de la ilegalidad, la incons-
titucionalidad y la vil mentira. Se 
han declarado en favor del nepo-
tismo, la corrupción y en seguir 
conservando sus privilegios; por 
tanto, también se declaran contra 
la Cuarta Transformación del país 
y, tal vez sin darse cuenta, se colo-
can contra el pueblo. Pero como 
lo dijo más de una vez nuestro ex 
presidente AMLO, “el pueblo es 
sabio”. Es así que sabrá cobrarse 
estas afrentas cuando se encuentre 
ante una urna.
Aarón Chargoy del Ángel
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ARTURO SÁNCHEZ 
JIMÉNEZ Y ALONSO URRUTIA

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo afirmó que está en marcha 
una campaña de desinformación 
para tratar de hacer ver que ella 
está en un supuesto desacato por 
no eliminar del Diario Oficial de la 
Federación (DOF) la publicación de 
la reforma judicial.

“De García Luna ya nadie habla, 
ahora el gran tema es supuesta-
mente el desacato de la Presiden-
ta de la República”, expresó en su 
conferencia de prensa diaria en 
Palacio Nacional, donde indicó que 
ni ella ni su gobierno han sido noti-
ficados de la resolución de la jueza 
Nancy Juárez Salas, quien recien-
temente concedió una suspensión 
en la que ordenó a la mandataria 
retirar la reforma del DOF.

Sheinbaum Pardo afirmó que  
jueces como Juárez Salas, así co-
mo magistrados y ministros que 
hacen de voceros de esa causa, son 
quienes en realidad violan la ley al 
no acatar la reforma y al admitir 
recursos judiciales “que no tienen 
que ver con la ley” para intentar 
revertirla.

Reiteró que con su resolución, 
la jueza Juárez Salas violó el ar-
tículo 61 de la Ley de Amparo, el 
cual señala expresamente que no 
proceden los amparos contra las 
reformas constitucionales. “Eso 
lo sabe la jueza, lo que pasa es que 
buscan formas que no tienen qué 
ver con la ley. Por eso digo, quien 
está violando la ley es ella, quien es-
tá violentando el estado de derecho 

es ella, nosotros estamos siguiendo 
la Constitución y la reforma cons-
titucional tal como fue aprobada”, 
dijo la jefa del Ejecutivo.

Acerca de que el pleno de la Su-
prema Corte de Justicia de la Na-
ción rechazó la víspera el proyecto 
de gasto del Poder Judicial para 
2025 presentado por la ministra 
Norma Piña, Sheinbaum adelantó 
que los ajustes a ese fondo se ha-
rán de acuerdo con lo que estable-
ce la Constitución y subrayó que 
los recursos de los fideicomisos 
del Poder Judicial “tienen que ser 
reintegrados al presupuesto públi-
co” y podrían ser usados para la 
rehabilitación de Acapulco.

Y ante un episodio ocurrido en 
la Escuela de Derecho de la univer-
sidad Harvard, donde hubo risas 
cuando el ministro Alfredo Gutié-
rrez Ortiz Mena presentó en un pa-
nel algunos aspectos de la reforma 
judicial, según un video que circuló 
en las redes sociales, Sheinbaum 
Pardo afirmó que “nadie se burla 
de los mexicanos” y sostuvo que 
México dará un ejemplo al mundo 
con la elección de los juzgadores.

“Nadie se burla de los mexicanos 
y las mexicanas. El pueblo tomó 
una decisión y la elección de jue-
ces juezas. A mí me toca defender 
a mi pueblo y a mi país y a todos 
los mexicanos también”, sostuvo.

“Va a ser un ejemplo al mundo, 
aunque en Harvard digan otra co-
sa, la elección del Poder Judicial, 
porque es el pueblo eligiendo sus 
jueces, magistrados, magistradas, 
ministros, ministras de la Corte, a 
través de un proceso de selección”, 
externó la mandataria.

“Será muy reconocida la escuela 
de Harvard, pero sería bueno que 
hicieran una investigación sobre 
la corrupción en el Poder judicial 
mexicano y como en este país se 
toma una decisión que existe en 

Estados Unidos, o sea, en Estados 
Unidos los jueces se eligen. Es 
más, hay estados en Estados Uni-
dos en los que los jueces se eligen 
por partido político”, agregó la 
Presidenta.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

El Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) propo-
ne dar luz verde al Instituto Nacional 
Electoral (INE) para continuar orga-
nizando la elección extraordinaria 
en materia de juzgadores. 

El proyecto, a cargo del magis-
trado Felipe de la Mata y que ayer 
hizo público, podría ser presentado 
hoy en el pleno de la sala superior, 
donde propondrá declarar “proce-
dente” que el INE continúe con los 
preparativos del proceso electoral 
de jueces, al señalar que “es consti-

tucionalmente inviable suspender 
la realización de los procedimientos 
electorales a cargo del INE”. 

La propuesta del magistrado 
señala que debe declararse que “es 
constitucionalmente inviable sus-
pender actos que se relacionan con 
el desarrollo de los procedimientos 
electorales a cargo de esa autoridad 
respecto del proceso electoral ex-
traordinario del Poder Judicial de 
la Federación 2024-2025”.

Por ende, el magistrado de la 
sala superior perfila que no hay 
razones jurídicas para detener los 
preparativos, por lo que la pausa en 
la que se declaró la semana pasada 

la consejera presidenta del órgano 
electoral, Guadalupe Taddei, debe-
rá llegar a su fin y dar continuidad 
a la organización, pese al alud de 
amparos que otorgaron jueces para 
frenar este proceso.

“Es constitucionalmente invia-
ble suspender la realización de los 
procedimientos electorales a car-
go del INE. No es materia de pro-
nunciamiento ni de litis la validez, 
legalidad o eficacia de las actuacio-
nes o resoluciones de suspensión 
emitidas por diversos jueces de 
amparo, por lo que esas determi-
naciones quedan intocadas en esta 
sentencia”, versa el proyecto que 
fue circulado entre los otros cuatro 
magistrados y publicado por el De 
la Mata.

El pasado jueves 17 de octubre, 
Taddei señaló que iban a respetar 

las resoluciones judiciales contra 
la elección del Poder Judicial y 
confirmó que el proceso estaba 
“suspendido”, pues estaban a la 
espera de que se resuelva la situa-
ción jurídica.

A raíz de los amparos y de que 
todavía la sala superior no resol-
vía la impugnación que el INE 
presentó para saber si continúa el 
proceso o no, Taddei comentó que 
efectivamente la comisión especial 
para esta elección no ha avanzado 
en los preparativos, por lo que no 
podemos “tomar una decisión ni 
en consejo, ni en las áreas para 
continuar”.

Si el TEPJF vota a favor del pro-
yecto del magistrado De la Mata, 
el INE ya no tendrá impedimento 
para seguir con las actividades 
para este proceso electoral, en el 

que también es urgente definir el 
presupuesto.

El instituto recibió más de 225 
amparos promovidos por perso-
nas físicas y morales para impug-
nar el decreto de reforma judicial, 
por lo que pidió al TEPJF estudiar 
esta situación inédita, a fin de que 
estableciera una acción declarativa.

“Es necesaria una declaración ju-
dicial que tenga como finalidad eli-
minar la incertidumbre sobre una 
determinada situación jurídica para 
conseguir la plena certeza con fuer-
za vinculante”, señala el proyecto.

También expone que cada una de 
las etapas que conforman el proce-
so electoral deben adquirir definiti-
vidad y firmeza, con la finalidad de 
lograr que se instalen los órganos 
del poder público y evitar que éstos 
se paralicen.
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“Procedente”, que el INE descongele la elección de jueces: TEPJF

Juzgadoras como Juárez Salas, magistrados y ministros son quienes en realidad violan la ley

“Enfrento campaña sobre supuesto 
desacato por la reforma judicial”

NIEGA SHEINBAUM HABER RECIBIDO NOTIFICACIÓN DE LA ORDEN LEGAL

“Es constitucionalmente inviable 
suspender la reforma en el PJF”

▲ La Presidenta afirmó que “nadie 
se burla de los mexicanos” , luego 
de mencionar un episodio 
protagonizado por el ministro 
Alfredo Gutiérrez Ortiz en 
Harvard. Foto Presidencia



LA JORNADA
Miércoles 23 de octubre de 2024POLÍTICA4

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

En un acto privado realizado en 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), el rector de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), Leonardo Lomelí 
Vanegas, llamó ayer a “defender” la 
carrera judicial como vía para ga-
rantizar que los mejor calificados 
ocupen los cargos de importadores 
de justicia. 

Las declaraciones del académico 
se dan en medio del proceso de elec-
ción por voto popular de jueces, ma-
gistrados y ministros prevista para 
junio de 2025, método que estable-
ció la reforma al Poder Judicial de la 
Federación (PJF) que entró en vigor 
el 16 de septiembre pasado.

“Es tan importante defender la 
idea de la carrera judicial como el 
mecanismo a través del cual, por 
la vía del mérito académico y pro-
fesional, se acceda a los mejores 
cargos y estemos en condiciones 
de garantizar que son las personas 

más adecuadas y calificadas quie-
nes imparten la justicia de nuestro 
país”, dijo. 

Lomelí y la ministra presidenta 
Norma Lucía Piña Hernández fir-
maron el tercer convenio modifi-
catorio al programa de excelencia 
académica becas Generación Esta-
do de Derecho 2024. 

En ese espacio, el rector declaró 
que es importante que los jóvenes 
que aspiran a llevar a cabo una ca-
rrera judicial obtengan la oportuni-
dad de que a través de becas “ten-
gan un primer contacto que les per-
mita profundizar su relación con la 
cúspide del Poder Judicial, que es 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, y de esta manera motivar 
también su desarrollo profesional, 
despertar su vocación para llevar a 
cabo la carrera judicial”. 

En tanto, Piña Hernández llamó 
a los juzgadores para que su actuar 
se guíe bajo la preservación del es-
tado de derecho, porque eso les per-
mitirá siempre rendir cuentas posi-
tivas en la ejecución de sus tareas. 

“Siervos de la ley 
suprema para ser libres”

“Distinguidos presentes, señoras 
y señores, y teniendo como marco 
este vestíbulo principal del más alto 
tribunal de la República, donde está 
grabado el apotegma: ‘somos sier-
vos de la ley suprema para poder ser 
libres’, hago un llamado a que nues-
tro actuar siempre esté motivado 
por la preservación del estado de 
derecho, lo que nos permitirá, siem-
pre, y de cara a la sociedad, rendir 
cuentas favorables en el ejercicio de 
nuestra función.”

Con la firma del tercer conve-
nio modificatorio al programa de 
excelencia académica becas se 
beneficiará a 100 estudiantes so-
bresalientes de la licenciatura de 
derecho de la UNAM, a quienes se 
les otorgarán apoyos por un monto 
individual de 2 mil 200 pesos men-
suales –2 mil por parte de La Corte 
y 200 de la Fundación UNAM–, por 
un periodo de 10 meses por cada 
año escolar.

IVÁN EVAIR SALDAÑA 
Y LILIÁN HERNÁNDEZ

El ministro Juan Luis González Al-
cántara Carrancá admitió las cinco 
acciones de inconstitucionalidad en 
contra de la reforma judicial que 
fueron promovidas por partidos 
políticos y legisladores locales, lo 
que significa que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) ana-
lizará la validez o no de la enmienda 
a la Carta Magna. 

Sin embargo, el ministro rechazó 
emitir una suspensión para frenar 
la reforma, como solicitaron los 
promotores de los recursos: PAN, 
PRI y MC, el partido político Uni-
dad Democrática de Coahuila y 
legisladores de Zacatecas. La ma-
yoría impugnó la reforma acusando 
que tuvo vicios en su procedimiento 
legislativo. 

“Emitir un pronunciamiento en 
relación con dichos aspectos im-
plicaría resolver cuestiones reser-
vadas al fondo de sendas acciones 
de inconstitucionalidad siendo 
que, además, podría entorpecer el 
proceso electoral en curso, lo cual 
podría generar mayor afectación 
social que beneficio, tratándose de 

una medida cautelar. Consecuen-
temente, no ha lugar a conceder la 
suspensión solicitada por los parti-
dos políticos y diputados promoven-
tes”, justifica. 

Asimismo, se ordena solicitar a 
la Cámara de Diputados, al Senado 
de la República y a los congresos lo-
cales rendir sus informes relativos 
a todo el proceso sobre la reforma; 
al Ejecutivo federal le fue requerido 
un ejemplar del Diario Oficial de la 
Federación del 15 de septiembre pa-
sado en el que conste la publicación 
del decreto.  

También solicitó la opinión de la 
presidencia del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), dándoles un plazo de 10 
días naturales a partir de la fecha 
de notificación. 

Asimismo, se requirió a la pre-
sidencia del Instituto Nacional 
Electoral (INE) que, en un plazo 
de tres días naturales, entregue las 
copias certificadas de los estatutos 
y registros vigentes de los partidos 
políticos nacionales promotores.

Ayer, también se informó en 
listas electrónicas de la Corte que 
el Poder Judicial de Guanajuato 
promovió una controversia consti-
tucional contra la reforma al PJF, 

recurso que fue turnado al ministro 
Juan Luis González Alcántara Ca-
rrancá, quien decidirá si la admite 
o rechaza. 

La anterior se suma a la con-
troversia 286/2024 que admitió el 
ministro, que interpuso el ex gober-
nador de Guanajuato Diego Sinhue 
Rodríguez, justo antes de terminar 
su administración. 

Crítica 

En un foro de la UNAM, el minis-
tro González Alcántara afirmó que 
una persona no puede “encarnar 
la voluntad del pueblo”, porque “si 
el gobierno es la representación 
del pueblo ¿se trata de proteger 
al pueblo de sí mismo?” Lo ante-
rior es contrario a lo que sostiene 
la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum. 

“No se trata de proteger al pueblo 
de sí mismo, la falacia está en otro 
lado, en la concepción errónea y pe-
ligrosa de que una persona o 100 o 
500 al representar al pueblo, son 
capaces de encarnar su voluntad, 
de canalizar su voz como si fuera 
una sola, de ofrecer soluciones co-
mo si fueran las únicas aceptables”, 
subrayó.

Propuestas de Piña 
impiden aprobar 
el presupuesto de 
egresos de la SCJN 

Exhorta el rector de la UNAM 
a “defender” la carrera judicial

Admite la Corte 5 recursos 
contra la reforma judicial, 
pero rechaza suspenderla
Una persona no puede “encarnar la voluntad de un 
pueblo”, afi rma González Alcántara en foro universitario

MATARON A JTATIK MARCELO ● EL FISGÓN

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

Los ministros continúan atorados 
en un desacuerdo sobre el proyec-
to de presupuesto de egresos de 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) para 2025, cuya 
discusión ha provocado la cance-
lación de las pasadas dos sesiones 
públicas del pleno.  

Fuentes del tribunal informa-
ron que en sesión privada, ayer los 
togados discutieron por dos horas 
y media la segunda propuesta de 
presupuesto que les propuso la 
ministra presidenta Norma Lucía 
Piña Hernández, pero no se votó 
debido a inquietudes de varios de 
ellos. 

El lunes pasado, también en se-
sión privada, fue rechazada por el 
pleno de la Corte la primera pro-
puesta de presupuesto de Piña 
Hernández. 

Hubo ministros que cuestiona-
ron que la propuesta no considera 
gastos y ajustes presupuestales 
que deriven de la reciente refor-
ma judicial, como la eliminación 
de los fideicomisos y el ajustes de 

sueldos de los altos funcionarios 
para que no excedan al de la per-
sona titular de la Presidencia de la 
República. De manera contraria, 
contempla un incremento por la 
inflación. 

El proyecto no acata 
la ley de austeridad

También hubo reclamos debi-
do a que el proyecto no acataba 
medidas obligatorias incluidas 
en la Ley Federal de Austeridad 
Republicana, ya que mantiene 
asignaciones millonarias para el 
pago de seguros privados como el 
de gastos médicos mayores (132 
millones 825 mil pesos) y el de 
separación individualizada (204 
millones 988 mil 949 pesos), entre 
otros. 

La ministra presidenta presen-
tó ayer una propuesta que recogía 
las primeras inquietudes que le 
externaron sus compañeros del 
pleno, pero ante inconformidades 
que prevalecieron se acordó que 
presentarán por escrito sus dudas 
y que el próximo jueves continua-
rán la discusión.
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GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

Senadores de Morena pidieron que 
el Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF) sancione a la jueza que ama-
gó con encarcelar a la presidenta 
Claudia Sheinbaum si no retiraba 
del Diario Oficial de la Federación 
(DOF) el decreto por el que se re-
forma el Poder Judicial, mientras 
el PAN calificó de inaceptable que 
autoridades del Estado mexicano 
digan abiertamente que no van a 
acatar sentencias de los juzgadores.

Al continuar el enfrentamiento 
entre Morena y los partidos de opo-
sición por las modificaciones legis-
lativas en materia judicial y la orden 
de una jueza para que éstas se reti-
ren del DOF, Laura Itzel Castillo, 
del partido guinda, expuso que la 

actitud de esa funcionaria es fatal.
“Lo primero que le recomendaría 

es que regrese a la Facultad de De-
recho para aprender cómo actúa un 
abogado y conozca la Constitución 
y la ley”, apuntó.

Castillo estimó que es fundamen-
tal que el Consejo de la Judicatura 
emita alguna opinión frente a esta 
situación que “es inconcebible”.

José Antonio Álvarez Lima, tam-
bién senador de Morena, expuso 
que tanto en medios de comunica-
ción, como entre jueces y magistra-
dos, hay una consigna para tratar 
de desprestigiar la reforma judicial 
y “buscarle mangas al chaleco”.

Pero estimó que van a fracasar 
porque el cambio constitucional 
que se llevó a cabo es muy popular. 
“La gente está harta de la corrup-
ción del Poder Judicial, del cinismo, 
de la soberbia de jueces, magistra-
dos y ministros”, sostuvo.

El legislador estimó que el re-
chazo de algunos sectores a esta 
reforma se va a ir desvaneciendo 
por falta de combustible popular, y 
“aunque suene a lugar común, van 
al basurero de la historia”.

Álvarez Lima añadió que el CJF 
debería sancionar a la jueza que 
amagó a Sheinbaum, pero consi-
deró que no lo va a hacer.

Por su lado, el panista Ricardo 
Anaya mencionó que en un estado 
de derecho cuando no se está de 
acuerdo con una sentencia, lo que se 
hace es impugnarla, pero no “pue-
des decir simplemente no” la acato.

En alusión al choque entre 
Sheinbaum y la jueza, apuntó que 
tras el rechazo de algunos miem-
bros el Estado mexicano a acatar 
resolutivos de juzgadores, cualquier 
empresario, ejidatario o comunidad 
agraria podrá decir que no está de 
acuerdo con las sentencias y por lo 
tanto no las asume. Anaya resaltó 
que ése no es el camino, porque 
traería consecuencias desastrosas.

La senadora morenista Nora Ru-
valcaba acusó a los panistas de hi-
pócritas, pues a nivel nacional piden 
acatar la disposición de una jueza, 
pero en Aguascalientes no pueden 
aceptar una suspensión promovida 
por la ex senadora Martha Márquez 
en contra de las denuncias presen-
tadas en su contra.

ANDREA BECERRIL Y 
GEORGINA SALDIERNA

De manera sorpresiva y a nombre 
de los grupos de Morena en ambas 
cámaras, el coordinador Adán Au-
gusto López Hernández presentó 
ante el pleno del Senado una refor-
ma constitucional para establecer  
que las modificaciones a la Carta 
Magna no puedan ser objeto de  
amparo ni de ningún otro recurso 
jurídico que trate de detenerlas o 
echarlas abajo.

La iniciativa, que surge en medio 
de la confrontación de los poderes 
Ejecutivo y Legislativo con el Ju-
dicial, tiene efectos retroactivos. 
Establece que “todos los juicios, re-
cursos y consultas” en contra de al-
guna modificación a la ley suprema, 
“presentadas hasta el momento”, y 
“las que estén en curso”, quedarán 
sin materia y serán sobreseídas en 
cuanto se publique en el Diario Ofi-
cial de la Federación.

Morena y sus aliados en el Sena-
do actuaron con gran celeridad y 
según confirmó el presidente de 
esa cámara, Gerardo Fernández 
Noroña, el objetivo es aprobarla 
este miércoles en comisiones y el 
jueves votarla en el pleno.

De inmediato, los grupos de PAN, 
PRI y MC manifestaron su rechazo 
total a esa reforma, con la que los le-
gisladores de la 4T pretende acabar 
con la cascada de recursos contra la 

reforma judicial, así como los apre-
mios que una jueza ha formulado a 
la presidenta Claudia Sheinbaum.

Priístas, panistas y emecistas ad-
virtieron que ninguna modificación 
legal puede tener efectos retroac-
tivos, y menos cuando se trata de 
derechos humanos. “Lo que hoy 
pretende el oficialismo y Morena es 
una locura y un atropello a la ley”, 
comentó el dirigente del PRI, Ale-
jandro Moreno Cárdenas. Además, 
agregó, es un reconocimiento de que 
la Suprema Corte de Justicia sí tiene 
facultades para revisar la reforma al 
Poder Judicial.

Coincidió con lo anterior la coor-
dinadora de los senadores del PAN, 
Guadalupe Murguía: “lo que se bus-
ca es establecer un régimen auto-
ritario”.

Sin que estuviera en la Gaceta 
Parlamentaria, López Hérnández 
presentó la iniciativa que, declaró, 
tiene la finalidad de “reforzar el sen-
tido de la Constitución general ante 
los intentos recientes de burlar sus 
postulados”.

De entrada, comentó que “las re-
formas o adiciones a la Constitución 
general son la expresión más alta de 
la voluntad soberana del pueblo” e 
incluso, de acuerdo con la propia Su-
prema Corte de Justicia, “no pueden 
ser impugnadas”.

Expuso que de acuerdo con el ar-
tículo 135 Constitucional, el Poder 
Judicial tiene a su cargo la defensa 
de la Carta Magna a través de la in-

terpretación y aplicación de la mis-
ma, pero no de su modificación.

“De acuerdo con ese artículo, no 
compete al Judicial impedir el cam-
bio constitucional, ni modificar la 
voluntad soberana del pueblo.”

Enumeró luego las modificacio-
nes propuestas. Al artículo primero, 
que establece ahora que las normas 
relativas a los derechos humanos se 
interpretarán de conformidad con 
la Constitución y los tratados inter-
nacionales, favoreciendo en todo 
tiempo la protección más amplia, 
se le agrega: “pero en ningún caso 
pueden ser inaplicables por medio 
de control de convencionalidad”.

En el artículo 103 constitucional 
se indica que “no cabe juicio o pro-
cedimiento alguno, en ningún caso” 
en la forma, procedimiento y estruc-
tura de las reformas o adiciones a la 
Constitución. En el 105 se declaran 
improcedentes las controversias o 
acciones de inconstitucionalidad y 
las que busquen controvertir reso-
luciones de autoridades electorales.

Los cambios al artículo 105 llevan 
a la Carta Magna la disposición que 
está en ley ahora de que no proce-
den el juicio de  amparos contra to-
do el proceso legislativo de reformas 
constitucionales en materia electo-
ral. Menos de 24 horas después de 
que se presentó la iniciativa, se dic-
taminará hoy durante una reunión 
de las Comisiones de Puntos Cons-
tituciones y Estudios Legislativos, 
que comienza a las 11 de la mañana. 

ENRIQUE MÉNDEZ 
Y FERNANDO CAMACHO

La mesa directiva y la coordina-
ción de Morena en la Cámara de 
Diputados presentó a tres jueces 
de distrito en materia administra-
tiva que competirán en la elección 
de 2025, entre ellos Gabriel Regis 
López, que ha llevado casos como 
el amparo en favor de Alejandro 
Alito Moreno para frenar los men-
sajes de Layda Sansores o una sus-
pensión definitiva en contra de la 
Ley Minera.

El presidente de la Cámara, 
Sergio Gutiérrez Luna (Morena), 
presentó a Regis López, juez 16 
de distrito; Blanca Alicia Ochoa 
Hernández, jueza de distrito 14, 
y Yamín Francisco González Men-
doza, juez 15 de distrito.

Los tres jueces ofrecieron bre-
ves mensajes. Ochoa Hernández, 
que en 2023 concedió un amparo 
en favor de trabajadores del Po-
der Judicial para suspender la 
eliminación del fideicomiso con 
sus ahorros, manifestó que quiere 
regresar al ejercicio de impartir 
justicia, “que no puede ser inte-
rrumpido ni paralizarse por nin-
gún motivo”.

González Mendoza, quien ha 
otorgado amparos en favor de 

empresas tabacaleras que im-
pugnaron la prohibición de va-
peadores, sostuvo que la reforma 
al Poder Judicial “ya forma parte” 
de la Constitución, y “en conse-
cuencia, es derecho positivo vi-
gente, de observancia obligatoria 
para todos”.

Regis López confirmó que él y 
los otros dos jueces participarán en 
la elección para “tener la legitima-
ción que exige el nuevo modelo”.

El coordinador de Morena, Ri-
cardo Monreal, calculó que 70 por 
ciento de los jueces en funciones 
lograrán ser electos y ofreció “un 
proceso limpio y transparente” y 
cuidar que el comité de selección 
del Congreso será imparcial.

Sin embargo, el diputado panis-
ta Héctor Saúl Téllez explicó que 
la reforma no precisa los linea-
mientos ni metodología para la 
selección de los cinco integrantes 
de cada uno de los tres comités; 
todavía no hay convocatoria, no se 
precisa dónde se presentarán las 
solicitudes de registro, y tampoco 
existen medios de impugnación 
para los aspirantes a juzgadores 
que no pasen el filtro.

“El comité no puede decidirse 
por los cuatro jerarcas de Morena 
en el Congreso, como en mesa de 
dominó. Ese es otro de los vicios 
de origen” de la reforma, sostuvo.

Presenta el partido guinda 
3 juzgadores para comicios; 
emitieron fallos polémicos

Iniciativa en el Senado propone que los 
cambios a la Constitución sean inatacables

Morena demanda que el CJF 
sancione a jueza que busca 
frenar la reforma judicial

MONTAJE ● ROCHA

Inaceptable, que 
no se acaten 
sentencias: PAN 
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ENRIQUE GALVÁN OCHOA

“N
O ME DEJAN disfrutar la 
presidencia”, exclamó un 
frustrado Vicente Fox cuan-
do estalló el escándalo por 
la compra de toallas de 4 mil 

pesos para la cabaña de Marta en Los Pinos. 
Fueron seis años de disparates. La presidenta 
Claudia Sheinbaum encara problemas serios: 
se advierte que la están poniendo a prueba 
con el paro judicial. El ex presidente López 
Obrador se obstinó en firmar la reforma an-
tes de irse, eso sonaba lógico, fue el promotor, 
pero no era necesario que entrara en vigor 
inmediatamente. El Congreso pudo haber 
tramitado primero las reformas “blandas”, 
no conflictivas, como mantener el salario 
mínimo arriba de la inflación. No fue bien cal-
culada la resistencia a la reforma. Habrá que 
reconocer que Claudia es una mujer de tem-
ple, ni se ha quejado ni ha arrojado culpas. 
Creo que nunca lo haría porque también es 
leal y firme. Está resistiendo con serenidad, 
inteligencia y mucha paciencia la arremetida 
de un poder corrupto y nepótico, y sus aliados 
de la comentocracia. Triunfará a la larga. 

Violencia, el peso
ADEMÁS DEL PARO judicial, Claudia 
enfrenta otros problemas, entre ellos, la 
cotización del peso. El dólar estuvo a 16.20 
a principios de año y hoy roza los 20 pesos. 
Aunque es una bendición para las familias 
de los paisanos  y los exportadores –Mé-
xico es el primer proveedor de Estados 
Unidos– afecta a los importadores y a los 
consumidores porque suben los precios. Y 
por añadidura, está la violencia, un dolor 
de cabeza mayor que la cotización y el paro 
judicial juntos.  

“Mujer de fe”

“SOY MADRE, ABUELA, científica y 
mujer de fe, y a partir de hoy, por voluntad 
del pueblo de México, la presidenta consti-
tucional de los Estados Unidos Mexicanos. 
Gobernaré para todos y para todas, y tengan 
la certeza de que pondré mi conocimiento, 
mi fuerza, mi historia y mi vida misma al ser-
vicio del pueblo y de la patria”, dijo Claudia 
al tomar posesión el primer día de octubre. 
36 millones de votos la apoyan, la fe mueve 
montañas.

McDonald’s contaminadas

UN BROTE DE la bacteria Escherichia 
coli vinculado a los Quarter Pounders de 

McDonald’s ha enfermado a decenas de 
personas en Estados Unidos, principalmen-
te en Colorado y Nebraska, y mató a una, 
informaron los Centros para el Control y la 
Prevención de Enfermedades (CDC) de Es-
tados Unidos, de acuerdo a la edición digital 
de Bloomberg. Diez personas han sido hospi-
talizadas, entre ellas un niño con complica-
ciones de una condición que daña los vasos 
sanguíneos pequeños y puede provocar coá-
gulos mortales, dijo la agencia. Dos persona-
jes tienen particular afición por las hambur-
guesas McDonalds: el candidato republicano 
a la presidencia de Estados Unidos, Donald 
Tump, y Agustín Carstens, gerente general 
del Banco de Pagos Internacionales.

Regalazo

EL GOBIERNO FEDERAL y la Federación 
de Sindicatos de Trabajadores al Servicio 
del Estado acordaron que será de 14 mil 500 
pesos el estimulo de fin de año que recibirán 
casi 2 millones de burócratas, según el diri-
gente sindical, Joel Ayala. (Aparte de otras 
prestaciones de ley). La pregunta es si los em-
pleados del Poder Judicial también recibirán 
su premio.

Díselo a Claudia 
Asunto: despidos en 
Villahermosa

EN LA SECRETARÍA de Obras Públicas y 
Ordenamiento Territorial, en Villahermosa, 
Tabasco, la nueva administración ha des-
pedido, según me informa un ex empleado 
de la misma, a más de 300 trabajadores. 
Muchos de ellos tenían antigüedades de 
entre 10 y 28 años. Han perdido su plaza de 
trabajo sin respeto a sus derechos laborales, 
como recibir una liquidación. Algunos que-
dan con la ínfima posibilidad de encontrar 
un nuevo empleo por sus edades, por no 
insistir en el hecho de que sus derechos han 
sido violados. 

Carmen Yáñez

Twiteratti
NARCOVOLANTES FUERON ARROJA-
DOS desde una avioneta en Culiacán contra 
gobierno de Rubén Rocha Moya y Los Cha-
pos. El escrito fue firmado por La Mayiza 
MF, al advertir que entrarán a la capital de 
Sinaloa y poner a disposición un teléfono. 
Arrecia narcoguerra.

Jesús Rubén Peña

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

FERNANDO CAMACHO 
Y ENRIQUE MÉNDEZ

Un juez de la Ciudad de México ci-
tó a declarar a tres diputados fede-
rales del Partido Acción Nacional 
(PAN), acusados de “uso indebido 
de fachada de inmuebles públicos”, 
luego de que el mes anterior partici-
paran junto con otros legisladores 
de ese partido en una manifesta-
ción frente a la sede de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH), a la cual le reclamaron su 
inacción frente a los que considera-
ron como “abusos” de la reforma al 
Poder Judicial.

En entrevista con La Jornada, el 
panista Héctor Saúl Téllez recordó 
que el pasado 14 de septiembre un 
grupo de diputados del blanquia-
zul “hicimos una manifestación 
pacífica y una clausura simbólica 
de la CNDH” para llamarla a que 
ejerciera su facultad de interponer 
una acción de inconstitucionalidad 
contra dicha enmienda.

A consecuencia de esa protesta, 
informó, el pasado jueves recibió 
un citatorio formal por parte de 
un juzgado cívico –del cual este 
diario tiene una copia– para que 

acuda el próximo 31 de octubre a 
una audiencia de conciliación “por 
la comisión de la probable conducta 
de ‘hacer uso indebido de las facha-
das de inmuebles públicos (…) sin 
autorización de estos’”.

Téllez enfatizó que la CNDH “se 
extralimita” al citarlo ante un juzga-
do por supuestos daños a la fachada 
de un inmueble, por lo que el citato-
rio se trata de un acto de “censura 
grave contra una manifestación que 
precisamente lo que pide es la pro-
tección de los derechos humanos”.

Pese a lo anterior, Téllez adelantó 
que sí va a acudir al citatorio para 
defenderse e incluso llevará el re-
curso correspondiente para pagar 
la multa que le puedan imponer y la 
pintura necesaria para los presun-
tos daños en la puerta de la CNDH.

Más tarde, en conferencia de 
prensa, la coordinadora del grupo 
parlamentario del PAN, Noemí Lu-
na, reprochó que la CNDH “lamen-
tablemente se ha vuelto parte de un 
gobierno totalmente autoritario”.

Ante la exigencia de que interpu-
siera una acción de inconstitucio-
nalidad contra la reforma judicial, 
declaró, “obtuvimos una intentona 
de censura, de acallar las voces de la 
oposición, de una ilegalidad más”.

DINERO
Ponen a prueba a la presidenta Sheinbaum //
Mujer de fe // Llueven narcovolantes en Culiacán

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2771 DÍAS2771 DÍAS 2718 DÍAS2718 DÍAS

Citan a declarar 
a diputados del 
PAN por dañar la 
fachada de la CNDH

ENRIQUE MÉNDEZ Y 
FERNANDO CAMACHO

La bancada de Morena en la Cá-
mara de Diputados anticipó que 
en 2025 se aplicará “un programa 
contracíclico” para apuntalar el 
crecimiento de la economía, que 
pasa por inversión en tres rubros 
fundamentales: en vivienda, en ge-
neración de electricidad y en agua.

El vice coordinador del grupo, 
Alfonso Ramírez Cuéllar, sostuvo 
que además se cumplirá la meta 
prevista por la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, de reducir el dé-
ficit de 5.9 a 3.5 por ciento. Adelantó 
además que el paquete económico se 
aprobará antes del 15 de diciembre.

Refirió que un grupo de trabajo 
de diputados está en contacto per-
manente con funcionarios de la Se-
cretaría de Hacienda para trabajar 
la iniciativa de Ley de Ingresos y el 

proyecto de presupuesto de egresos 
del próximo año.

“Va a ser un gasto muy equi-
librado, racional y responsable. 
Hay suficiencia presupuestal para 
garantizar el cumplimiento de las 
obligaciones del gasto social, y los 
tres programas nuevos: médicos y 
enfermeras casa por casa; el ingre-
so básico a alumnos de educación 
básica, y el reconocimiento a muje-
res de 60 a 64 años”, agregó.

Sostuvo que también estará ga-
rantizado el gasto de inversión en 
infraestructura, entre otros rubros 
mantenimiento y reconstrucción 
de carreteras, las nuevas rutas de 
ferrocarril y la modernización y am-
pliación de los puertos y aduanas. 

Adelantó que se prevé un incre-
mento en el gasto de salud, así como 
en infraestructura hidráulica, para 
vehículos financieros y de inversión 
como el del Fondo Nacional de In-
fraestructura.

Morena anuncia plan 
contracíclico para 2025

▲ Trabajadores del Poder Judicial que se 
oponen a la reforma se manifestaron frente a 

Palacio Nacional. Llevaron música y 
propuestas. Foto Roberto García Ortiz
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IVÁN EVAIR SALDAÑA
Y CARLOS GARCÍA 
CORRESPONSAL

Durante la reunión de seguridad 
de ayer en Palacio Nacional, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
y la gobernadora Libia García 
Muñoz Ledo acordaron desple-
gar una estrategia conjunta para 
“pacificar Guanajuato”.

Entrevistada al salir del recinto 
histórico, la gobernadora dijo que 
ve la apertura de diálogo entre los 
gobiernos estatal y federal como 
un parteaguas en materia de se-
guridad para su entidad; incluso, 
señaló que invitó a Sheinbaum a 
visitar el estado y que su respues-
ta fue que irá muy pronto.

–¿Le ofrecieron algo en especial 
aquí el gobierno federal para su 
labor? –preguntó la prensa.

–Pues trabajo conjunto, esta-
mos desplegando un operativo pa-
ra pacificar Guanajuato con total 
disposición tanto del gobierno del 
estado como del gobierno federal 
y estamos trabajando de la mano 
de los municipios para fortalecer 
el tema de seguridad. Y lo que veo 
es mucha disposición de trabajo 
cuando se habla de inseguridad 
–respondió.

En la reunión con Sheinbaum, 
la gobernadora presentó la es-
trategia de seguridad para Gua-
najuato, de la que explicó que 
“está basada en investigación, en 

regionalización, en inteligencia”. 
Dijo que el despliegue coordinado 
de las fuerzas locales y federales 
comenzó desde el pasado lunes.

–Cuando se habla de inseguri-
dad en conferencia, la Presidenta 
suele referir que Guanajuato es 
la entidad más violenta, al poner-
la por encima de la situación de 
Sinaloa, ¿cómo ve esta situación, 
pudo platicar con ella de esto?

–Bueno, ahí están los datos por 
tasa, que es lo que realmente se va-
lora por cada 100 mil habitantes. 
Pero más allá de eso hoy el com-
promiso que tenemos, en su caso 
su servidora como gobernadora de 
Guanajuato, es dar resultados a la 
gente. A la gente no le interesan 
los índices ni las tasas, lo que le 
importa es que tenga autoridades 
que estén trabajando en equipo y 
yo creo que hoy se está generando 
este trabajo conjunto –dijo.

Libia García explicó que las 
fuerzas de Seguridad Pública del 
estado, el Ejército y la Guardia 
Nacional realizarán un desplie-
gue coordinado en 10 regiones 
de Guanajuato.

De enero al 4 de octubre del 
2024, en la entidad se han come-
tido mil 868 homicidios dolosos.

En enero fueron privadas de 
la vida 216 personas; en febre-
ro, 185; en marzo, 209; en abril, 
229; en mayo, 177; en junio, 2010; 
en julio, 206; en agosto, 198; en 
septiembre, 164; y del 1º al 4 de 
octubre, 74.

ALONSO URRUTIA
Y ARTURO SÁNCHEZ

La Estrategia Nacional de Seguri-
dad va a dar resultados y aunque 
no se alcanzarán “de la noche a la 
mañana, estoy convencida de que es 
la estrategia correcta. La atención 
a las causas no se nos puede olvi-
dar nunca”, sostuvo la presidenta 
Claudia Sheinbaum. Subrayó que 
la consolidación de la Guardia Na-
cional y una mayor coordinación 
con los estados complementan las 
acciones encaminadas a dar mayor 
seguridad al país.

Subrayó que el proceso de pacifi-
cación también involucra al Poder 
Judicial, porque es un factor impor-
tante para impedir la impunidad, 
“que no esté dando amparos al por 
mayor para que salgan los delincuen-
tes, o sea, porque este fenómeno de 
la llamada ‘puerta giratoria’, en don-
de se detiene un delincuente y sale a 
los pocos días”, deriva del arraigo de 
la corrupción en esa instancia, “por 
eso es la reforma judicial”.

En este contexto, durante la re-
unión de seguridad en Palacio Na-
cional, Sheinbaum y la gobernadora 
Denisse García –que estuvo pre-
sente por primera vez– acordaron 
desplegar una estrategia conjunta 
para “pacificar Guanajuato”. Al res-
pecto, Sheinbaum destacó que “el 
compromiso es bajar la delincuencia 
en Guanajuato, vamos a bajar los ín-
dices delictivos y, está de acuerdo la 
gobernadora, a atender las causas.

“No puede ser que Guanajuato 
sea el número uno de adicciones, 
el número uno de salario medio, 
el menor salario medio. Atender 
a las causas y al mismo tiempo el 
trabajo conjunto para abatir los ín-
dices delictivos, homicidios, robos, 
extorsión”, comentó la Presidenta.

–¿En Guanajuato se va a reforzar 
la seguridad en algunas ciudades, va 
a haber más…?

–Se está trabajando, en parti-
cular en Celaya, en León, pero no 
solamente, porque a veces te con-
centras en unos municipios y puede 
irse la delincuencia a otros. En Cela-
ya ya venía desde antes y a León se 
entró con un programa de atención 
a las causas muy importante desde 
la administración anterior. Ahora 
estamos fortaleciendo el trabajo, 
particularmente en estos dos mu-
nicipios, pero no solamente, es un 

trabajo integral para todo el estado.
En su conferencia, Sheinbaum 

celebró que, según la encuesta de 
percepción de inseguridad en Mé-
xico, se ha alcanzado el nivel más 
bajo de la historia desde que se vie-
ne aplicando este sondeo, en 2013.

Caso Sinaloa

A pregunta expresa sobre que es-
ta percepción se disparó al alza en 
Sinaloa, la presidenta subrayó que 
no hay que olvidar el origen del 
recrudecimiento de la violencia 
en la entidad (la captura y trasla-
do del narcotraficante Ismael El 
Mayo Zambada) y también que el 
gobierno de Estados Unidos no ha 
entregado a México un reporte más 
amplio de lo sucedido.

La Presidenta subrayó que por 
supuesto el gobierno federal va a 
proteger a la población, pero Sina-
loa es un caso especial por lo que 
ocurrió hace casi dos meses.

–¿Le va a dar algún tiempo a Es-
tados Unidos, para que le responda?

–No, pues depende de ellos, pero 
eso no quiere decir que nosotros 
quitemos el dedo del renglón. ¿Có-
mo fue que se dio esta detención?

Sin embargo, dijo que la coordi-
nación con Estados Unidos en ma-
teria de seguridad va a continuar.

UN CÓMICO EN HARVARD ● HERNÁNDEZ

Sheinbaum: atender las 
causas, estrategia correcta 
para combatir violencia
Complementan el plan la consolidación de la Guardia 
Nacional y una mayor coordinación con los estados

“LA PACIFICACIÓN TAMBIÉN INVOLUCRA AL PJF”

Habrá colaboración con 
gobierno de Guanajuato

 Libia García Muñoz Ledo, 
gobernadora de Guanajuato, 
acudió a la reunión de seguridad 
ayer en Palacio. Foto Presidencia
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ASTILLERO

Ministra Piña, ¿otra derrota? // 4T, sin freno:
¿se radicalizará? // Slim: optimismo
transexenal // De la Fuente pierde pieza

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

L
A MINISTRA NORMA Piña está a 
la puerta de otra derrota significati-
va. El pasado 9 perdió el control del 
Consejo de la Judicatura Federal, 
que preside, al igual que la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación, cuando por un 
voto de diferencia se aprobó desoír las suspen-
siones dictadas por otros jueces y entregar las 
listas de plazas de jueces y magistrados que 
deberán ser puestas a elección el año entrante.

AHORA SU NUEVO riesgo se decidirá en 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, donde la facción dominante, 
integrada por tres de cinco magistrados, está 
por resolver si es procedente la elección de 
juzgadores, como plantean los poderes Ejecu-
tivo y Legislativo, y desechar las objeciones de 
una parte del Poder Judicial al que el citado 
tribunal pertenece. Mónica Soto y los dos 
Felipes (uno de ellos, De la Mata, ha difundido 
su proyecto que avalaría la realización de las 
elecciones judiciales) han estado en abierta 
línea de consonancia con la llamada Cuarta 
Transformación, así que podría ser que desde 
el TEPJF se dé el segundo golpe interno a la 
ministra de bromeliáceo apellido.

EN OTRA PISTA, igualmente delicada, de la 
batalla por la remodelación del sistema político 
y judicial, el coordinador de los senadores de 
la llamada 4T, Adán Augusto López Hernán-
dez, ha presentado una iniciativa de reformas 
constitucionales que en los hechos blindaría de 
cualquier revisión u objeción de los jueces, ma-
gistrados o ministros las decisiones que la mayo-
ría calificada encabezada por el partido guinda 
llegue a tomar en el Poder Legislativo.

DE APROBARSE TAL pretensión, la 4T verá 
incrementada la denuncia interna e internacio-
nal de opositores, relacionada con el “autori-
tarismo” y el “abatimiento del estado de dere-
cho”. A cambio, Morena y sus aliados tendrán 
la insólita oportunidad de avanzar en reformas 
constitucionales y legales que se encaminen a 

un cambio verdadero de régimen, pues no ten-
drán más límite que la pragmática búsqueda 
de básicas condiciones propicias. Con tal pode-
río y sin frenos a la vista, la llamada 4T habrá 
de enfrentarse, además, a la comprobación de 
su capacidad real de impulsar cambios acordes 
con la regeneración nacional, sin pretextos, 
evasivas ni simulaciones.

POR LO PRONTO, ayer visitaron Palacio 
Nacional el hombre más rico del país y uno de 
los más relevantes del mundo, Carlos Slim, y el 
presidente del Consejo Coordinador Empresa-
rial, Francisco Cervantes. Según los primeros 
reportes, se reunieron durante más de tres 
horas con la presidenta Claudia Sheinbaum. El 
multimillonario Slim dijo a la salida de la reu-
nión que ve para México un panorama bueno, 
interesante y potente. El empresario, quien 
mantiene similares perspectivas optimistas 
desde que despegó su fortuna con Carlos 
Salinas de Gortari como presidente, adelantó 
que el año próximo habrá un gran volumen de 
inversión privada en México.

Astillas

JUAN RAMÓN DE la Fuente, secretario de 
Relaciones Exteriores, se ha quedado sin una 
pieza clave para cumplir el encargo presi-
dencial de mejorar la atención a los paisanos 
que viven en Estados Unidos. Jorge Islas, del 
equipo político proveniente de la UNAM al que 
pertenece el canciller, declinó ayer el cargo 
de coordinador de los consulados en el vecino 
país a causa de las duras acusaciones de acoso 
laboral y misoginia que le enderezaron varias 
mujeres que colaboraron en el consulado de 
México en Nueva York, que asumió en mayo de 
2019. Islas fue abogado general de la UNAM 
cuando De la Fuente fue rector, también fue 
consultor jurídico de Tv Azteca de 1997 a 2002 
(https://goo.su/eVem7)... Y, mientras en Chia-
pas ha sido detenido el presunto asesino del 
sacerdote católico Marcelo Pérez, defensor de 
pueblos indígenas y causas populares, y en Si-
naloa el gobernador montajista Rubén Rocha 
Moya maniobra para tratar de evitar su caída, 
¡hasta mañana!

ENRIQUE MÉNDEZ Y
FERNANDO CAMACHO

El grupo parlamentario del Partido 
del Trabajo (PT) en la Cámara de 
Diputados denunció que Morena y 
la secretaría general emprendieron 
el despido masivo de empleados, in-
cluido personal del servicio de carre-
ra, para colocar a “amigos y cuates”.

En conferencia de prensa, inclu-
so, la diputada Margarita García ex-
presó: “Basta de meter a las novias 
y a las amantes. Que las plazas sean 
para personal con experiencia, no 
personas con cara bonita”.

Inicialmente, el PT manejó la cifra 
de un despido de 700 personas. Sin 
embargo, información de la secreta-
ría general de la Cámara indica que 
en los centros de estudio hay 111 per-
sonas de servicio civil de carrera, de 
los cuales se decidió liquidar a 19.

De éstos, 13 ya firmaron tras 
obtener su liquidación íntegra por 

sus años de antigüedad, así como 
vacaciones; dos están por firmar y 
el resto decidió no aceptar e impug-
nar el despido.

La Cámara decidió emprender 
una restructura de los centros de 
estudio donde, según la secretaría 
general, se detectó que colabora-
dores tienen hasta cuatro años sin 
presentarse a la Cámara, sólo pre-
sentan sus informes trimestrales y 
tienen otro empleo fuera.

No obstante, en la conferencia, el 
diputado Emilio Manzanilla Téllez 
recomendó unidad a los trabajadores 
e incluso les sugirió realizar medidas 
de presión: “Organícense. ¡Cierren la 
Cámara! Nosotros los respaldamos”.

La legisladora García además re-
clamó que los ceses se ejercen con 
“la complicidad de los sindicatos 
charros” de la Cámara y responsa-
bilizó al coordinador de Morena, Ri-
cardo Monreal; al secretario gene-
ral de la Cámara, Mauricio Farah, 
“y a todo el equipo que se trajo”.

Con llamados “a la unidad como 
una fortaleza y no como una críti-
ca”, la nueva dirigencia de Morena 
se presentó ante los diputados y se-
nadores del partido guinda. Pidió a 
los legisladores que organicen por 
cuenta propia asambleas informa-
tivas para regresar a la esencia del 
partido-movimiento y explicar a 
la población los objetivos de la re-
forma judicial, ante el “griterío de 
desinformación” de la oposición.

Diputados y senadores acudieron 
a un encuentro privado por la ma-
ñana en un hotel de Paseo de la Re-
forma. “La reunión fue para seguir 
consolidando el segundo piso de la 
Cuarta Transformación, con el gran 
equipo que estamos haciendo con 
este plan C, con esta mayoría legisla-
tiva que tenemos para aprobar todas 
las reformas”, indicó la secretaria ge-
neral del partido, Carolina Rangel.

Se dejó en claro que los partidos 
políticos “no están para meterse” 
en el tema de la elección de jueces, 
ministros y magistrados, pero sí de-
berán informar sobre la reforma en 
esta materia, apuntó Rangel.

El encuentro también fue el estre-
no de Andrés López Beltrán, secre-
tario de Organización, como uno de 
los oradores. Habló “en términos or-
ganizativos y de los riesgos que pue-
de existir si nos dividimos, y que la 
oposición está completamente des-
articulada y moralmente derrotada”, 

relató el diputado Gabriel García.
Agregó que la dirigencia parti-

daria les solicitó hacer asambleas 
informativas de manera perma-
nente en cada uno de los distritos 
o entidades que representan, y ha-
cerlo extensivo a los sitios donde no 
ganó Morena, para difundir las ca-
racterísticas de la reforma al Poder 
Judicial de la Federación, así como 
“los logros de la Cuarta Transfor-
mación”, el avance del gobierno de 
la presidenta Claudia Sheinbaum.

Tomaron el micrófono el coor-
dinador de los diputados, Ricardo 
Monreal; el presidente del Sena-
do, Gerardo Fernández Noroña, 
e integrantes de la dirigencia del 
partido. Mientras el coordinador 
de los senadores, Adán Augusto 
López Hernández, cedió su turno 
a la senadora Imelda Castro.

Entrevistados al salir, tanto Mon-
real como Fernández Noroña coin-
cidieron en que buscarán resolver en 
conjunto la integración del Comité 
de Evaluación del Poder Legislati-
vo, cuyo objetivo es seleccionar a 
quienes contenderán por plazas de 
jueces, ministros y magistrados, esto 
luego de las diferencias entre dipu-
tados y senadores del lunes pasado. 
“Nos vamos a poner de acuerdo y 
hay armonía entre ambas cámaras 
para que antes del 31 de octubre 
tengamos el comité de evaluación”.

Néstor Jiménez

Acusa PT despido 
de 700 empleados 
en San Lázaro

▲ Mientras en Paseo de la Reforma, en CDMX, 
se realizó ayer una misa por el cura asesinado 

Marcelo Pérez, en Chiapas se anunció la captura 
de su presunto homicida. Foto Luis Castillo

Los llama a organizarse y reprocha 
complicidad de “sindicatos charros”

Morena pide a sus legisladores 
explicar a la población los 
objetivos de la reforma judicial
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ALONSO URRUTIA
Y ARTURO SÁNCHEZ

Con el objetivo de avanzar en la 
autosuficiencia alimentaria, el 
gobierno federal impulsará una 
política para el campo basada en 
varios ejes: bienestar para los tra-
bajadores del campo, en especial 
2 millones de jornaleros agríco-
las; incrementar la producción de 
granos básicos, con énfasis en el 
maíz blanco, básico en la dieta de 
la población, y el frijol, así como 
la tecnificación del campo con en-
foque agroecológica para reducir 
el impacto ambiental, aseveró el 
secretario de Agricultura y Desa-
rrollo Rural, Julio Berdegué.

En la presentación de las polí-
ticas para el campo, la presidenta 
Claudia Sheinbaum consideró que 
“es un programa muy completo 
de soberanía alimentaria y de ali-
mentación sustentable y saluda-

ble para todos los mexicanos. Es 
producir lo que consumimos. Por 
supuesto que hay mercado, eso va 
a seguir existiendo, pero no sola-
mente es apoyar a los pequeños y 
medianos productores, sino tam-
bién tener alimentos saludables y 
a buenos precios”.

A través de las Tiendas del Bien-
estar se tendrá como objetivo cen-
tral ofrecer productos a bajo costo, 
al tiempo de generar un mercado 
directo entre el productor y el con-
sumidor a través de estas tiendas 
y, particularmente, los pequeños 
productores, dijo Sheinbaum. Es 
algo que se perdió porque las tien-
das Diconsa ya vendían muchos 
productos que se pueden encon-
trar también en un supermercado, 
a más bajo costo, pero queremos 
recuperar la idea original que be-
neficie al pequeño productor y que 
beneficie al consumidor.

Sheinbaum destacó que una de las 
prioridades de las políticas para el 

campo es la atención a los jornaleros 
agrícolas, que migran a otros lugares 
de México para trabajar muchas ve-
ces en parcelas de grandes producto-
res, otras veces con medianos y otras 
también con pequeños, incluso se 
contratan jornaleros. Subrayó que 
trabajar en el campo no significa 
que carezcan de seguridad social y 
otros derechos laborales básicos que 
se impulsarán, en primera instancia, 
entre quienes trabajan con los gran-
des productores.

El secretario destacó que los jor-
naleros representan el sector más 
pobre y marginado de quienes la-
boran en el campo. Se va a hacer un 
esfuerzo para garantizar sus dere-
chos constitucionales a la salud, a la 
educación y a la vivienda.

Otras acciones serán incrementar 
la producción con enfoque en garan-
tizar la producción de maíz blanco 
no transgénico, que representa el 
centro de la alimentación en México. 
Además se buscará una estrategia 

con los actores para lograr reducir 
el precio de la tortilla 10 por cien-
to en términos reales al concluir el 
sexenio. En paralelo, se buscará au-
mentar la producción para buscar la 
autosuficiencia en frijol.

Berdegué informó que con el ob-
jeto de mejorar la producción se va 
a crear una nueva entidad, que se 
llama Productora de Semillas del 
Bienestar, la cual va a tener su sede 
probablemente en Zacatecas. Va a 
empezar a producir semilla de muy 
buena calidad, porque ése es el pro-
blema principal que tenemos en la 
producción, las semillas se han ido 
degenerando.

Señaló que 75 por ciento del 
consumo del agua en el país se da 
en el campo, por lo que habrá una 
estrategia para su tecnificación y 
ampliar las zonas de riego.

Otro aspecto de la política en el 
campo será su sostenibilidad, “tene-
mos que producir más con muchí-
simo menor impacto ambiental”.

Impulsarán política con miras 
a la autosufi ciencia alimentaria

VAN POR MEJORAS PARA LOS TRABAJADORES DEL CAMPO

Sin votos en contra, diputados avalan reforma del bienestar

FERNANDO CAMACHO
Y ENRIQUE MÉNDEZ

Con el objetivo de bajar de 68 a 65 
años la edad para que los adultos 
mayores reciban una pensión y ga-
rantizar el pago a personas con dis-
capacidad de hasta 65 años, la Cá-
mara de Diputados aprobó ayer por 
unanimidad una reforma al artículo 
4 constitucional. También modificó 
el artículo 27 constitucional, para 
hacer obligatorio el programa Sem-
brando Vida.

La discusión se alargó por más 
de 11 horas, a pesar de que todas 
las bancadas anunciaron que vo-
tarían en favor de la iniciativa que 
presentó en febrero el ex presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, 
en la cual se incluyó que el Estado 
entregará un jornal “seguro, justo 
y permanente” a campesinos que 
siembren árboles frutales, madera-
bles y especies procesadas.

Durante la discusión del dicta-
men en lo particular, de las 229 re-
servas presentadas, el pleno aceptó 
únicamente una de la diputada pe-
tista Lilia Aguilar, quien introdujo 
el tema de vivienda, que no formaba 
parte del alcance del dictamen.

Con ello, se incluyó establecer 
en el artículo 4 constitucional que 
“toda persona tiene derecho a dis-
frutar de una vivienda adecuada”.

La redacción vigente prevé que 
“toda familia tiene derecho a disfru-

tar de vivienda digna y decorosa”. 
La modificación, explicó Lilia Agui-
lar, obedece a que el término “fami-
lia” suele relacionarse a la unión de 
una mujer y un hombre, y a que las 
palabras “digna y decorosa” pueden 
resultar de interpretación ambigua 
y hasta “clasista”.

En el debate sobre la reforma de 
bienestar, donde se incluye la con-
tinuidad de los precios de garantía 
en diversos alimentos básicos, así 
como otorgar apoyos a agricultores 
y pescadores en pequeña escala, los 
legisladores de Morena y sus aliados 
destacaron que tanto las personas 

adultas mayores como las que viven 
con alguna discapacidad han me-
jorado su calidad de vida gracias a 
la entrega de pensiones y apoyos 
sociales.

Tan sólo en 2024, destacaron, 
hubo una “inversión social” de 465 
mil millones de pesos en apoyos para 
adultos mayores y de 27 mil millo-
nes para personas con discapacidad, 
mientras en el “periodo neoliberal” 
los programas sociales sólo eran “pa-
liativos para unos cuantos”.

Aunque la oposición se sumó a 
la iniciativa, también advirtió que 
la entrega de apoyos y pensiones 

ha tenido un enfoque “clientelar” 
y ha registrado supuestos casos 
de ineficiencia y corrupción. Por 
ejemplo, señalaron los diputados 
opositores, la Auditoría Superior 
de la Federación detectó presuntas 
irregularidades por 32 mil millones 
de pesos en la entrega de pensiones 
para adultos mayores tanto sólo en 
la cuenta pública 2022.

ALONSO URRUTIA
Y ARTURO SÁNCHEZ

Mediante el reforzamiento de la 
presencia de Liconsa en el país 
con nuevas plantas procesado-
ras y su distribución, el gobierno 
planea incrementar sustancial-
mente el número de beneficia-
rios de Liconsa, de 6.3 millones 
que hay en la actualidad hasta 10 
millones hacia el final del sexe-
nio, anunció el subsecretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, 
Leonel Cota.

“Esto significa que tendremos 
un crecimiento verdaderamente 
relevante en la meta de confor-
mar un sector lechero produc-
tivo, autosuficiente en el país y 
con ello la oportunidad también 
de conectar con los consumido-
res”, dijo Cota durante la confe-
rencia presidencial. Explicó que 
en la actualidad el costo general 
del litro de leche Liconsa es de 
6.50 pesos, pero existen estrate-
gias focalizadas en las regiones 
de mayor marginación donde se 
vende en 3.50 y en otras en 4.50.

A la presentación del progra-
ma El campo en el segundo piso 
de la 4T también asistió la direc-
tora de Seguridad Alimentaria 
Mexicana, María Luisa Albores, 
quien ratificó que próximamen-
te este programa se fusionará 
con Diconsa, para convertirse 
en un organismo denominado 
Alimentación para el Bienestar.

Con esta fusión, se operarán 
24 mil 516 tiendas. “Están ubi-
cadas en 2 mil 224 municipios, 
prácticamente estamos llegan-
do a más de 90 por ciento de 
los municipios de nuestro país. 
Esto es, se llega a 62 millones de 
personas para que puedan tener 
consumo. ¿Cuál es la importan-
cia de estas tiendas? Estas tien-
das hacen posible que llegue, en 
este caso maíz y frijol, que son 
nuestros granos básicos para 
hacer la dieta de la milpa direc-
tamente a familias mexicanas”.

Apoyo a productores

Albores señaló que entre otras 
acciones derivadas de esta fu-
sión es reforzar el apoyo a los 
productores para facilitar la co-
mercialización de sus productos 
que siempre ha sido “un cuello 
de botella”. Frecuentemente tie-
nen problemas para vender sus 
productos o dar un valor agre-
gado a éstos, por lo que el mayor 
beneficiario es quien realiza las 
negociaciones comerciales, esto 
es, los intemediarios que termi-
nan siendo los que más beneficio 
obtienen de esta operación.

“Este planteamiento de Ali-
mentación para el Bienestar es 
coadyuvar directamente con pe-
queños productores para hacer 
ese ensamblaje. Y a los consumi-
dores, que somos muchísimos 
en este país, también acercar 
productos de calidad”, apuntó.

▲ Los legisladores también 
aprobaron hacer obligatorio
el programa Sembrando Vida. 
Foto Cuartoscuro

Buscan elevar 
la cifra de 
benefi ciarios 
de Liconsa

Reducen de 68 a 65 
años la edad para que 
los adultos mayores 
reciban la pensión
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GEORGINA SALDIERNA
Y ANDREA BECERRIL

En comisiones del Senado avan-
zó anoche la reforma constitu-
cional enviada por la presidenta 
Claudia Sheinbaum en materia 
de igualdad sustantiva, derecho 
de las mujeres a una vida libre de 
violencias y erradicación de la bre-
cha salarial por razón de género, 
al ser aprobada por unanimidad.

Martha Lucía Micher, presiden-
ta de la Comisión para la Igualdad 
de Género, explicó que la inicia-
tiva tiene como eje fundamental 
llevar a la Constitución los prin-
cipios referidos.

Se trata de una reforma de 
gran calado que responde a las 
aspiraciones de la población fe-
menina, subrayó al presentar el 
documento ante los integrantes 
de la comisión que preside y las 
de Puntos Constitucionales y Es-
tudios Legislativos.

El senador petista Alejandro 
González Yáñez expuso que esta 
propuesta es un reconocimiento 
tácito de que la desigualdad de gé-
nero persiste. Se está rompiendo 
el techo de cristal, pero existen 
otros retos, añadió.

Mely Romero, del PRI, resaltó 
que el dictamen es un logro cons-

truido a partir de los avances con-
seguidos a pesar de las resisten-
cias, las cuales en muchos casos 
llegaron al absurdo.

La iniciativa plantea modificar 
los artículos 4, 41, 73, 116 y 123 
de la Carta Magna y fue turnada a 
la mesa directiva del Senado para 
que le dé turno en el pleno senato-
rial y se someta a votación.

Propone que el Estado garantice 
el goce y ejercicio de los derechos a 
la igualdad sustantiva de las muje-
res y a una vida libre de violencia. 
Para esto último tiene deberes 
reforzados de protección con las 
féminas, adolescentes y niñas.

De igual manera, se deberá 
prever que las instituciones de 
procuración de justicia cuenten 
con fiscalías de investigación de 
delitos por razones de género.

También se establece que los 
nombramientos de las personas 
titulares de la administración pú-
blica del Poder Ejecutivo federal y 
sus equivalentes en las entidades fe-
derativas y municipios tendrán que 
observar el principio de paridad.

Asimismo, propone que en la 
ley se establezcan los mecanismos 
tendientes a reducir y erradicar la 
brecha salarial de género.

A trabajo igual corresponderá 
salario igual, sin tener en cuenta 
el género, plantea la iniciativa.

Avanza en comisiones de 
forma unánime reforma 
a favor de las mujeres

ANDREA BECERRIL Y
GEORGINA SALDIERNA

Durante una sesión de parlamento 
abierto en el Senado, organizacio-
nes no gubernamentales se pronun-
ciaron contra la posible relección de 
Rosario Piedra Ibarra al frente de la 
Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH).

Organizado por las Comisiones 
de Derechos Humanos y de Justicia, 
que presiden los morenistas Reyna  
Celeste Ascencio y Javier Corral, la 
mayoría de organizaciones y colec-
tivos participantes coincidieron en 
que antes de que se defina en torno 
a la permanencia de Piedra Ibarra 
cinco años más como ombudsman, 
se debe analizar su gestión al frente 
de la CNDH.

“Hay que llevar a cabo un ejer-
cicio de rendición de cuentas de la 
actual titular de esa comisión, para 
saber qué se hizo y qué no se hizo”, 
porque más allá de pugnas políti-
cas, no se cumplieron sus compro-
misos”, recalcó Angela Guerrero 
Alcántara, de CEA Justicia Social.

Santiago Aguirre Espinosa, del 
Centro de Derechos Humanos Mi-
guel Agustín Pro Juárez, presentó 
un amplio estudio-balance de la 

gestión de Piedra Ibarra, del que 
concluye que “deja una institución 
a la deriva, debilitada tanto en lo 
interno como en su posición de ga-
rante de los derechos humanos y 
contrapeso del poder”.

Se refirió además al asesinato 
del sacerdote tsotsil asesinado en 
Chiapas el domingo pasado.

“Quisiera hacer presente al sacer-
dote Marcelo Pérez, compañero de-
fensor de derechos humanos, privado 
de la vida este domingo en San Cris-
tóbal de las Casas, y con él a tantas 
víctimas de la violencia en el país. A 
propuesta suya se guardó un minuto 
de silencio por ese hecho lamentable.

El presidente de la Comisión de 
Justicia, Javier Corral, pidió a las or-
ganizaciones defensoras de derechos 
humanos no promocionar o postular 
a ninguno de los candidatos.

Se hizo así, pero las referencias 
a Piedra Ibarra continuaron. Lau-
ra Paredes Chamu, del Colectivo 
Unidos por tus Derechos, recalcó 
su rechazo a un nuevo periodo de 
Rosario Piedra. La relección, dijo, 
“sería incongruente para el partido 
que se encuentra en el poder”.

Más insistente fue María Vega, 
de México Unido Contra la Delin-
cuencia, expuso que les preocupa 
que “de continuar la gestión o de 

relegirse la actual titular haya una 
regresión en materia de derechos 
humanos y que se posibilite la par-
ticipación de las fuerzas armadas 
en más y más tareas de seguridad”.

La representante del Observato-
rio de Designaciones Públicas, Mar-
cia Itzel Checa Gutiérrez, agregó 
que las recomendaciones de la ac-
tual presidenta de la CNDH “fueron 
sobre temas poco sustantivos que 
no abordaron las violaciones graves 
a los derechos humanos”.

Únicamente Jorge Victoria Mal-
donado, del Centro de Estudios 
Superiores Justo Sierra, salió en 
defensa de Piedra Ibarra. “Percibi-
mos avances en objetivos medibles 
y verificables en la actual gestión de 
la CNDH, que ha cumplido a cabali-
dad con las atribuciones que la ley 
le mandata”.

Con este parlamento abierto se 
cumple con el compromiso de rea-
lizar un proceso de elección del o 
la titular de la CNDH “transparen-
te, plural y de cara a la sociedad”, 
comentó la senadora Ascencio 
Ortega. Se tomaran en cuenta las 
opiniones ahí planteadas, agregó. El 
paso siguiente es la comparecencia 
de los 48 candidatos, que se lleva-
rá a cabo los próximos días jueves, 
viernes y sábado.

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

México es el décimo emisor de 
gas metano en el mundo, con 
6.3 millones de toneladas por 
año, provocadas principalmente 
por la ganadería, la refinería, los 
vertederos sanitarios y las aguas 
residuales, reportó este martes el 
Observatorio Mexicano de Emi-
siones de Metano, al presentar su 
segundo informe anual, e instó a 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
a aplicar medidas para frenar es-
tos contaminantes, que contribu-
yen al calentamiento global.

Juan Méndez, de la organiza-
ción Nuestro Futuro, expuso en 
conferencia que China es el mayor 
emisor, con 58.4 millones de tone-
ladas anuales, seguido de India, 
con 31.8; Estados Unidos, 31.5; 
Rusia, 24.6; Brasil, 19.6; Indone-
sia, 13.5;  Pakistán, 7.4; Irán, 7.3, y 
Nigeria con 6.5. “Las emisiones de 
metano contribuyen con 30 por 
ciento al calentamiento global y su 
capacidad para atrapar calor en la 
atmósfera es 86 veces mayor que 
el CO2 durante un periodo de 20 
años”, señaló el especialista.

Paulina Cárdenas, de Iniciativa 
Climática de México, detalló que 
este año el observatorio enfocó su 
estudio sobre los desechos sólidos 
y las aguas residuales, “al ser uno 

de los principales generadores de 
este contaminante”. Su primer in-
forme, apuntó, se dedicó al sector 
del petróleo y gas, responsable de 
10 por ciento de las emisiones na-
cionales por año.

Cárdenas resaltó que en 2022, 
el último año del que se tienen 
datos, se estimaron 897 mil 801 
toneladas de metano por la dis-
posición final de residuos sólidos, 
el equivalente a 30 por ciento de 
las emisiones nacionales anua-
les. Lamentó que sólo 61 sitios de 
disposición de residuos, de 2 mil 
250 en el país, manejan el biogás 
que se genera por el metano y só-
lo siete utilizan este combustible 
para producir energía, mientras 
los demás lo queman.

“De las 43.3 millones de tone-
ladas de residuos sólidos urbanos 
generados en México, sólo 36 mi-
llones terminan en sitios de dispo-
sición final”, precisó.

En cuanto a aguas residuales, 
estimó que 2 mil 275 plantas mu-
nicipales emitieron 229 mil 100 
toneladas de metano, equivalen-
te a 5 millones 727 mil 500 tone-
ladas de CO2, y que sólo 40 por 
ciento de las aguas son tratadas. 
Añadió que el sector ganadero, 
principalmente el bovino, es el 
principal factor de estas emisio-
nes y sus actuales investigaciones 
se concentran en este sector.

Llaman a analizar gestión 
de Piedra Ibarra antes de 
apoyar relección en CNDH
Los 48 candidatos a dirigir el organismo autónomo 
comparecerán mañana, el viernes y el sábado

PARLAMENTO ABIERTO EN LA CÁMARA ALTA

México, el décimo emisor de 
metano en el mundo, alertan

DÍA AJETREADO EN EL SENADO

▲ Adán Augusto López, líder de los senadores de 
Morena (en la imagen), presentó ayer la iniciativa de 
“supremacía constitucional”, pero también avanzó en 

comisiones de esa Cámara la reforma a favor de las 
mujeres y se definieron las comparecencias de los 
candidatos a dirigir la CNDH. Foto Cristina Rodríguez
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FABIOLA MARTÍNEZ
ENVIADA
CALI

En la 16 edición de la Conferencia 
de Naciones Unidas sobre Bio-
diversidad Mundial (COP16), el 
tema central a resolver es el finan-
ciamiento para el rescate de ecosis-
temas, no sólo para atajar la erosión 
común, sino también la provocada 
por los grupos criminales que se 
han apropiado de valiosos recursos.

Así lo advirtió José Gregorio 
Díaz Mirabal, dirigente de la Coor-
dinadora de las Organizaciones 
Indígenas de la Cuenca Amazónica 
(Coica), región que abarca zonas de 
ocho países.

“En el panel científico había un 
especialista que dijo algo muy cier-
to: estamos en un punto de no re-
torno, o sea, es muy poco el tiempo 
que queda para salvar la Amazonía 
o entrar ya en el caos de los incen-
dios, las inundaciones , la sequía y 
la falta de agua”, destacó.

También está la visión política del 
parlamento, del tratado de coope-
ración amazónica, que tiene que 
ver con la voluntad política, porque 
muchos gobiernos no están imple-
mentando medidas para salvarla.

“Esa es otra alerta y una más es 
la relacionada con las economías 
criminales: tala y minería ilegales, 
el tema de los combustibles fósiles, 
petróleo, narcotráfico; hay mucha 
deforestación por esas causas, y 
si no se atiende no vamos a poder 
resolver los problemas”, advirtió .

El dirigente sostuvo que sus tie-
rras requieren apoyo operativo y 
financiero, aunque ante los actos 
de erosión, los indígenas “sí hemos 
trabajado para conservar nuestros 
territorios”.

Esta región amazónica incluye 
–entre algunos más– a Brasil, Co-
lombia, Perú, Ecuador, Bolivia y 
Venezuela .

Con esa voz, Díaz Mirabal dejó 
en claro que esta vez asisten a la 
COP16 “no sólo para ver las deci-
siones de los demás, sino para exigir 
a los gobiernos que volteen a ver-
nos; necesitamos más presencia del 
Estado, especialmente donde están 
los actos ilegales, la economía ile-
gal” a costa de la biodiversidad.

Por un lado, cientos de delega-

dos se movilizan en estos días con 
la finalidad de lograr mejores con-
diciones para sus naciones y orga-
nizaciones. En la contraparte están 
los que pueden y quieren aportar, 
principalmente naciones de Euro-
pa y, en menor cuantía, instancias 
financieras internacionales.

El tema lo puso en relieve desde 

hace semanas la ministra de Medio 
Ambiente de Colombia – país anfi-
trión–, Susana Muhamad, quien es 
además la presidenta en turno de 
esta cumbre de las partes involu-
cradas en la (COP16).

Advirtió sobre la necesidad de 
nuevas formas de financiamiento, 
como la única vía de alcanzar los ob-

jetivos de este mecanismo, los cuales 
pueden resumirse en reducir la afec-
tación a los ecosistemas y reparar.

Pero si el dinero no es suficiente, 
¿a quién le debe tocar?

Algunos de los participantes han 
metido otro elemento a la ecuación: 
¿es necesario generar un nuevo es-
quema para la recepción de los re-

cursos y su posterior reparto? Si bien 
el financiamiento negociado en este 
tipo de reuniones va para la protec-
ción a medio ambiente, agricultura, 
agua, saneamiento y políticas y re-
gulaciones gubernamentales, prin-
cipalmente, plantean el análisis de 
la forma de repartir y, sobre todo, 
dejar en claro a quién debe tocar 
una mayor parte, quizá más allá de 
la preponderancia del beneficio de 
los países de África, como el bloque 
de naciones más vulnerables, sino 
como se planteó la víspera: incluir a 
otros grupos, como los afrodescen-
dientes y, claramente, los indígenas.

Las preguntas deberán quedar 
resueltas en los días siguientes con 
las reuniones y negociaciones de 
alto nivel en las que participarán 
representantes de casi 200 nacio-
nes y grupos específicos.

Se agota el tiempo para salvar la 
Amazonia, alertan en la COP16
Indígenas piden recursos y presencia del Estado para rescatar ecosistemas

Alertan sobre
las economías 
criminales, que 
cometen tala y 
erosión de tierras



ALEXIA VILLASEÑOR
Y LAURA POY

En México, el consumo de frutas y 
verduras en niños, niñas y adoles-
centes) es 50 por ciento menor de lo 
recomendado por la Organización 
Mundial de la Salud (OMS).

La Encuesta Nacional de Salud y 

Nutrición (Ensanut) 2022-2023 re-
firió que la ingesta de frutas en este 
sector de la población es de 141.3 
gramos por día (g/d), y en verduras, 
65.4 g/d, cuando lo sugerido por el 
organismo internacional es de 400.

Un factor que influye en la ali-
mentación es el ambiente familiar, 
señaló la Ensanut, pues la disponi-
bilidad de alimentos en el hogar y 

el comportamiento de los padres 
son determinantes para que los 
menores tengan preferencias por 
dichos productos o por alimentos 
poco saludables.

La prevalencia de sobrepeso y 
obesidad es de 36.5 y 40.4 por cien-
to en niños y adolescentes, respec-
tivamente. Además, el consumo de 
azúcares añadidos es alto, con una 
ingesta de 21.9 por ciento de energía 
por día, cuando lo recomendado por 
la OMS es de 10.

Al darse a conocer el anuncio de 
los lineamientos que regularán la 
venta de alimentos en las escuelas, 
profesores y directores de nivel bá-

sico consideraron que enfrentan 
varios retos, el principal es que las 
autoridades todavía no les dan in-
formación oficial sobre dichos pro-
ductos. Destacaron que esta inicia-
tiva se suma a las presentadas por 
gobiernos anteriores, y confiaron 
en que si “realmente hay interés y 
compromiso, se podrá concretar”.

El profesor Eduardo Castillo, 
quien da las materias de educa-
ción física y vida saludable en una 
secundaria de Iztapalapa, informó 
que desde hace dos años se les dio 
la opción de estudiar el diploma-
do sobre alimentación, pero no 
fue obligatorio. Añadió que uno de 
los retos en los planteles es que la 
mayoría de los directores acceden 
a que se vendan todo tipo de pro-
ductos en las cooperativas, para 
que éstas cubran la cuota diaria 
de renta, que va desde 800 a mil 
300 pesos.

Asimismo, Mario Pacheco Peña, 
director de primaria en Tijuana, Ba-
ja California, considera que con la 
aplicación al 100 por ciento de los 

lineamientos bajará las ventas en 
las tiendas escolares, cuyo insumo 
derivado de la renta se utiliza para 
mejorar condiciones que el plantel 
necesita, por ejemplo, sustituir ven-
tanas rotas, fotocopiadoras y focos, 
entre otras.

Aunque destacó que en sus es-
cuelas, con turno matutino y ves-
pertino, desde hace siete años 90 
por ciento de los productos que se 
venden son saludables. En el caso 
de los elaborados de forma casera, 
dijo, se pide que sean guisados de 
la región, pues no permiten comi-
da procesada ni rápida, como pizza, 
hotdogs o hamburguesas.

De igual forma, el director de pri-
maria Enrique Enríquez, de Iztapa-
lapa, recordó que los lineamientos 
no son algo nuevo y, al menos en 
primarias, la venta de productos 
de bajo valor nutrimental dismi-
nuyó más de 95 por ciento. Reco-
mendó que lo que debe regularse 
es la expedición de productos fuera 
de las escuelas, pues como plantel 
educativo no pueden interferir en 
los negocios externos.

Por su parte, el Fondo de Nacio-
nes Unidas para la Infancia (Unicef) 
en México destacó la importancia 
de las medidas que el gobierno 
mexicano está poniendo en prácti-
ca, al considerar que una buena ali-
mentación contribuye al aprendiza-
je y mejora los procesos cognitivos.

El día 30, la reunión de 
Sheinbaum con la CNTE 
en Palacio Nacional
LAURA POY

Dirigentes de la Coordinadora Na-
cional de Trabajadores de la Edu-
cación (CNTE) informaron que 
este 30 de octubre se reunirán con 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
en Palacio Nacional para “revisar” 
los avances de las demandas plan-
teadas cuando aún era mandata-
ria electa, como la cancelación del 
régimen de excepción laboral que 
dejó la reforma educativa peñista, 
la abrogación de la llamada Ley de 
Usicamm (Ley General del Siste-
ma para la Carrera de las Maestras 
y los Maestros) y el acceso a una 
pensión digna a todos los trabaja-
dores del Estado. 

Los profesores disidentes anun-
ciaron que en esa fecha también  
se convocará a una marcha nacio-
nal para “acompañar” la negocia-
ción con la titular del Ejecutivo 
federal, que partirá del Ángel de 
la Independencia al Zócalo.

En entrevista con La Jornada,  
agregaron que el próximo lunes se 
reunirán además con el titular de 
la Secretaría de Educación Públi-
ca, Mario Delgado, y este sábado, 
antes de estos encuentros, reali-
zarán una Asamblea Nacional Re-
presentativa (ANR) para afinar el 
plan de acción.

Detallaron que con Delgado 
abordarán temas “tanto de la 
agenda pendiente con la pasada 
administración, lo que incluye co-
nocer cuáles son las propuestas 
para abrir una verdadera partici-

pación del magisterio en el nuevo 
marco normativo para el ingreso, 
la promoción y la permanencia en 
la carrera docente. Hemos insisti-
do en que queremos que se nos es-
cuche y que las sugerencias que se 
presenten las tomen en cuenta”.

También, indicaron, “vamos a 
revisar todas las incidencias que 
no han atendido desde la pasada 
administración, y la exigencia cla-
ra de que no queremos cambios a 
las pensiones, sino una verdadera 
abrogación de la Ley del Issste de 
2007”.

En torno al rechazo en algunos 
sectores del magisterio al nom-
bramiento de Mario Delgado al 
frente de la SEP, señalaron que la 
CNTE “no es la que pone o quita 
funcionarios; esa es una respon-
sabilidad de cada administración, 
por lo que más allá de quiénes ocu-
pen los cargos, la exigencia es que 
se establezca un diálogo abierto, 
público y plural con los maestros 
desde el gobierno federal, no 
sólo con la cúpula del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación”.

En asamblea prevista para este 
sábado, “vamos a detallar el plan 
de acción, en el contexto de los en-
cuentros previstos con funciona-
rios federales y con la Presidenta, 
con quien queremos avanzar en la 
atención tanto de los problemas 
nacionales como de las agendas 
en los estados, donde pese a todos 
los compromisos, no hay avances 
sustanciales para la solución de 
las demandas”.
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Busca el gobierno afi anzar plan de 
movilidad y empleo para migrantes
EMIR OLIVARES ALONSO

El gobierno federal planea consoli-
dar la estrategia de movilidad labo-
ral para los miles de migrantes que 
transitan o se mantienen en Méxi-
co, particularmente generando em-
pleo en el sur del país y diversifican-
do vías regulares en Estados Unidos 
y Canadá, informó la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE).

Anoche, la cancillería dio cuenta 
en redes sociales de una reunión 
entre los titulares de la SRE, Juan 
Ramón de la Fuente, y del Trabajo, 
Marath Bolaños, junto a sus res-
pectivos equipos, para fortalecer la 
colaboración de ambas dependen-
cias con miras a ese objetivo y dar 
seguimiento a los temas laborales 
relativos al T-MEC.

Los funcionarios acordaron for-
talecer el papel de la Secretaría del 

Trabajo en la Comisión Intersecre-
tarial de Atención Integral en Ma-
teria Migratoria –creada el sexenio 
pasado–, en la que varias dependen-
cias federales colaboran para defi-
nir las políticas en ese tema.

La idea, señaló la cancillería, es 
“facilitar que trabajadores migran-
tes encuentren una fuente de em-
pleo, particularmente en los polos 
de desarrollo del sur del país”.

Cifras oficiales indican que 2023 
rompió los registros históricos, con 
2.5 millones de cruces irregulares y 
140 mil 900 solicitudes de protec-
ción internacional ante la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
anunció la creación de 12 polos de 
desarrollo en el país, los cuales se 
sumarán a los 10 que echó a andar 
su antecesor, Andrés Manuel López 
Obrador, en el Corredor Interoceáni-
co del Istmo de Tehuantepec.

La SRE señaló que también se 
pretende “robustecer la coordina-
ción intersecretarial para ampliar 
y diversificar vías regulares de mo-
vilidad laboral con nuestros socios 
de América del Norte”.

Se consolidará un sistema de 
registro y seguimiento de la pobla-
ción indocumentada en México y se 
creará una plataforma para vincu-
larlos con empresas formales.

Niños de México ingieren 50% menos 
frutas y verduras de lo deseable: OMS
Determinante, ambiente familiar
y disposición de alimentos en los 
hogares, revela la encuesta Ensanut

▲ Alrededor de 2 mil migrantes que partieron el 
domingo de Tapachula,Chiapas, retomaron ayer el 
camino hacia el municipio de Escuintla, tras 
descansar unas horas en Huixtla. En el trayecto, 

paramédicos del Protección Civil y del IMSS 
prestan asistencia sobre todo a mujeres y niños, 
quienes ya resienten los extragos de más de 75 
kilómetros recorridos. Foto Ap

Encuentro de 
titulares de SRE
y del Trabajo

AVANZA POR EL SURESTE LA CARAVANA NIÑO DIVINO
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JESSICA XANTOMILA
Y JARED LAURELES

Tras la revisión de su contrato de ley, 
el Sindicato de Trabajadores de la 
Industria Azucarera y Similares de la 
República Mexicana alcanzó un Au-
mento de 6.35 por ciento directo al 
salario y 5 por ciento en prestaciones 
para los próximos dos años.

En conferencia de prensa, Lo-
renzo Pale, secretario general del 
gremio, aseguró que en las negocia-
ciones no se eliminaron artículos del 
citado contrato, como se proponía 
desde la representación de la indus-
tria, particularmente los relacio-
nados con el capítulo de previsión 
social y el artículo tercero, que tiene 
que ver con la contratación de traba-
jadores de empresas foráneas.

Detalló que como resultado de 
la revisión, se acordó fue también 
aumentar el seguro de vida de 175 
mil a 250 mil pesos, además de un 
bono de productividad, que subió 
150 mil pesos a las cantidades ya 
establecidas.

En el rubro de despensa familiar, 
señaló que pasó de 500 a 650 pesos 
mensuales, y “por primera vez” en 
cartas paralelas, es decir, no quedó 

en el convenio, se pactó el pago de 
un bono decembrino.

El líder del gremio afirmó que 
estos acuerdos benefician a entre 
25 mil y 30 mil personas afiliadas 
al sindicato. Sin embargo, también 
abarca a trabajadores que no están 
adheridos a la organización. 

En tanto, en el contexto del de-
bate sobre la iniciativa de reforma 
para reducir la jornada laboral de 
48 a 40 horas a la semana, Pale indi-
có que el sindicato buscará dialogar 
con los ingenios para que, en caso 
de aprobarse, se pague tiempo ex-
tra cuando se requiera que el traba-

jador labore más de lo establecido 
en la ley.

Señaló que actualmente, el con-
trato de ley maneja dos tipos de 
jornada laboral, según la etapa de 
producción: en el ciclo de repara-
ción, mencionó, es de 40 horas a 
la semana, en tanto que durante la 
zafra aumenta a 48 con un día de 
descanso.

Explicó que como no se puede pa-
rar la producción, si la reforma es 
aprobada, se podría aplicar lo que 
ya se realiza cuando el empleado de-
be laborar en uno de sus descansos, 
que es pagarle el día, más 40 por 
ciento de prima.

Agregó que por las lluvias, la 
producción de zafra estará en-
tre 6 millones 200 mil toleradas. 
“Tenemos ingenios que definiti-
vamente no iniciarán sus zafras, 
como siempre han hecho, a media-
dos de noviembre o a principios de 
diciembre”.

Empleados de fi rma 
alemana presentan queja 
en el marco del T-MEC
JARED LAURELES
Y JESSICA XANTOMILA

Ante las presuntas violaciones a 
la libertad sindical y “acciones de 
intimidación” por parte de “gol-
peadores de la Confederación de 
Trabajadores de México (CTM)”, 
trabajadores de la empresa ale-
mana Contitech, afiliados a la 
Liga Sindical Obrera Mexicana 
(LSOM) recurrieron a mecanis-
mos laborales internacionales 
para defender sus derechos.

Además de solicitar al gobierno 
de Estados Unidos abrir una queja 
al amparo del T-MEC, la represen-
tación de la LSOM también lo hizo 
ante el de Alemania, mediante el 
Mecanismo de Reparación de De-
rechos Humanos de la industria 
automotriz, con apoyo de United 
Steelworkers y la Red Interna-
cional de Abogados Laboralistas 
(ILAW).

En el primer caso, pidieron 
que se someta a la empresa a una 
suspensión de pagos aduanales, 
es decir, que la planta productora 
de autopartes establecida en San 
Luis Potosí no podrá recibir ni 
hacer pagos por concepto de im-
portación y exportación, hasta en 
tanto no se resuelva la queja y se 
reparen las denegaciones, puntua-
lizó Pablo Franco, abogado de la 
ILAW.

En lo que se refiere al meca-
nismo alemán, busca medidas de   

reparación e involucra a las auto-
motrices Mercedes-Benz, BMW, 
y YZF, y su cadena de suministro, 
en este caso Contitech, filial de la 
llantera Continental, agregó en 
conferencia de prensa.

Juan Ramón Zúñiga Zapata, de-
legado especial de la LSOM, relató 
que el conflicto laboral surgió en 
mayo pasado, producto del des-
contento de los trabajadores por 
el monto de reparto de utilidades 
que la empresa reportó, y que 
consideraron menor a lo que les 
correspondía.

Mencionó que durante el año  
los obreros han realizado diversas 
protestas en la fábrica, como pa-
rar labores en las plantas uno, dos 
y tres, ya que –acusó– son cons-
tantes las violaciones a sus dere-
chos. Además, aseguró, ha sido 
“nula la presencia” del sindicato 
de la (CTM) para defenderlos.

A partir de ese momento fue 
que los trabajadores decidieron 
organizarse de manera indepen-
diente en la LSOM. Sin embargo, 
“en los hechos, la dirección de la 
empresa ha tenido una conducta 
que favorece al actual sindicato ti-
tular, afiliado a la CTM, incurrien-
do con ello en una intromisión en 
asuntos gremiales”, señaló Valen-
te Hernández, delegado de la Liga 
en Contitech, San Luis Potosí.

Francisco Retama, asesor políti-
co de la LSOM, dio a conocer que 
de manera paralela se inició un 
juicio para obtener la titularidad 
del contrato colectivo de trabajo, 
administrado por el sindicato de 
la CTM desde hace 25 años, el cual 
“fue legitimado de manera fraudu-
lenta y ha mantenido la denega-
ción de derechos” en esta empresa.

Contitech es la segunda produc-
tora de autopartes en el mundo 
y cuenta con cinco plantas en las 
que produce bolsas de aire para 
la suspensión de tractocamio-
nes, bandas para los motores de 
automóviles y plásticos para las 
cubiertas interiores de los carros.
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Denuncian 
intimidación
de la CTM en la 
fi rma Contitech

“Marcada tendencia” en la UNAM a 
vulnerar derechos de mujeres: estudio
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

En la UNAM existe “una marcada 
tendencia de vulneración a los dere-
chos del sexo femenino en distintos 
espacios académicos y laborales”, 
pues las quejas por violencia de gé-
nero aumentaron 53 por ciento de 
2022 a 2023.

Cada vez son más las alumnas y 
trabajadoras de base que han acu-
dido a la Defensoría de los Derechos 
Universitarios, Igualdad y Atención 
a la Violencia para denunciar algún 
tipo de agresión en su contra, se-
ñala el último informe de esta de-
fensoría, el cual revela que el año 
pasado recibieron 943 quejas de 
este tipo, de las cuales 92 por cien-
to fueron promovidas por mujeres.

De dichas quejas, en 39 por cien-

to de los casos se inició un proce-
dimiento de sanción disciplinaria, 
donde la mayoría de acusados son 
alumnos varones, aunque también 
se determinaron 207 procedimien-
tos administrativos para académi-
cos y en 186 se instrumentó un me-
canismos de investigación adminis-
trativa para trabajadores de base.

De las 943 quejas, se obtuvo que 
63 por ciento de los casos fueron 
promovidos por alumnos (598), y 
por 20 por ciento correspondiente 
al personal administrativo de base 
(187).

Le siguen personal académico, 
con 10 por ciento (96 casos). El 
resto se reparte entre egresados, 
becarios, no universitarios, fun-
cionarios, prestadores de servicios 
profesionales no identificados y es-
tudiantes de diplomado.

“Los datos referidos dan cuenta 
de la problemática en que las uni-
versidades y sus integrantes están 
inmiscuidos, incluyendo aquí mismo 
a quienes integran la secundaria y el 
bachillerato”, señala el documento.

También destaca que 37 por cien-
to de las quejas fueron presentadas 
por las comunidades de facultades, 
mientras 23 por ciento fueron pro-
movidas por alumnos y trabajadores 
de las Facultades de Estudios Supe-
riores, y 22 por ciento por jóvenes 
y empleados de las prepas y los co-
legios de Ciencias y Humanidades.

El desglose de los datos del repor-
te muestra que de las 943 quejas 
recabadas por la defensoría, 80.5 
por ciento acusa a hombres (759 ca-
sos), 15 por ciento a otras mujeres 
(143 casos), y del resto no se tiene 
información.

Logra gremio de azucareros alza 
de 11% en salarios y prestaciones
Preservan su contrato de ley // Empresarios buscaban 
cambiar capítulos de previsión social y de contratación

ELEMENTOS DEL MÁS ALLÁ EN LA CIUDAD DE MÉXICO

▲ Escena en el parque Bicentenario de la capital 
del país, el cual ha sido decorado con figuras 

alusivas al Día de Muertos, que se conmemora el 1º 
y 2 de noviembre. Foto Yazmín Ortega Cortés
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▲ Líderes del BRICS durante una cena informal, ayer en Kazán, Rusia. Foto Ap

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) presentó al Sin-
dicato de Trabajadores (STUNAM) 
la propuesta de incremento de 4 
por ciento directo al salario y 2 por 
ciento en prestaciones que, de ser 
aceptada, regirá del 1º de noviembre 
de 2024 al 31 de octubre de 2025.

En una reunión efectuada en la 
Dirección de Relaciones Labora-
les, el secretario Administrativo 

de la Universidad Nacional, Tomás 
Humberto Rubio Pérez, entregó el 
ofrecimiento al Comité Ejecutivo 
del STUNAM, encabezado por su 
secretario general, Carlos Hugo 
Morales Morales.

Dio a conocer el paquete económi-
co correspondiente al contrato co-
lectivo de trabajo que tendrá vigen-
cia durante el periodo 2024-2026.

Ambas partes externaron su 
disposición para continuar con el 
diálogo abierto y su determinación 
de llegar a un acuerdo satisfactorio.

Ofrece la universidad al 
STUNAM aumento de 6% 
global en salario y prestaciones

EMIR OLIVARES ALONSO

Ante la polémica por su nombra-
miento como titular de la Coordi-
nación General de Consulados de 
la Secretaría de Relaciones Exte-
riores (SRE), el ex cónsul de México 
en Nueva York, Jorge Islas López, 
declinó al cargo, en el que hace unas 
semanas lo había designado el can-
ciller Juan Ramón de la Fuente.

En un comunicado a la opinión 
pública que compartió en su cuenta 
de la red social X, Islas aseveró que 
decidió no aceptar la invitación del 
secretario de Relaciones Exterio-
res para “estar en condiciones de 
responder, en el marco de la ley, 
a la campaña de señalamientos 
infundados y mentiras maliciosas 
de las que he sido objeto en días 
recientes”.

Rechazó una vez más las imputa-
ciones en su contra y aseveró que a 
lo largo de su trayectoria en el ser-
vicio público se ha conducido “con 
honradez y probidad, en particular 
al frente del consulado general de 
México en Nueva York”.

Desde que se hizo público su 
nombramiento al frente de la coor-
dinación, el pasado 3 de octubre, 
algunos sectores de la comunidad 
mexicana en Nueva York y de otros 
puntos de Estados Unidos expresa-
ron su rechazo, como documentó 
La Jornada.

“Acoso laboral y 
discriminación”

A esas posturas se sumó días 
después un grupo de 16 mujeres 
integrantes del Servicio Exterior 
Mexicano (SEM) –algunas actuales 
titulares de consulados de México 
en Estados Unidos– y ex empleadas 
del consulado en Nueva York, que 
acusaron al ex cónsul de presunto 

“acoso laboral y discriminación por 
condición de género”.

Frente a las denuncias, la presi-
denta Claudia Sheinbaum indicó en 
una mañanera que había pedido a 
De la Fuente revisar el caso.

La recién creada Coordina-
ción General de Consulados será 
medular para ejecutar una de las 
prioridades de la mandataria fe-
deral: la atención y protección de 
los millones de mexicanos que se 
encuentran en el exterior.

En su comunicado, Islas López 
agradeció las muestras de apoyo de 
algunos sectores de la comunidad 
de migrantes mexicanos en Nueva 
York –quienes le manifestaron su 
respaldo– y al canciller por consi-
derarlo para esa responsabilidad.

“Muestra de colaboración”

Tras el anuncio de Islas, el movi-
miento binacional Fuerza Migrante 
destacó la “valentía” de las muje-
res del SEM que alzaron la voz y 
expusieron sus nombres; y a la par 
señaló que “con esta decisión, De 
la Fuente demuestra que existirán 
mecanismos de colaboración con la 
comunidad mexicana organizada 
que vive en el exterior”.

En un posicionamiento, agregó 
que la declinación del ex cónsul 
“es un precedente importante pa-
ra quienes todavía no han tomado 
en serio a la comunidad mexicana” 
allende las fronteras.

Lamentó que Islas “siga mini-
mizando y menospreciando” las 
imputaciones en su contra, cuan-
do asegura que son “infundadas y 
mentiras maliciosas”.

Por el contrario, agregó la agru-
pación binacional, se unificaron 
voces de la comunidad migrante, 
ex colaboradoras del consulado en 
Nueva York y de mujeres del SEM 
expresando “sus experiencias y sus 
posturas ante su incorrecto desem-
peño” como cónsul.

Fuerza Migrante confió en que 
se cumplan las instrucciones de 
Sheinbaum para enriquecer los 
consulados mexicanos y se dé un 
mejor trato tanto a los connacio-
nales como a su personal.

Declina Jorge Islas López a 
la Coordinación General de 
Consulados de la cancillería

BAJO LA LUPA

Cumbre tectónica del BRICS en Kazán: 
bajo el sello de los alimentos y los energéticos

ALFREDO JALIFE-RAHME

S
E VISIBILIZARON LOS tres frentes 
de batalla globales donde colisionan 
en forma directa y/o indirecta el G-7/
OTAN y el BRICS+ encabezados mili-
tarmente por Rusia/China/Irán.

EN EL FRENTE medioriental el bombardeo 
barbárico (ya es pleonasmo) de Israel contra los 
edificios de lo que queda de las finanzas del Líbano 
en Beirut –que el gobierno de Netanyahu atribuye 
a Hezbollah contener depósitos en sus sótanos por 
100 millones de dólares (que es nada)– es un men-
saje de la anglósfera contra las veleidades de la 
desdolarización, que han ralentizado India y Rusia, 
a diferencia de la premura de China que desea po-
sicionar su petroyuan para sustituir al petrodólar.

LOS CHINOS DENOMINAN los “Cinco Ojos” a 
EU/Gran Bretaña/Canadá/Australia/Nueva Ze-
landa)”, más, a mi juicio, Israel, lo que llevaría a 
“seis (sic) ojos” de facto.

ME ENCUENTRO EN Kazán en representación 
de La Jornada y Radar Geopolítico (https://bit.
ly/3BSIFox) desde la sala internacional Expo 
contigua al aeropuerto, donde nos ha tocado 
contemplar en sus pantallas las reuniones del 
“energético (en doble sentido)” Putin, anfitrión 
de gala, con varios mandatarios de primer nivel, 
cuando se ha anunciado que sostendrá 17 (¡me-
gasic!) reuniones bilaterales con sus homólogos, 
entre ellos Modi, de India –país de óptimas rela-
ciones con Rusia desde antaño–, y el mandarín Xi 
Jinping, quien acaba de aterrizar con su pletórica 
comitiva y se hospeda en el Hotel Mirage, reser-
vado en su totalidad para su muy importante 
delegación.

TAN HA TOMADO en serio la cumbre el man-
datario chino que con dos días de antelación se 
vistió con el uniforme de soldado para arengar al 
Ejército de Liberación Popular (ELP) a estar lis-
tos a la guerra, después de que el ELP rodeó a la 
isla renegada de Taiwán (https://bit.ly/4dUZqfZ).

XI ENTIENDE DE modo perfecto que la desdola-
rización del BRICS forma parte de la guerra mul-
tidimensional que libran la anglósfera/OTAN/G-7 
contra los unilateralmente sancionados BRICS+.

EL BRICS CONSTITUYE un bloque geoeconó-
mico y no-militar, a diferencia de la OTAN, por 
lo cual existen matices, distancias geométricas 
y tendencias geopolíticas diferentes de Rusia y 
China, en contraste con Brasil –cuyo mandatario 

Lula canceló en forma extraña, al sufrir su segun-
do accidente doméstico en un mes– e India –pese 
al choque de la anglósfera con Delhi que fomenta 
presuntamente su balcanización mediante el 
estímulo al separatismo de los sikhs en Khalistán.

TANTO BRASIL COMO India son más depen-
dientes de las geofinanzas de la anglósfera en 
contraste con Rusia, en mayor medida, y China, 
todavía en menor medida, como denota la inter-
nacionalización de su plaza financiera en Hong 
Kong. Latinoamérica tendrá la presencia notoria 
de los presidentes Maduro, de Venezuela –la ma-
yor reserva de petróleo convencional/no conven-
cional del planeta–, y de Luis Arce, de Bolivia –la 
mayor reserva de litio del mundo–.

POR LO QUE he podido percibir, es altamente 
probable –si es correcta mi hipótesis de que el 
BRICS+ se posiciona con el binomio de energéti-
cos y alimentos a escala global– que sean acepta-
dos Venezuela y Bolivia en el BRICS+. 

DEL LADO DE Medio Oriente no es nada im-
probable que sea también admitida Turquía –pa-
radójicamente miembro de la OTAN– como uno 
de los candidatos a ser miembro relevante.

MIS FUENTES MEDIORIENTALES me indi-
can que hay que seguir los movimientos tanto 
del príncipe heredero saudita Mohammed bin 
Salman, y del mandatario de Emiratos Árabes 
Unidos, Mohammed bin Zayed –quien visitó en 
forma privada al zar Putin en su residencia de 
Moscú antes de llegar a Kazán–.

SE DESPRENDE QUE el rol de los energéticos 
del Sur Global y, en particular, de las seis pe-
tromonarquías árabes del golfo Pérsico serán 
determinantes para la nueva “divisa BRICS” que 
se pudiera muy bien llamar “petro-BRICS” o 
“agro-BRICS” y que si desbancarían la hegemo-
nía del dólar, en espera de la crucial elección del 
5 de noviembre en EU, independientemente del 
vencedor, el BRICS+ se ha vuelto imparable. 

http://alfredojalife.com
https://www.patreon.com/alfredojalife 
https://substack.com/@jaliferahme 
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial 
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UClfxfOThZD-
PL_c0Ld7psDsw?view_as=subscriber 
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ 
https://twitter.com/AlfredoJalife 
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr  (@alfredojalifer)

El ex funcionario 
insiste en rechazar 
imputaciones 
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Sube producción 
de dispositivos 
médicos; llega a 
más de 18 mil mdd
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

La producción de dispositivos 
médicos mantiene una tendencia 
creciente. De 2019 a 2023 subió 
30 por ciento el valor del mercado 
y se ubicó en más de 18 mil millo-
nes de dólares. Se mantiene la ma-
yor prevalencia de exportaciones, 
principalmente a Estados Unidos, 
respecto al consumo interno de 
estos insumos, afirmó Carlos Sa-
lazar, presidente de la Asociación 
Nacional de Proveedores de Salud 
(Anaps).

El empresario señaló la ventaja 
que tiene México para vender al 
país vecino del norte, entre otros 
factores, por los costos de fabri-
cación, que aquí son 25 por ciento 
más bajos, además de que las 10 em-
presas más importantes del mundo 
tienen plantas en territorio nacio-
nal, particularmente en la frontera 
norte. 

En conferencia para anunciar la 
realización de la séptima Medical 
Expo, del 29 al 31 de octubre en el 
WTC de la Ciudad de México, desta-
có que, a escala global, el sector de 
los dispositivos médicos ha tenido 
un crecimiento notable por el de-
sarrollo de la tecnología.

Se registraron más 
de 8 mil patentes

Evidencia de lo anterior son las 
más de 8 mil patentes de disposi-
tivos médicos que se registraron el 
año pasado. Salazar comentó que el 
valor del mercado en el mundo as-
ciende a 886 mil millones de dólares 
y registra un crecimiento anual de 
6.3 por ciento. En el caso de Méxi-
co, la producción total aumentó en 

los últimos cuatro años en 6.9 por 
ciento y las exportaciones lo hicie-
ron en 6.8 por ciento, para ubicarse 
con un valor de 13 mil 708 millones 
de dólares. 

Respecto al consumo nacional 
de estos insumos, que van desde 
jeringas, vendas, antisépticos, ca-
téteres y sondas hasta equipos de 
soporte de vida y para laboratorio, 
subió de 9 mil 568 millones de dóla-
res en 2019, a 11 mil 18 millones de 
dólares en 2023, lo que equivale a 
un aumento de 15 por ciento.

Salazar comentó la oportunidad 
que tiene el país para seguir cre-
ciendo en este sector por la reloca-
lización de empresas (nearshoring), 
dada su posición geográfica respec-
to del mercado estadunidense.

De hecho, indicó, algunas empre-
sas ya han decidido aumentar sus 
inversiones en el país. Entre otras, 
Becton Dickinson anunció que des-
tinará 80 millones de dólares a la 
construcción de su tercera planta 
especializada en esterilización, en 
Ciudad Juárez, Chihuahua. 

Abott de Estados Unidos anunció 
en 2023 una inversión de 200 mi-
llones de dólares para la construc-
ción de una planta de dispositivos 
cardiovasculares, mientras Fisher 
and Paykel, de Nueva Zelanda, 
asignó 100 millones de dólares a 
la construcción de una planta para 
dispositivos respiratorios, lo que se 
traducirá en la generación de mil 
empleos directos en Baja California. 

También está pendiente, señaló 
el empresario, el crecimiento de 
los fabricantes nacionales que, por 
ahora, se concentran en Baja Cali-
fornia, Chihuahua, Ciudad de Mé-
xico, Jalisco, Sonora, Nuevo León, 
Morelos, Tamaulipas y estado de 
México.

Pretende la Secretaría de Salud 
recuperar el viejo edifi cio de Lieja
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

La Secretaría de Salud (Ssa) bus-
ca la forma “más apropiada” de 
recuperar las oficinas que ocupó 
desde 1929, cuando se denomina-
ba Departamento de Salubridad 
e Higiene. 

El inmueble que se ubica sobre 
la calle de Lieja, a unos pasos del 
Paseo de la Reforma y el Bosque 
de Chapultepec, forma parte de la 
historia sanitaria del país. Ahí se 
ha ejercido la rectoría del sector y 
debería continuar de esa manera. 
Esa es la convicción del secretario 
David Kershenobich, de acuerdo 
con fuentes de la dependencia 
federal.

No obstante, antes de retornar a 
su antigua sede se deben resolver 
varios asuntos, entre otros deter-
minar el espacio que podrían ocu-
par los funcionarios y, al mismo 
tiempo, mantener el área que se 
reservaron para el museo inaugu-
rado recientemente. 

Mientras eso se resuelve, el 
doctor Kershenobich ocupa ofi-
cinas diversas, en función de su 
agenda de trabajo y la zona de la 
ciudad por donde tiene que estar. 
En estos días, “tiene la ventaja” de 
que la Ssa cuenta con oficinas en 
diferentes zonas. Las principales 
están sobre avenida Marina Nacio-
nal, colonia Tacuba; otra, en Po-
lanco, e incluso en los hospitales 
e institutos de salud en la zona sur 
hay espacios que eventualmente 
ocupa el funcionario.

A partir de la decisión de trasla-
dar las oficinas de las secretarías a 
los diferentes estados de la Repú-
blica, a la Ssa se le asignó Guerre-
ro y desde febrero de 2022 cambió 
su domicilio oficial de Lieja a la 
avenida Costera Miguel Alemán 
276, colonia Hornos, en el puerto 
de Acapulco.

Ahí se encuentra el edificio in-
teligente que fue donado por el 
gobierno del estado y donde se ins-
talaron oficinas de algunas áreas 
del extinto Instituto de Salud para 

el Bienestar y el Consejo de Salu-
bridad General, entre otras.

En tanto, 10 unidades adminis-
trativas y órganos desconcentra-
dos salieron del edificio de Lieja 7, 
colonia Juárez y se trasladaron a 
la sede de Marina Nacional. 

Esas áreas corresponden a la 
Subsecretaría de Integración y 
Desarrollo del Sector Salud, las 
direcciones de Comunicación 
Social, de Desarrollo de Infraes-
tructura Física, de Programación 
y Presupuesto, de Recursos Huma-
nos, Materiales y Servicios Gene-
rales, de Excelencia Tecnológica 
en Salud, de Calidad y Educación 
en Salud, de Planeación y Desarro-
llo en Salud y de Evaluación del 
Desempeño.

▲ El antiguo inmueble posee 
una añeja tradición urbanística, 
y el secretario Kershenobich se 
ha dado a la tarea de volver a 
ocupar esas instalaciones. 
Foto Roberto García Ortiz

OFRECEN ATRACTIVAS INVERSIONES 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

“En momentos críticos, el sistema 
sanitario no siempre ha estado a 
la altura de sus necesidades. Se ha 
enfrentado a diagnósticos tardíos, 
tratamientos insuficientes y, en 
ocasiones, a la indiferencia y falta 
de empatía” del personal, recono-
ció el subsecretario de Prevención 
y Promoción de la Salud, Ramiro 
López Elizalde, al dirigirse a las 
mujeres que han tenido o viven con 
cáncer de mama, a quienes  ofreció 
“disculpas sinceras” a causa de esas 
carencias. 

Dijo que la tarea de las autorida-

des del sector es romper las brechas 
que aún existen en la atención mé-
dica de la enfermedad. 

Este padecimiento, comentó Yo-
landa Varela, directora del Centro 
Nacional de Equidad de Género y 
Salud Reproductiva de la Secretaría 
de Salud (Ssa), representa la princi-
pal causa de muerte de la población 
femenina por cáncer y a pesar de 
las acciones emprendidas desde 
hace por lo menos 20 años, la tasa 
de mortalidad aumentó 35.6 por 
ciento. Sólo se ha logrado bajar su 
ritmo de crecimiento, dijo.

Ayer, la dependencia presentó el 
Lineamiento técnico para la pre-
vención, diagnóstico, tratamiento, 

control y vigilancia epidemiológica 
del cáncer de mama en el país, en 
un acto realizado en el auditorio 
del Hospital General de México y 
donde el subsecretario también re-
conoció que “la disculpa no resuel-
ve el sufrimiento pasado, pero es el 
primer paso hacia la transforma-
ción”. Señaló que entre los objetivos 
en esta materia están acercar los 
servicios, sobre todo a los grupos 
vulnerables.

Se comprometen a cambiar 
y aprender de los errores 

Ante David Kershenobich, secreta-
rio de Salud, el director del Issste, 

Martí Batres, y otros servidores 
públicos del sector, López Elizalde 
aseguró que existe el compromi-
so por cambiar y aprender de los 
errores con el fin de que mejore la 
atención médica.

“El cáncer de mama es una bata-
lla dura y no deberían enfrentarla 
solas. Estamos aquí para acompa-
ñarlas y no fallarles”. También hizo 
un exhorto a los trabajadores para 
que no haya “burocracia ni modo-
rra” que se conviertan en barreras 
en los servicios médicos.

Kershenobich subrayó la impor-
tancia de lograr el acceso tempra-
no al diagnóstico y al tratamiento 
clínico. Eso marca la diferencia en 

el curso de la enfermedad. Resaltó 
que en la aplicación de las políticas 
públicas es fundamental observar 
que en México no son sólo las gran-
des ciudades; también están las co-
munidades donde se reportan altas 
tasas de muerte y prevalencia del 
cáncer de mama. “Allá debe llegar 
la atención”, subrayó. 

El nuevo lineamiento, en cuyo di-
seño participaron organizaciones 
de la sociedad civil, contiene crite-
rios homogéneos que se aplicarán 
en las instituciones públicas y priva-
das de salud para todas las fases del 
proceso de atención médica, desde 
la prevención y detección temprana 
de la neoplasia, comentó Varela.

Se incluyen ocho indicadores pa-
ra el monitoreo y seguimiento que 
se realizará trimestralmente de 
cada etapa del proceso de atención.

Buscan en Ssa abatir rezago en atención de cáncer de mama
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Comicios estadunidenses: 
Dios, en disputa
BERNARDO BARRANCO V.

L
os comicios en Estados Uni-
dos tienen repercusiones en 
todo el planeta. El mundo está 
expectante. Este fue uno de 
los temas en Davos, Suiza. La 

elección está muy cerrada, los analistas se 
esmeran por ofrecer una narrativa lógica 
en que seguido escuchamos los llamados 
“estados claves”.

En EU el electorado se mide por 
segmentos tradicionales, es decir, la 
identificación con un partido, la raza, la 
condición socioeconómica, así como la 
ubicación geográfica, niveles de escola-
ridad, etcétera. Sin embargo, al análisis 
del comportamiento de los votantes se 
ha incorporado un poderoso componen-
te: la identidad religiosa. En el proceso 
electoral de 2016, el voto casi compacto 
de protestantes y católicos blancos fue 
determinante para el triunfo de Donald 
Trump.

El prestigioso Pew Research Center 
recién levantó un sondeo en que 82 por 
ciento de los protestantes evangélicos 
blancos dijeron que votarían por Trump. 
Lo mismo ocurre con 61 por ciento de los 
católicos blancos y 58 por ciento de los 
protestantes blancos no evangélicos. Ha-
rris ha obtenido el respaldo de más de dos 
tercios de los votantes registrados que 
son protestantes negros, ateos, agnósti-
cos, católicos hispanos y judíos.

EU es uno de los países más religiosos 
de Occidente. Unos dos tercios de sus 
votantes se identifican como cristianos; 
sin embargo, la cuestión no es tan sencilla 
ni mecánica. Podríamos pensar que las 
comunidades religiosas son fuertes, pero 
la religión está mostrando un creciente 
descenso. En los 90, casi 90 por ciento de 
los estadunidenses se identificaban como 
cristianos. Ahora, más de una cuarta par-
te dice no tener religión. Esto es relevante 
hoy, porque 70 por ciento de los electores 
no religiosos tienen más probabilidades 
de votar por los demócratas, según la 
encuesta referida del Pew. La alineación 
es aún más fuerte entre los agnósticos (78 
por ciento) y los ateos (84).

Hay diversas aristas. Muchos fieles se 
sienten decepcionados por las difusas 
identidades religiosas de los candidatos, 
incluyendo los aspirantes a la vicepre-
sidencia. Y es que Trump, J. D. Vance, 
Harris y Tim Walz tienen antecedentes 
religiosos más complicados que la mayo-
ría de los aspirantes en anteriores comi-
cios. Trump creció como presbiteriano, 
pero ahora se identifica como cristiano 
no denominacional. Vance se convirtió 
al catolicismo cuando era adulto y su es-
posa, Usha Vance, es hindú. Por su parte, 
Harris pertenece a una iglesia bautista, 
fue criada en un hogar interreligioso por 
un padre cristiano y una madre hindú. 
Luego creó su propio hogar interreli-
gioso al casarse con el judío Douglas 
Emhoff. Walz creció como católico, pero 
se convirtió en luterano tras conocer a su 
esposa, Gwen.

Volviendo al Pew, los adultos estadu-
nidenses quieren un presidente que viva 
una vida moral y ética coherente con sus 
creencias religiosas. Por ello Trump, a 
pesar de llamarse cristiano, en las encues-
tas recientes muestran que una mayoría 
piensa que no es tan religioso. Los pro-
pios conservadores dudan del tipo de fe 
de Trump. Su comportamiento ético y su 
lenguaje soez lo apartan del modelo del 

creyente prudente. Su reciente condena 
penal por pagos a una actriz porno para 
silenciarla, muestra inconsistencias en 
la calidad de su moralidad. Por su parte, 
Harris no la tiene fácil. Ser mujer colisio-
na con muchos creyentes conservadores 
o no, que tienen arraigada una visón 
patriarcal. Así lo reveló el reverendo Al 
Sharpton, quien dijo que muchos fieles 
negros podrían ser reacios a votar por 
una mujer para presidenta.

Frédéric Strack, investigador de la 
Universidad de Sherbrooke, publicó el 
estudio Religious America: Democratic 
and Republican conceptions, en el que 
sostiene que hay enormes diferencias re-
ligiosas entre demócratas y republicanos. 
Observó las convenciones para elegir sus 
candidatos. Repara que en la Convención 
Nacional Demócrata prevaleció la diver-
sidad de religiones representadas. Los 15 
ministros representados se distribuyeron 
así: un sacerdote católico, un arzobispo 
cristiano ortodoxo, un sacerdote hindú, 
un ministro interreligioso, dos imanes, 
tres rabinos y seis pastores. Cuatro de 
los ministros eran mujeres. Mientras en 
la Convención Nacional Republicana fue 
más monolítico, teniendo a protestantes 
y evangélicos blancos como protagonis-
tas. Ni una mujer participó. Como era de 
esperar, no hubo tampoco ningún imán ni 
dirigente musulmán. Más sorprendente 
aún, dado el atractivo del Partido Repu-
blicano para los votantes judíos, fue la 
ausencia de ministros judíos.

Según el promedio nacional de encues-
tas, Harris tiene una ligera ventaja de 2.4 
puntos sobre Trump, con 48.5 por ciento 
de intención de voto frente a 46.1 por 
ciento del ex mandatario. Pero esto no 
dice nada, pues en su sistema electoral, 
el presidente de EU es elegido indirec-
tamente por los ciudadanos, a través de 
miembros de un colegio electoral. Éstos 
siempre votan con el voto popular de su 
estado.

La religión es un factor importante en 
los comicios de EU. Para muchos analis-
tas, el papel del cristianismo en el pano-
rama político de 2024 será significativo, 
con el auge de nuevos movimientos como 
el ultraderechista Nacionalismo Cristia-
no. Para otros observadores, el declive de 
lo religioso en la población de jóvenes se 
hará sentir en la elección. En todo caso, 
en unas elecciones tan cerradas, las con-
ductas electorales de los cristianos prac-
ticantes pueden tener un impacto aún 
más pronunciado en los resultados que en 
ciclos electorales anteriores.

JAMES K. BOYCE Y 
LÉONCE NDIKUMANA*

E
n marzo, las autoridades de 
Estados Unidos incautaron 
un departamento lujoso en 
Manhattan propiedad de la hija 
de Denis Sassou-Nguesso, ex 

presidente de la República del Congo, en 
África central.

La demanda judicial señala que el 
origen de los fondos para comprar esa 
propiedad de 7 millones de dólares, con 
vista al Central Park, resulta de una “apro-
piación indebida, robo o malversación” del 
tesoro de Congo. La investigación descri-
be las capas de empresas fantasmas por 
las cuales se blanqueó el dinero robado. 

La prensa se fijó sobre todo en el famo-
so nombre del edificio donde se encuentra 
esta propiedad: Trump International 
Hotel and Tower. Sin embargo, pasaron 
por alto lo más importante. Algo que está 
filtrándose en el debate electoral. El rin-
cón más oscuro del mercado inmobiliario 
estadunidense es el flujo masivo de dinero 
en negro que llega de todo el mundo pa-
ra comprar residencias de prestigio en 
grandes ciudades como Nueva York, Los 
Ángeles y Miami. Parte de este dinero 
proviene de África, que perdió más de 600 
mil millones de dólares por la fuga ilícita 
de capitales desde principios de siglo.

Esta es una mecánica globalizada con 
capítulos similares de fuga capitales, eva-
sión y elusión fiscal en América Latina. 

En 2015, pesquisa del New York Times 
arrojó luz sobre los volúmenes en juego. 
Según los registros de ventas de viviendas 
de lujo en Manhattan, 54 por ciento de las 
adquisiciones se realizaban por empresas 
fantasmas anónimas. Los periodistas 
descubrieron un patrón similar en otras 
ciudades. Uniendo puntos con los datos 
sobre el valor total de las propiedades re-
sidenciales en Manhattan y la proporción 
de unidades de lujo, podemos concluir que 
la riqueza oculta invertida en estos inmue-
bles supera 100 mil millones de dólares.

Muchas de estas propiedades están va-
cías. Las compran no como lugares para 
vivir, sino para acaparar riqueza mal habi-
da. El departamento de Sassou-Nguesso 
en la Torre Trump está deshabitado desde 
que lo compró en 2014.

No sólo los ciudadanos comunes de 
África sufren las consecuencias de los 
flujos financieros ilícitos que despojan al 
continente de los fondos que necesita des-
esperadamente para su desarrollo. Tam-
bién padecen sus consecuencias los esta-
dunidenses. Cuando los fondos saqueados 
entran en los mercados inmobiliarios 
urbanos, hacen subir los precios de forma 
generalizada. La compra de viviendas de 
lujo provoca un efecto cascada. Mientras 
los compradores potenciales se quedan 
fuera del nivel superior del mercado, su-
ben los precios en el nivel inmediatamente 
inferior. Los compradores que no acceden 
a ese nivel, suben los precios en el siguien-
te, y así sucesivamente. Las personas con 
ingresos bajos, que se encuentran en el ni-
vel inferior del mercado, se ven totalmen-
te excluidas y terminan viviendo lejos del 
centro de la ciudad, con largos y costosos 
desplazamientos para llegar a su trabajo.

El flujo de dinero en negro hacia EU es 

una de las razones de la crisis de accesi-
bilidad a la vivienda en ese país. Pero no 
sólo allí. A principios de octubre una gran 
protesta ciudadana en Madrid, España, 
obligó a poner el problema en la agenda 
de las urgencias políticas.

Los candidatos presidenciales de EU to-
man nota de este reclamo. Donald Trump 
dijo que reducirá la demanda de vivienda 
prohibiendo las hipotecas para inmi-
grantes ilegales y deportándolos. Kamala 
Harris promete aumentar la oferta cons-
truyendo 3 millones de viviendas. Ambos 
ignoran el hecho de que la cantidad de 
viviendas en ese país aumentó más rápi-
damente que el número de hogares desde 
principios de los 2000. El problema no es 
tanto la disponibilidad de viviendas como 
su accesibilidad para el ciudadano común.

La demanda inmobiliaria no se limita 
al número de personas que necesitan una 
vivienda. Se trata de la cantidad de dine-
ro que ingresa al mercado. La gente sin 
dinero no hace subir los precios. Muchos 
nuevos inmigrantes se mudan con sus 
parientes. Además, buen número de ellos 
trabajan en el sector de la construcción 
precisamente. El verdadero problema no 
es la afluencia de personas del extranjero, 
sino la afluencia de dinero en efectivo. Las 
restricciones a la inmigración intentan 
cerrar la frontera equivocada. 

Apenas un mes después de los atenta-
dos del 11-S en 2001, el Congreso aprobó 
el Título III de la Patriot Act para combatir 
el blanqueo de capitales y la financiación 
del terrorismo. Obligaba a los bancos a 
informar de las transferencias de dinero 
sospechosas procedentes del extranjero. 
Pero los grupos de presión del sector in-
mobiliario convencieron al Departamento 
del Tesoro para que les concediera una 
exención “temporal” de la obligación de 
informar sobre transacciones dudosas. La 
laguna sigue existiendo, creando lo que 
se ha denominado “una extraordinaria 
oportunidad de crecimiento para el sector 
inmobiliario de prestigio (high standing)”, 
y dejando a EU como el único país del G-7 
que no exige a los profesionales inmobilia-
rios el cumplimiento de las leyes contra el 
blanqueo de capitales.

En agosto, el Departamento del Tesoro 
impuso por fin requisitos de información 
para las transacciones inmobiliarias. Las 
nuevas normas, que entrarán en vigor 
en diciembre de 2025, fueron aclamadas 
por los defensores de la transparencia 
como “un importante punto de inflexión 
en la lucha contra el dinero negro”. Pero 
la experiencia pasada exige que seamos 
cautos. La Financial Crimes Enforcement 
Network (FinCEN), la agencia del Tesoro 
encargada de aplicar estas normas, sigue 
infradotada de fondos y personal. Un es-
tudio de la Brookings Institution examinó 
el impacto de un programa piloto lanzado 
en 2016 para supervisar las transacciones 
inmobiliarias y concluyó que no pudo 
iden tificar efectos discernibles. Y como di-
jo supuestamente Abraham Lincoln: “Las 
leyes sin capacidad de ser aplicadas son 
sólo un buen consejo”.

La frontera entre la economía estadu-
nidense y el capital extranjero es menos 
tangible que las líneas físicas que delimi-
tan el territorio, pero no por ello menos 
significativa. El Servicio de Aduanas y 
Protección de Fronteras cuenta con más 
de 60 mil empleados. La FinCEN del 
Departamento del Tesoro tiene sólo 300. 
Para abordar la crisis inmobiliaria del 
país, habría que preocuparse menos por 
los trabajadores indocumentados y más 
por el dinero indocumentado.
*Editores de On the Trail of Capital Flight 
from Africa: The Takers and the Enablers 
(Oxford University Press); profesor eméri-
to y profesor distinguido de economía en la 
Universidad de Massachusetts Amherst, 
respectivamente

Los adultos 
estadunidenses 
quieren un presidente 
que viva una vida 
moral y ética 
coherente con sus 
creencias religiosas

Dinero negro 
y el negocio 
inmobiliario 
en EU
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EL MÍTICO FERNANDO Toro Valenzuela, considerado el mejor lanzador mexicano de la 
historia, campeón en 1981 y 1988 con los Dodgers de los Ángeles y galardonado con el 
Premio Cy Young de la Liga Nacional y el Novato del Año, falleció anoche a los 63 años en 

un hospital de Los Ángeles. Los Dodgers no dieron información sobre la causa ni otros 
detalles. Foto Ap 
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Estrenarán en la Met de Nueva York 
El último sueño de Diego y Frida

FABIOLA PALAPA QUIJAS

La bailarina y coreógrafa Debo-
rah Colker (Río de Janeiro, 1961), 
quien regresa a México para pre-
sentar su obra Perro sin plumas, 
adelantó a La Jornada que prepara 
la coreografía de la ópera El último 
sueño de Frida y Diego, de la com-
positora estadunidense Gabriela 
Lena Frank, con libreto de Nilo 
Cruz, la cual se estrenará en 2026 
en la Ópera Metropolitana (Met) de 
Nueva York.

“La pieza habla sobre el amor, el 
arte, los colores, las culturas. Tam-
bién quiero adentrarme en el su-
rrealismo, porque Frida Kahlo era 
muy surrealista, y en los murales de 
Diego Rivera que hablan del mundo 
socialista y las influencias indíge-
nas. En estos momentos estoy con 
toda esta inspiración”, indicó en en-
trevista la creadora brasileña.

La ópera, que se presentará en 
español en la Met, es una historia 
ficticia, inspirada en la vida de los 
artistas mexicanos.

Según el libreto, han pasado tres 
años desde la muerte de Frida, y 
Diego llora por su esposa. En el Día 
de Muertos reza por su regreso, y 
La Catrina, guardiana del infra-
mundo, concede su deseo permi-
tiendo a Frida y Diego reavivar su 
relación una vez más.

“Frida es un ícono, es un símbolo, 
por eso quiero referirme más a la 
persona, a los detalles. Para mí es 
muy importante la figura de Frida 
porque estuvo como aprisionada en 
su propio cuerpo, entonces quiero 
hablar de su cuerpo aprisionado 
cuando vive el problema de su pier-
na y luego el accidente que tiene y 
ese dolor constante con el que vivió. 
Quiero hablar de eso”, agregó la di-
rectora de la Compañía de Danza 
Deborah Colker. 

Sobre la experiencia de trabajar 
con cantantes en lugar de bailari-
nes, como ya lo hizo en su anterior 
ópera Ainadamar acerca de Fede-
rico García Lorca, la coreógrafa 
afirma que ha sido una experien-
cia buena: “tengo que hacer a los 
cantantes bailar, todos tienen un 
cuerpo y la voz es impresionante, 
la voz también es parte del cuerpo 
y necesita movimiento”.

A propósito de su obra Perro sin 
plumas, que se presentará en la sala 

Miguel Covarrubias del Centro Cul-
tural Universitario y en el Auditorio 
del Estado de Guanajuato, Colker 
detalló que es una obra muy pro-
funda inspirada en el poema homó-
nimo de João Cabral de Melo Neto. 
“Él habla de contradicciones, de 
tragedia, de la miseria, la pobreza, y 
la riqueza cultural de la gente, la de 
un pueblo resistente y vivo.”

Un lugar inspirador

El poema, escrito en Barcelona y 
publicado en Brasil en 1950, evo-
ca el flujo del río Capibaribe, que 
atraviesa el centro de la ciudad de 
Recife, capital de Pernambuco, don-
de nació el poeta João Cabral. “Es 
un lugar de una cultura muy ins-
piradora, fascinante, pero cuando 
Cabral lo escribió hablaba del índice 
de mortalidad de niños, de mucha 
gente que muere a edad temprana 
y eso llamaba la atención, y hasta 
ahora el problema es el mismo en 
ese lugar.

“Él hablaba en su poema del des-
cuido con el río, con la naturaleza, 
el descuido con los niños, con la 
geografía, pero es un texto que no 
sólo habla del descuido, sino tam-
bién de la fuerza del lugar, y escogí 
hacer una obra con la fuerza, con 
esa intensidad donde el cuerpo 
de los pobladores es un cuerpo de 
guerreros que usan el lodo de ar-
madura y entonces mi compañía 

aparece con esa armadura, y está 
la contradicción de vida y muer-
te, la lucha, el silencio, la resistencia 
y la aceptación, la pasividad.”

Perro sin plumas, de Deborah Col-
ker, es una experiencia sensorial 
que combina danza, teatro físico, 
música e imagen, donde los cuerpos 
de los bailarines se transforman en 
símbolos de lucha, resistencia y es-
peranza. La obra fue galardonada 
con el Premio Benois de la Danse 
2018 a la Mejor Coreografía. 

Desde hace 30 años, la bailarina 
y coreógrafa ha hecho de la experi-
mentación el sello de identidad de la
agrupación que lleva su nombre. 
“Experimentación es mi palabra, 
siempre experimento, experimen-
tar es mi norte y si a veces tengo 
un poema o un libro debo experi-
mentar un libreto, una historia, una 
idea, una música.

“Por ejemplo, cuando trabajo con 
ópera tengo que experimentar con
el cantante, cómo es que siente, 
qué piensa; cómo puedo mezclar y 
trabajar las ideas, la dramaturgia 
con las personas y también expe-
rimentar con el espacio, para mí es 
una alquimia.”

Coreógrafa de La consagración 
de la primavera, de Stravinsky, su 
más reciente pieza, al referirse a la 
naturaleza del movimiento, expre-
só que todos “tenemos un cuerpo 
inteligente con saberes, que piensa, 
siente, se expresa, canta y baila; en-

tonces, el cuerpo debe estar junto 
con las experiencias de la vida, con 
el pensamiento y el estudio. En 
mi trabajo trato de ver esto junto 
a otros lenguajes, y siempre estoy 
aprendiendo”.

La creadora sostiene: “la danza 
me dio la posibilidad de expresar 
pensamientos, ideas, mi energía, 
porque la danza necesita el cuer-
po. La danza me permitió juntar 
la energía que tengo en el cuer-
po con todos mis pensamientos 
y sentimientos”.

La Compañía de Danza Debo-
rah Colker, una de las agrupacio-
nes más innovadoras de la escena 
internacional, presentará Perro sin 
plumas en el Festival Internacional 
Cervantino el 25 y 26 de octubre a 
las 20 horas, en el Auditorio del 
Estado de Guanajuato. El 30 de 
octubre a las 20 horas y el 31 a las 
18 horas, en la sala Miguel Cova-
rrubias del CCU (Insurgentes Sur 
3000, Ciudad Universitaria).

La bailarina y 
coreógrafa 
brasileña 
Deborah Colker 
prepara la ópera 
para 2026

▲ Escena de Perro sin plumas, 
primera ópera con temática 
brasileña, será interpretada por 
la Compañía Deborah Colker 
en el Festival Cervantino el 25 
y 26 de octubre, y el 30 y 31 del 
mismo mes en la sala Miguel 
Covarrubias de la UNAM. Foto 
cortesía de la Compañía de 
Danza Deborah Colker
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ALONDRA FLORES SOTO 
ENVIADA 
GUANAJUATO, GTO.

El sonido de una armónica que 
cortó el viento en una noche fría 
para desvelados en Guanajuato, así 
irrumpió la banda Hazmet Modi-
ne. “Lo mejor para entrar en calor 
es el amor. Después de eso, bailar”, 
fue la recomendación de Wade 
Schuman, director de la agrupa-
ción Hazmat Modine, al recibir al 
público en el Festival Internacional 
Cervantino (FIC).

La banda estadunidense de pe-
culiar mezcla de instrumentos fue 
la anfitriona del Trasnoche del vier-
nes: un violín que recuerda el folk 
irlandés, el banjo del río Misisipi, la 
guitarra de agudos lentos a la Da-
vid Gilmour, saxofón y trompeta 
del sensual jazz, la batería vivaz y la 
masiva personalidad de la tuba, esa 
misma que suena en las bandas de 
la Mixteca o las sinaloenses. 

Siete músicos que con simpatía, 
entendimiento y pasión articulan 
un grupo con espíritu personal, 
pues es difícil encasillarlos en un 
género por la fusión que hacen del 
jazz, el blues, música de los Balca-
nes o el folk. “Nunca se repite”, na-
die mejor que Schuman para esti-
pular la improvisación gozosa que 
tomó turno en la capital de Gua-
najuato después de ofrecer con-
ciertos en la sala Nezahualcóyotl 
en la Ciudad de México y la plaza 
de armas en Cuernavaca, Morelos.

Mientras las calles de la ciudad 
disminuyen su fluir y aumentan los 
decibeles de la fiesta que retum-

ba en bares y bocinas de autos en 
los túneles, en un sitio alejado del 
centro, enclavado al fondo de una 
cañada, brillaron series de luces di-
minutas en la Ex Hacienda de San 
Gabriel de Barrera, hasta donde 
llegan aquellos que esperan al final 
de la noche para saciar el deseo de 
música en vivo, que comienza a las 
23 horas. El momento del desenla-
ce no se sabe. Por ejemplo, a Hazmat
Modine le rogaron cuatro cancio-
nes más, por lo que el concierto 
culminó casi a la una de la mañana. 
“Estamos extremadamente impre-
sionados por su hermosa ciudad”,
aseguró Schuman en algún mo-
mento, declarando incluso su deseo 
de mudarse a la capital cervantina. 

“Es la ciudad más surrealista, y eso
que somos de Nueva York. Esta-
mos felices de volver a su bello país”.

Hazmat Modine fue fundada 
hace 25 años por Wade Schuman; 
debutó con el álbum Bahamut, el 
cual impresionó. Su sexto disco, 
Bonfire, fue lanzado en 2023, con 
“canciones de una América inquie-
ta, de insatisfacción, reflexión y es-
peranza”. Hazmat es una palabra 
compuesta de hazardous material 
(material peligroso) y Modine, una 
marca de calentadores.

Lamento y melancolía cobró vi-
da, ascendiendo en una hoguera 
que emana las ganas de estar vi-
vos y gozar la calidez del cuerpo. 
Conversaciones entre la armónica 

y la guitarra de Erik Della Penna; 
el cantante de rodillas frente a la 
tuba de Joseph Daley; la violinista 
Daisy Castro, quien sorprendió con 
dulzura al cantar; el sabor rotun-
do del saxofón de Steve Elson y la 
trompeta de Pamela Fleming. Has-
ta una canción de cumpleaños fue 
dedicada por el público al baterista 
Patrick Simard. Aplausos espontá-
neos de la emoción que dejó de ser 
contenida y testigo.

▲ Hazmat Modine fue la banda 
anfitriona el pasado viernes 
del Trasnoche del Festival 
Internacional Cervantino. Foto 
Alondra Flores
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Banda Hazmat Modine emociona 
a trasnochados en el Cervantino

ALONDRA FLORES SOTO 
ENVIADA
GUANAJUATO, GTO.

La obra Ubú: ¡lo que es bueno debe 
continuar! es una respuesta poéti-
ca, política y teatral a la ola de ul-
traderecha que avanza en América
Latina y en el mundo, afirmó el di-
rector Fernando Yamamoto, quien
con la compañía brasileña Grupo de 
Teatro Clowns de Shakespeare pre-
sentó entre los callejones de Gua-
najuato en el Festival Internacio-
nal Cervantino (FIC) una divertida 
crítica al poder y la corrupción.

“Cualquier parecido con la rea-
lidad no es mera coincidencia”, 
advirtieron sobre Padre y Madre 
Ubü, dos gobernantes manipula-
dores, ambiciosos y represores. 
“¡Ojo!, ¡eh! No dejes que nuestros 
países se conviertan en repúbli-
cas bananeras”. 

Yamamoto declaró: “es impor-
tante para nosotros que la obra sea 
en la calle y para todo el público, no 

solamente el que va generalmente 
al teatro. En Brasil el teatro es un 
arte para una élite intelectual y no 
muchos van. Estamos proponien-
do una discusión para aquellos que 
no tienen la oportunidad de tratar 
estos temas”.

Agregó: “creemos mucho que la 
potencia poética del teatro puede 
proponer un espacio de diálogo 
que no se está logrando en otros 
espacios sociales, que el arte pueda 
proponer una reflexión de mane-
ra bella y divertida entendiendo la 
comedia, el humor y la risa como 
una potencia política para discu-
tir temas difíciles de manera más 
lúdica”.

En la pequeña plaza Mexiamora, 
rodeada de coloridas casitas con 
balcones y con una fuente, bajo la 
sombra frondosa de un par de ar-
boles se presentó una versión más 
cercana a la realidad latinoameri-
cana de la obra clásica Ubú Rey, del 
dramaturgo francés Alfred Jarry, 
estrenada en París en 1896.

A pesar del potente sol de me-

diodía, un numeroso y animado pú-
blico gozó durante una hora la his-
toria de un rey y su esposa que des-
pués de tomar el poder, sólo viven 
para holgazanear y aumentar im-
puestos. A pesar de que los influen-
cers tratan de ayudar con su buena 
imagen, no logran suficiente apro-
bación, por lo que se les ocurre ha-
cer un plebiscito para seguir en el 
poder y acallar las voces rebeldes. 

Similitud en Latinoamérica

Algunos en las sillas plegables 
acomodadas en forma de círculo, 
otros muchos de pie, unos más 
buscando un poco de sombra jun-
to a los muros, observaron aten-
tos. No faltó quien pasaba, al ver 
tanta gente se asomó, tomó fotos 
y se quedó a la función. Familias 
con niños pequeños, adultos de la 
tercera edad, extranjeros, pare-
jas enamoradas y hasta un perro 
disfrutaron del teatro de calle y 
gratuito en la primera vez que los 
brasileños viajan fuera de Sudamé-

rica. “Sabemos la importancia del 
festival”, dijo Yamamoto sobre este 
Cervantino en el que Brasil es el 
invitado de honor. 

La obra fue escrita en 2022, año de 
elecciones en Brasil, cuando “había 
el riesgo de que el presidente Jair 
Bolsonaro se religiera”, así que la 
obra fue una propuesta poética, 
política y teatral para el momento 
que se estaba viviendo, creada en la 
ciudad Natal, en el noreste del país, 
por Clowns de Shakespeare, en 
asociación con Potiguar Facetas 
y Asavessa, los cuales se unieron 
cuando la pandemia terminaba.

La propuesta que trajeron al 
Festival Cervantino es parte de una 
investigación que comenzó hace 10 
años. “Nos interesa mucho pensar 
en la relación de Brasil y el resto de 
Latinoamérica porque hay una fal-
sa barrera, por la lengua o algunos 
temas culturales”. En este ánimo 
quieren acrecentar relaciones con 
el resto del continente “porque fui-
mos descubriendo similitudes en la 
belleza, y en los dolores también”.

Ubú: ¡lo que es bueno debe continuar!, teatro 
callejero de crítica al poder y a la corrupción

CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL
GUANAJUATO, GTO. 

La ciudad de Guanajuato ha tenido 
una ocupación hotelera de 56 por 
ciento, una derrama de 105 millo-
nes de pesos y una afluencia de 150 
mil turistas durante la segunda 
semana del Festival Internacional 
Cervantino (FIC).

La Secretaría de Seguridad del 
municipio informó que ha arresta-
do a 112 personas por faltas admi-
nistrativas. En comparación con el 
mismo periodo de 2023, hay una 
disminución de 46 por ciento en el 
número de detenciones.

La presencia de la policía es visi-
ble. Los uniformados recorren en 
grupos las calles del centro, además 
de estar a las afueras de algunos de 
los foros donde se presentan espec-
táculos. En la Plaza de la Paz, a un 
costado de la Catedral, el cual es un 
importante punto de flujo peatonal, 
una botarga de policía saluda amis-
tosamente. Junto a ésta se coloca-
ron una patrulla y varios objetos 
utilizados por la coorporación de 
seguridad. El objetivo es informar 
sobre las medidas de vigilancia y el 
trabajo que se realiza. Al estar cerca 
de los personajes de película John 
Wick, Deadpool o Batman, algunos 
niños piden tomarse foto con la fi-
gura que representa a un integrante 
del cuerpo de seguridad. 

De igual forma, el gobierno de 
la capital del estado implementó 
el operativo Guanajuato Te Quiero 
Limpio, con el cual se recolectaron 
el fin de semana 506 toneladas de 
basura; asimismo, pasan lavando 
calles, plazuelas y los accesos pea-
tonales de la calle subterránea.

La Dirección de Protección Civil 
informó que ha realizado 219 ac-
ciones en los foros del Cervantino, 
bares y comercios instalados en la 
vía pública que usan gas LP.

Por su parte, el área de fiscali-
zación realizó 304 inspecciones 
a comercios en vía pública y a ne-
gocios que venden alcohol para 
que cumplan con los horarios de 
cierre, medidas sanitarias y que no 
se permita la presencia de menores 
de edad en estos establecimientos.

Los resultados económicos, las 
medidas de seguridad y la limpieza 
de la ciudad “ponen a Guanajuato 
en los ojos del mundo como uno de 
los destinos culturales más impor-
tantes de nuestro país y del orbe”, 
afirmó la alcaldesa capitalina, Sa-
mantha Smith.

Días antes de iniciar la edición 
52 del FIC se informó que la Secre-
taría de Turismo e Identidad de la 
ciudad de Guanajuato pronostica 
una derrama económica de 250 
millones de pesos del 11 al 27 de 
octubre y una ocupación hotelera 
de 47 por ciento.

Guanajuato, 
urbe segura 
y limpia: 
alcaldesa
Ocupación hotelera 
llega a 56 por ciento
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Adiós a don For

RICARDO YÁÑEZ

“LAS PUERTAS DE lo 
grande se abren en lo 
pequeño”, se me ocurrió 

decir un día. Será esto cierto o no, 
pero la frase apareció solita en mi 
cabeza tras la muerte de uno de 
mis ex talleristas, 11 años mayor 
que yo y teatrero, no sé si decir de 
cepa o por naturalidad, Fortunato 
Díaz, y, el mismo 17, de Antonio 
Coronado, promotor de los ya 
míticos encuentros artísticos y 
festivos en la bahía de Navachiste, 
Sinaloa. Por hoy hablaré de Díaz, 
don For, en cuyo Patio Teatral Aí-
da, anexo a (o al centro de) su casa 
–colonia Nueva Antequera, ciudad 
de Puebla– sesionamos tantas ve-
ces, tantos meses, años.

CRONISTA A GRANDES rasgos 
de su propia vida, en particular lo 
referente a su actividad escénica, 
el más o menos campechano, 
pero serio, don For nos dejó en un 
librito, Días afortunados de Fortu-
nato Díaz –relatos transcritos por 
Elena Quirós y publicados por 
El Errante Editor–, un rápido y
ameno vistazo a su trayectoria 
por este mundo y particularmen-
te por su experiencia teatral –algo 
marginal, concedamos, pero, para 
usar una frase popular, vivida yo 
digo que más que al cien, y que 
deja estela.

SU FALLECIMIENTO ME trae 
el recuerdo de otra compañera, 
Aurora Jiménez, ida hace tiempo 
a sus más de 90 años, quien escri-
bió: “Como la estela pasajera / del 
barco sobre el agua / como la som-
bra efímera / del pájaro que vuela 
/ como la nube que de pronto / se 
deslíe en el cielo / como la huella del 
pie sobre la arena / así el recuerdo 
de nuestro paso / sobre la tierra”.

FORTUNATO: “ME CONTRA-
TARON como actor para un do-
cumental llamado Don Goyo. Mi 
personaje: don Trini, el tiempero, 
el que ama al volcán, el que lo en-
tiende, el que lo abraza.

”CAMINÉ POR LAS laderas del 
Popocatépetl, sentí el aire entre 
los pinos, el olor a resina, el agua-
nieve de las madrugadas, hasta 
llegar al ombligo y entregar la 
ofrenda. Cruces enterradas en la 
arena fina de tiempos pasados me 
hicieron recordar que yo estaba 
ahí y, cuando menos lo sientes, las 
nubes ya te taparon. No hay cami-
nos. Semioscuridad, y luego la luz 
otra vez.

”HABÍA QUE BAJAR, la neblina 
va y viene; sólo el olor del bosque 
que empuja el aire indica por dón-
de. Así descendíamos del volcán 
después de filmar. Fueron dos 
semanas de conocer diferentes lo-
caciones de los pueblos cercanos.

”EN UNA CAPILLA abandonada 
y muy deteriorada por el tiempo, 
se puso punto final: don Trini, en-
tre flores de cempasúchil y cientos 
de veladoras, descansó en paz”.

Centenario de Anatole France
VILMA FUENTES 

E
l siempre sorpresivo azar puso 
ante mis ojos un escrito del 
cual creo recordar más a su 
lector que a su autor. Debería, 
si deseo apegarme a una cierta 

verdad, afirmar que el supuesto lector era 
también el autor. Cierto: gracias a uno de 
esos juegos en apariencia literarios que 
tanto parecieron divertir a Marcel Proust, 
el autor de lo que leo es también el lector. 
Podría incluso agregarse, sin mentir, ni 
jugar con la suerte al arrojar los dados, que 
quien escribe un texto es el primer lector.

Siempre asombrosa casualidad, ¿podía 
serlo de otra manera?, suerte y destino, 
ventura o desventura, ¿podría no sorpren-
der y, no por ello, ser fatídico? En el texto 
que leo, el lector es Marcel Proust. Está 
sentado a una mesa en un recinto cerrado 
donde la vida humana es comparada por 
Confucio al vuelo de una alondra.

Casualidad, azar, coincidencia, lláme-
sela como se desee, quiso la suerte que 
las páginas leídas esa tarde por Marcel 
Proust fueran escritas por Anatole Fran-
ce. Azar también que este año se cele-
bre el centenario de su nacimiento. No 
sólo los surrealistas –cuyo movimiento 
celebra también sus cien años de funda-
do– buscaron, en las fechas de los aniver-
sarios de nacimiento y otros festejos, los 

secretos que podrían darles las claves pa-
ra obtener la revelación de los misterios; 
muchos otros personajes, más o menos 
fatídicos, encontraron señales y pistas 
para resolver los enigmas y arcanos que 
rigen la vida de los dioses y los hombres.

Verdadero maestro del pastiche, Mar-
cel Proust llevó su ingenio del mimetismo 
escritural a hacer creer a los lectores de 
La Recherche (como llaman sus fieles ad-
miradores los volúmenes reunidos bajo el 
título de En busca del tiempo perdido) que 
algunos de los personajes de esta obra 
eran tan reales como el autor, y que el 
famoso “narrador” de la obra era el ver-
dadero autor y era también un personaje 
real. Tan real como todos los otros prota-
gonistas y actores que pueblan esta mara-
villosa narración, la cual, a la manera de 
Las mil y una noches, puede extenderse y 
continuarse al infinito.

Para volver a una de tantas trampas 
que nos pone la memoria, tales como el 
azar que se disfraza con los vestidos de la 
fatalidad, el lector de la obra es también 
su autor. Se trata de un personaje senta-
do a una mesa frente a un libro abierto. 
Este personaje es, al mismo tiempo, el 
protagonista y el autor. No se trata de 
un personaje central de quien se narran 
aventuras, dichas y desdichas, proezas y 
desencuentros. Tampoco se cuentan los 
amores y desamores de un don Juan o un 
Romeo, una doña Inés o una Julieta. Ni 

cantan las voces de los aedas, durante las 
noches estrelladas, los actos heroicos o 
las batallas que se prosiguen aun cuando, 
como los héroes de las Termópilas, saben 
de antemano que la lucha está perdida. 
Fracaso no sin heroísmo, actos tan sim-
ples como respirar y seguir vivo.

Cabe señalar que el autor por excelen-
cia, entre los apasionados de la literatura 
durante la juventud de Marcel Proust, era 
Anatole France. El joven Marcel soñaba 
con verlo en persona, hablar con él, escu-
charlo. Convertido en personaje literario 
por la pluma de Proust, aparece como un 
gran autor en La Recherche.

La vida de Anatole France se extiende 
más allá de su muerte, ocurrida el 18 de 
octubre de 1924. Un primer panfleto 
surrealista colectivo se publicó en esta 
ocasión y fue firmado por Breton, Sou-
pault, Eluard, Drieu la Rochelle y Aragon. 
Los ataques de los jóvenes surrealistas 
contra Anatole France al día siguiente 
de su muerte fueron tomados como una 
profanación. Pero los jóvenes surrealistas 
estaban desencadenados y la violencia de 
Aragon, quien soñaba con cachetear a un 
muerto (Anatole France), fue superada 
por André Breton, quien propuso vaciar 
uno de los cajones de los bouquinistes (li-
breros) para meter ahí el cadáver de Ana-
tole y arrojarlo al Sena, donde ya no hará 
más polvo como hacen sus viejos libros.
vilmafuentes22@gmail.com

Aire de papel: una vida 
dedicada a la pintura
EMILIO PAYÁN

I
rma Palacios, nacida en Iguala, 
Guerrero, en 1943, ha mantenido 
durante seis décadas, con cons-
tancia y trabajo, la esencia de la 
pintura. Su obra sublima y evoca 

la creatividad y el poder de la materia 
con una sensibilidad única. Con distintos 
colores y texturas nos transporta a uni-
versos naturales y minerales: la tierra y el 
cielo, el día y la noche, el universo, el mar 
profundo, los ríos, el crepúsculo, la lluvia, 
las piedras y la música. Estas composicio-
nes atemporales, sobre lienzo y papel, se 
acercan a las pinturas rupestres, códices 
y escrituras antiguas.

Según el pintor italiano Giorgio Mo-
randi (1890-1964), “no hay algo más 
abstracto que la realidad”, y la obra de 
Irma es pintura abstracta con una rique-
za cromática y posibilidades que parecen 
inagotables en la realidad.

Irma Palacios muestra un compromiso 
auténtico con su trabajo; ha dedicado su 
vida a la pintura; no busca entender, sino 
sentir. Algunas de sus obras, como dijo un 
observador, son “paredes viejas que caen 
como la vida de los seres humanos cuan-
do mueren”. Un cuadro de Palacios se ter-
mina cuando el observador lo contempla.

Después del divorcio de sus padres, a 
los 12 años, Irma se mudó a la Ciudad 
de México, procedente de Iguala, Guerre-
ro, al internado de niñas Agustín García 
Conde, en el centro de Tlalpan. Durante 
su estancia, aprendió a dibujar, mientras 
lloraba, copiando las ilustraciones del 
diccionario Larousse. Extrañaba a su 
mamá, Hilaria Flores Estrada, a su 

hermano Héctor, a su papá y a sus perros. 
Repentinamente, doña Hilaria le infor-

mó que no podría pagar la escuela. Irma 
rezó tres rosarios, se armó de valor y 
pidió permiso en el internado para hablar 
por teléfono con su padre, Humberto Pa-
lacios Osorno, inspector de la Secretaría 
de Educación Pública, para solicitarle que 
terminara de pagar su educación.

Durante sus estudios secundarios, 
aprendió a ver, observar y cuestionarse: 
¿Qué soy en esta ilustración? ¿A dónde 
voy? ¿Quién soy? A los 17 años empezó 
a trabajar en el Banco Comercial Mexi-
cano  mientras estudiaba en la Escuela 
Nacional de Pintura, Escultura y Grabado 
La Esmeralda, de 1973 a 1979, donde co-
noció a su compañero de vida, Francisco 
Castro Leñero.

“Todo lo grande que puede ser una 
persona fue Paco”, considera Irma Pala-
cios con cariño. “El arte siempre estuvo 
presente, integrado en la historia de cada 
uno. La vida con él fue fantástica, increí-
ble; fue un gran hombre, un gran maes-
tro, un gran intelectual”.

Ante el último aliento del artista, Irma 
Palacios logró transmitir su energía crea-
tiva, mostrando papeles de lino que el 
maestro Francisco Toledo le regaló y que 
quería intervenir con acuarela y esperan-
za, tratando de hacer suyo el dolor y alar-
gar por largos segundos la respiración del 
pintor y compañero con quien se casó por 
todas las leyes.

Después de la muerte de Paco, la vida de 
Irma es difícil, pero también sencilla y se-
rena. Intenta cada día estar conectada con 
los papeles, los materiales, las telas, los co-
lores, los pinceles, con la vida, pero ahora 
sin preguntar: “Maestro, ¿cómo ve esto?”

Irma Palacios, artista destacada en el 
arte contemporáneo, encuentra inspira-
ción en la naturaleza y la convierte en un 
elemento esencial de su proceso creativo, 
reconocida por su contribución al arte 
con múltiples distinciones. 

Con más de 100 exposiciones indivi-
duales y colectivas en su trayectoria, su 
obra forma parte de importantes colec-
ciones públicas y privadas, testimonio de 
su influencia en el mundo del arte. Tiene 
presentes valores extraordinarios como 
la pintura, su integridad, su sabiduría, su 
humildad, creando, quizá sin darse cuen-
ta, un cuerpo de obra extraordinario y 
elegante, con luz propia y reflejos entre el 
cielo y la tierra, que dejará un legado per-
durable en la historia del arte nacional.

* * *

Pintar las manchas donde más se aíslan, 
aislar las áreas donde el ámbar brota. 
Una ventana para da  rle al rostro su paisaje,
su aparente final en la ceniza.

Un aire de papel siempre me sigue,
más que el aire de tela o el de piedra.
Cuando se arruga es mi bandera blanca, 
al ocultarse cubre el horizonte.

El sol a plomo. 
Busco bajo las ramas alguna protección 
para mis vainas.

¿Mi pelo corto será por el calor 
que me traje bordado de mi tierra?

Para enmarcar, dejé de usar madera. 
Mejor uso el futuro de mi ventana abierta.

Irma Palacios 

Opinión



DE LA REDACCIÓN

La exposición El mundo de Tim 
Burton, que muestra por prime-
ra vez los archivos personales del 
director, con más de 600 objetos 
creados en sus casi 50 años de 
carrera, se podrán visitar de este 
viernes 25 al 21 de abril de 2025 en 
el Museo del Diseño de Londres. 

El vestido que usó la actriz Jenna 
Ortega como Wednesday Addams, 
el traje de Catwoman que lució Mi-
chelle Pfeiffer en Batman regresa 
(1992), y el que llevó Christina Ricci 
en Sleepy Hollow (1999), así como 
cientos de bocetos y dibujos que 
Burton elaboró desde su infancia, 
figuran en la exposición que abarca 
desde sus primeros proyectos hasta 
su más reciente película, Beetlejuice 
Beetlejuice (2024).

El mundo de Tim Burton mos-
trará la notable producción del 
cineasta, con más de 18 taquilleros 
filmes; además, permitirá conocer 
los procesos creativos detrás de al-
gunas de las cintas, como es el caso 

de Beetlejuice, Batman, El joven ma-
nos de tijeras y Charlie y la fábrica 
de chocolate.

La exhibición llega al Reino 
Unido como última parada de la 
gira que recorrió 14 ciudades en 11 
países y que ahora incorpora ele-
mentos inéditos en el Museo del 
Diseño. Sobre la muestra, Burton 
ha comentado: “es extraño poner 
50 años de arte y de tu vida a la vista 
de todo el mundo”.

Un aspecto que se destaca en la 
muestra son las colaboraciones del 
cineasta estadunidense con otros 
artistas participantes en sus roda-
jes, como es el caso de la diseñadora 
de vestuario Colleen Atwood, el di-
señador de producción Rick Hein-
richs y el arquitecto y diseñador 
Anton Furst. Para su destino final 
en el recinto museístico de Londres, 
la narrativa de la exhibición se rein-
ventó completamente. 

El recorrido de la exposición co-
mienza con los primeros trabajos 
de Burton, sus estudios en la uni-
versidad, su trabajo como aprendiz 
de animación en Disney; posterior-

mente se mostrarán sus inmensas 
contribuciones a la animación y los 
temas que han influido en su tra-
bajo, luego se adentrarán en las 
obras de arte que dan cuentan de 
su prolífica carrera. Finalmente se 
presentan los proyectos del direc-
tor que ha realizado fuera del cine, 
como son libros y videos musicales. 

El visitante se sumergirá en 
paisajes específicos que evocan la 
filmografía de Tim Burton y tran-
sitará en los escenarios sonoros de 
las películas, creados especialmente 
para el Museo del Diseño, por el ex-
perto en sonido Tomi Rose.

El mundo de Tim Burton, que 
permanecerá abierta al público 
hasta abril de 2025, es un repaso a 
la carrera de cinco décadas del di-
rector de El cadáver de la novia, y 
una ventana a su creatividad.

▲ Percepto2, óleo elaborado por Tim Burton. Arriba a la derecha, una 
foto del director retratado por Steve Schofieldj. Ambas piezas forman 
parte de El mundo de Tim Burton, que muestra por primera vez los 
archivos personales del director, y que se podrá visitar del 25 de 
octubre de 2024 al 21 de abril de 2025 en el Museo del Diseño de 
Londres. Fotos tomadas de la página del Museo con ©Tim Burton
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Londres, última parada de 
la exhibición con 50 años 
de arte de Tim Burton



EUROPA PRESS
MADRID 

El fenómeno de El Niño, una enor-
me masa de agua oceánica cálida en 
el océano Pacífico tropical que pue-
de cambiar los patrones de lluvia en 
todo el mundo, es más antiguo que 
la propia zona donde se produce.

Un nuevo estudio de modelado 
realizado por un par de investigado-
res de la Universidad de Duke y sus 

colegas muestra que la oscilación 
entre El Niño y su contraparte fría, 
La Niña, estuvo presente al menos 
hace 250 millones de años, y a me-
nudo era de mayor magnitud que 
las oscilaciones que vemos hoy.

Estos cambios de temperatura 
eran más intensos en el pasado, 
y la oscilación se produjo incluso 
cuando los continentes estaban en 
lugares diferentes de los que están 
ahora, según el estudio, que se pu-
blica en la revista PNAS.

“En cada experimento, vemos 
una oscilación del sur de El Niño 
activa, y casi siempre es más fuer-
te que lo que tenemos ahora”, dijo 
en un comunicado Shineng Hu, 
profesor asistente de dinámica cli-
mática en la Escuela Nicholas de 
Medio Ambiente de la Universidad 
de Duke.

Los científicos del clima estudian 
El Niño, una gigantesca zona de 
agua inusualmente cálida a ambos 
lados del ecuador en el océano Pací-

fico oriental, porque puede alterar 
la corriente en chorro, secando el 
noroeste de Estados Unidos mien-
tras empapa el suroeste con lluvias 
inusuales. Su contraparte, la man-
cha fría La Niña, puede empujar la 
corriente en chorro hacia el norte, 
secando el suroeste de Estados 
Unidos, mientras también causa 
sequía en África Oriental y hace 
que la temporada de monzones del 
sur de Asia sea más intensa.

Los investigadores utilizaron la 
misma herramienta de modelado 
climático empleada por el Panel 
Intergubernamental sobre Cam-
bio Climático (IPCC) para intentar 
proyectar el cambio climático ha-
cia el futuro, excepto que la ejecu-

taron al revés para ver el pasado 
profundo.

La simulación es tan intensa 
computacionalmente que los in-
vestigadores no pudieron modelar 
cada año de forma continua desde 
hace 250 millones de años. En lugar 
de eso, hicieron “cortes” de 10 mi-
llones de años: 26 de ellos.

“Los experimentos del modelo 
fueron influenciados por diferentes 
condiciones de contorno, como una 
distribución distinta de tierra y mar 
(con los continentes en diversos lu-
gares), diferente radiación solar y de 
dióxido de carbono”, dijo Hu. Cada si-
mulación se ejecutó durante miles de 
años modelo para obtener resultados 
sólidos y tardó meses en completarse.
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Los microbios, verdaderos causantes 
del aumento de emisiones de metano
EUROPA PRESS
MADRID 

Los microbios del medio ambien-
te, no los combustibles fósiles, han 
sido los verdaderos causantes del 
reciente aumento de las emisiones 
de metano a escala mundial.

Esa conclusión es el resultado de 
un análisis detallado publicado en 
PNAS (Proceedings of the National 
Academy of Sciences) por investiga-
dores y colaboradores de la Univer-
sidad de Colorado en Boulder.

“Entender de dónde proviene el 
metano nos ayuda a orientar es-
trategias de mitigación efectivas”, 
señaló en un comunicado Sylvia 
Michel, asistente de investigación 
sénior en el Instituto de Investiga-
ción Ártica y Alpina y estudiante de 
doctorado en el Departamento de 
Ciencias Atmosféricas y Oceánicas 
de la Universidad de Colorado en 
Boulder. “Necesitamos saber más 
sobre esas emisiones para entender 
qué tipo de futuro climático pode-
mos esperar”.

El metano es un potente gas de 
efecto invernadero que ha ocasio-
nado aproximadamente un tercio 
del calentamiento del planeta des-
de la industrialización. Aunque la 
atmósfera contiene menos metano 
que dióxido de carbono, el primero 
atrapa casi 30 veces más calor que 
el segundo en un periodo de 100 
años, lo que lo convierte en un obje-
tivo crítico para abordar el cambio 
climático.

“Las concentraciones de metano 
en el aire casi se han triplicado des-
de el siglo XVIII”, indicó el coautor 
Jianghanyang (Ben) Li, profesor ad-
junto del departamento de ciencias 
atmosféricas.

Pero a diferencia del dióxido de 
carbono, que puede permanecer 
en la atmósfera durante miles de 
años, el metano se degrada en una 
década. Como resultado, abordar 
las emisiones de éste puede tener 
un impacto inmediato y poderoso 
en la desaceleración de la tasa de 
calentamiento, lo que lo convierte 
en una “fruta madura”, dijo el pro-
fesor Li.

Si bien el hallazgo sugiere que 
los microbios han estado emitien-
do más metano que combustibles 
fósiles en los pasados años, reducir 
el consumo de combustibles fósiles 
sigue siendo clave para abordar el 
cambio climático, explicó el equipo. 
Reducir el desperdicio de alimentos 
y consumir menos carne roja tam-
bién puede ayudar a disminuir la 
huella de metano.

Investigaciones anteriores sugie-
ren que la producción de combus-
tibles fósiles provoca aproximada-
mente 30 por ciento de las emisio-
nes globales de metano.

Humedales, ganado y 
vertederos

Pero las fuentes microbianas, co-
mo los humedales, el ganado y los 
vertederos, son una fuente aún más 
importante de metano, ya que re-
presentan más de la mitad de las 
emisiones globales. Las arqueas, 
un tipo de microorganismo que vi-
ve en el suelo y en los intestinos de 
las vacas, producen metano como 

subproducto de la descomposición 
de la materia orgánica.

Michel y Li trabajan con el La-
boratorio de Monitoreo Global de 
Boulder en la Administración Na-
cional Oceánica y Atmosférica.

El laboratorio recibe muestras de 
aire de 22 sitios en todo el mundo 
cada semana o dos. Luego, los in-
vestigadores aíslan diferentes com-
ponentes del aire, como dióxido de 
carbono o metano, para su análisis.

Los científicos han observado un 
rápido aumento en los niveles at-
mosféricos de metano desde 2007, 
luego de un periodo de estabiliza-
ción a principios del siglo XXI. En 
2020, se informó de la tasa de cre-
cimiento de metano más alta desde 
que comenzó a recopilar datos en 
1983, y ese récord se rompió nue-
vamente en 2021.

Mediante simulaciones por com-
putadora, Michel y su equipo mode-
laron tres escenarios de emisiones 
diferentes y descubrieron que entre 
2020 y 2022, el aumento drástico 
del metano atmosférico fue impul-
sado casi en su totalidad por fuen-

tes microbianas. Desde 2007, los 
científicos han observado que los 
microbios desempeñan un papel 
importante en las emisiones de 
metano, pero su contribución ha 
aumentado a más de 90 por ciento 
a partir de 2020.

“Algunos estudios anteriores 
han sugerido que las actividades 
humanas, especialmente los com-
bustibles fósiles, fueron la principal 
fuente de crecimiento del metano 
en los pasados años”, expuso Xin 
Lan, científica del Instituto Coope-
rativo de Investigación en Ciencias 
Ambientales.

“Estos estudios no analizaron el 
perfil isotópico del metano, lo que 
podría llevar a una conclusión dife-
rente y a una imagen incompleta de 
las emisiones globales de metano”.

Sigue sin estar claro si el aumen-
to de las emisiones microbianas 
provino de fuentes naturales como 
los humedales o de fuentes impul-
sadas por el hombre, como los ver-
tederos y la agricultura. El equipo 
planea investigar más a fondo para 
identificar la fuente exacta.

El Niño, fenómeno de hace al menos 
250 millones de años, revela estudio

PRETENDEN, CON IA, DESCUBRIR NUEVOS INSECTOS

▲ Estampas del Insectario de Montreal, en Canadá, donde investigadores de esa institución, con un nuevo sistema de inteligencia artificial, pretenden descubrir nuevas especies, 
así como duplicar los datos disponibles, que ayudarán a tomar medidas para detener la extinción de muchas de éstas. No sólo es considerado el insectario más grande de América 
y del mundo, sino que también es el único recinto de América del Norte dedicado íntegramente a la entomología. Fotos Afp 
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A sus 81 años y retirado de los es-
cenarios, el cantautor Joan Manuel 
Serrat vive con emoción el cariño y 
los galardones que recibe a rauda-
les, como el que le darán este vier-
nes, quizá uno de los más anhela-
dos: el Premio Princesa de Asturias 
de las Artes. 

El poeta y músico barcelonés, 
quizá el más internacional y admi-
rado de su ciudad, se refirió a una de 
las canciones que lo convirtieron en 
clásico en vida y en la banda sonora 
de varias generaciones, Mediterrá-
neo, que es, como él mismo expli-
có, “una canción de ensoñación”, 
pero que si se asoma a la realidad 
diaria de ese mar azulado y crista-
lino constata que se ha convertido 
en un “sarcófago inmenso” y en el 
punto final para miles de personas 
que eligen la vía de la migración. 

En una rueda de prensa en Ovie-
do, la capital de Asturias, donde el 

próximo viernes será la gala de 
los prestigiosos reconocimientos 
internacionales, Serrat reconoció 
que su retirada de los escenarios le 
hace sentir en ocasiones la tenta-
ción de volver, de regresar con su 
guitarra a cuestas para cantar esos 
himnos que él, con su voz incon-
fundible y singular, ha hecho vibrar 
a varias generaciones, como Lucía, 
Palabras de amor, Aquellas peque-
ñas cosas o Tu nombre me sabe a 
hierba. “Dejar los escenarios no 
representa dejar de ser artista, de 
componer o de cantar. He dejado 
los escenarios, y no para componer 
o escribir más, lo he dejado para 
encontrarme a mí más en todos 
los aspectos, para aprovechar el 
tiempo que pueda quedarme y ha-
cer alguna de las cosas que no sólo 
me dan vueltas en la cabeza, sino 
que la vida me va descubriendo”, 
explicó. 

A lo largo de su carrera, Serrat ha 
escrito y cantado más de 500 can-
ciones y grabado 40 discos, entre 
ellos los que han puesto la música a 
poemas de escritores como Antonio 

Machado, Mario Benedetti, Miguel 
Hernández, Pablo Neruda, Rafael 
Alberti, Federico García Lorca y 
León Felipe. 

Al ser preguntado sobre la forma 
en que asume su retiro de la música 
y si se asoma de vez a cuando a las 
nuevas producciones de la indus-
tria, Serrat explicó: “el mundo de la 
música ha cambiado mucho; de he-

cho, los discos ya ni siquiera existen. 
Y al día de hoy la música popular 
que tiene mayor difusión es aquella 
en la que el ritmo le ha ganado abso-
lutamente la batalla a la melodía. A 
partir de ahí, yo les aseguro que no 
soy enemigo ni del hip hop, ni del re-
guetón, ni considero que sean para 
nada otra cosa que el resultado de 
una serie de movimientos nuevos, 
de formas nuevas, y que dentro de 
lo cual hay de todo”. 

Serrat también se refirió a su can-
ción Mediterráneo, una de las más 
importantes de su trayectoria artís-
tica, y si considera que sigue vigente 
en el mundo de hoy: “Si pretendiera 
contar la parte que quería contar, 
que es el aspecto lúdico y sensual y 
casi diría infantil de mis relaciones 
con el Mediterráneo, sí. Para mí es 
una canción que no hay que tomar-
la como un retrato, sino quizá de 
ensoñación sobre el Mediterráneo”. 

Además reconoció que con el paso 
de los años ha visto cómo se ha ido 
transformando ese sueño idílico de 
infancia y juventud en otra cosa: “En 
estos momentos el mar Mediterrá-

neo es como toda la Tierra, es un 
mar contaminado y la contamina-
ción humana que nos están obligan-
do a vivir está convirtiendo lo que 
ha sido un puente de culturas en un 
sarcófago inmenso donde se van de-
positando los sueños de miles y miles 
de personas que tratan de encontrar 
un sitio donde cambiar la vida, y eso 
todavía lo convierten en un punto 
más notable de esta tragedia”. 

Aún así, advirtió, “no voy a dejar 
de amarlo y sentirlo como el lugar 
donde mi niñez se hizo, donde cre-
cieron mis sueños, mis amores y 
donde sigo teniendo una relación 
franca, dolorosa, pero sobre todo 
llena de amor con su territorio que 
es en el que me siento absolutamen-
te identificado”. Porque Serrat na-
ció en el Mediterráneo.

“El Mediterráneo se convirtió en un 
sarcófago inmenso”, lamenta Serrat

Hoy la música 
popular con 
mayor difusión es 
aquella en la que 
el ritmo le gana a 
la melodía

No soy enemigo ni del hip hop ni del reguetón, asegura // El cantautor 
catalán recibirá este viernes el Premio Princesa de Asturias de las Artes

▲ Joan Manuel Serrat en el 
último concierto de su gira 
mundial de despedida El vicio 
de cantar 1965-2022 en el Palau 
Sant Jordi de Barcelona. Foto 
Europa Press
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JORGE CABALLERO
ENVIADO
MORELIA, MICH.

El director Francis Ford Coppola 
fascinó a los 500 asistentes que se 
dieron cita para atestiguar la conde-
coración que le entregó la Filmoteca 
de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México, otorgándole la Meda-
lla Filmoteca, en el contexto de la 
edición 22 del Festival Internacional 
de Cine de Morelia, hecha con pla-
ta recogida de las cintas mexicanas 
restauradas por la institución.

El mítico director, con calcetines 
impares, dijo al recibir la medalla: 
“Muchas gracias, ahora que me ex-
plican de dónde viene ésta, y espero 
haber entendido que tengo en mis 
manos la herencia del cine mexica-
no. Muchas gracias”.

Después de recibir el galardón, 
Coppola protagonizó una de las 
destacadas charlas que se hayan 
efectuado en el FICM. A pregunta 
expresa de La Jornada sobre quién 
sería mejor presidente para opti-
mizar la situación de los jóvenes en 
Estados Unidos, si Kamala Harris 
o Donald Trump, El tío Panchito 

dijo: “Las personas que votarán 
por Trump son las mismas que en 
Inglaterra votaron por el Brexit, 
ellas ahora desean no haberlo he-
cho, porque el haber votado por el 
Brexit fue como si se volaran con un 
disparo la cabeza. Hay mucha gen-
te rica y corporaciones que votarán 
por Trump, como el hombre de Tes-
la, porque ellos saben que si gana 
hará cualquier cosa que le indiquen. 
Lamentablemente la elección está 
muy cerca y cerrada, así que hay 
que votar por la otra candidata”.

En otro momento de la charla 
Francis Ford Coppola, en franca 
referencia a la guerra de Palestina 
mencionó: “Toda la humanidad es 
una familia, somos la única especie 
que tiene la capacidad de resolver 
problemas como la migración y pa-
rar los asesinatos de niños. La mi-
gración que entra a Estados Unidos 
no son animales, es gente que nece-
sita educación porque ahí podemos 
encontrar a los futuros genios y a 
los nuevos artistas”, lo cual provocó 
una enorme catarata de aplausos.

Sobre las críticas que ha recibido 
su película Megalópolis, señaló: “En 
los años setenta mis películas de El 
Padrino no fueron bien recibidas, 

es ahora que se consideran obras 
de arte. Así, el tiempo es el mejor 
crítico”.

Sobre su opinión de la actuali-
dad de cine hollywoodense, men-
cionó: “Yo fui una invención del 
sistema y del cine hollywoodense, 
no existiría sin él. Ahora ya no les 
importo porque ya no les dejo di-
nero. Hollywood hace filmes como 
si hiciera papas fritas, quiere que 
todos hagamos películas que sean 
adictivas, pero no me quieren más 
porque no pienso que el beneficio 
económico es el principal punto del 
cine, para mi éste es arte y tiene que 
ser arriesgado”.

Llamó la atención que en su se-
gunda incursión con el público del 
FICM volvió a lucir calcetines im-
pares, sobre si había una especie 
de mantra o jetatura, el director 
levantó los pies, mostró sus calce-
tines y soltó: “No creí que causaran 
tanto revuelos mis calcetines, pero 
básicamente diariamente es un sal-
to al vacío”.

Al final, Francis Ford Coppola 
cerró su intervención en el FICM 
con una foto grupal y cantando: 
“Solamente una vez / amé en la vida 
/ Solamente una vez y nada amás…”

JORGE CABALLERO
ENVIADO
MORELIA, MICH.

Alonso Ruizpalacios presentó en 
la competencia oficial del FICM su 
reciente película La cocina, con los 
roles protagónicos de Raúl Briones 

y Rooney Mara. En conferencia de 
prensa, el director dijo que: “La 
cocina me ha acompañado desde 
hace muchos años. Se ha ido y ha 
regresado. Además es la primera 
vez que hago una adaptación de una 
obra de teatro para cine”.

La cocina narra la vida en el res-
taurante neoyorquino The Grill, 

que en sus entrañas trabaja una 
babel de cocineros proveniente de 
varios lugares del mundo la mayo-
ría ilegales. Desapareció dinero de 
la caja del restaurante y todos son 
sospechosos, pero el mexicano Pe-
dro es el principal, él está enamo-
rado de Julia, una mesera güera 
estadunidense; la situación áspera 

del coloquio amoroso que mantie-
nen sacará toda la furia de Pedro al 
grado tal de detener la creación de 
platillos en el restaurante.

Prosiguiendo con la explicación 
de la adaptación al cine de La co-
cina, Ruizpalacios precisa: “Tiene 
una historia larga, la monté hace 
mucho años y es un relato que 
sucede en los años cincuenta. De 
hecho, la íbamos hacer antes que 
Güeros (su ópera prima), entonces 
fue un proceso muy largo de dejarla 
y retormarla. Renuncié a ella varias 
veces pero algo no me dejó, quizás 
porque mis anteriores películas to-
das habían sido con guion original. 
El proceso de adaptación fue difícil, 
pero hubo un momento que comen-
zó a funcionar y a cobrar sentido”.

Socarronamente, Ruizpalacios 
dijo que este es su primer trabajo 
en inglés y en blanco y negro: “Prin-
cipalmente por la posibilidad de ven-
tas, nos dijeron que si la hacíamos en 
blanco y negro se iba a vender. Pero 
aún no veo claro”. Poniéndose serio 
el director agregó. “Es en inglés y 
en español, muy importante que se 
entienda que es en las dos lenguas y 
no sólo como película en inglés. El 
porqué en blanco y negro fue ini-
cialmente una decisión instintiva y 
así la vislumbré. Quería que fuera 
atemporal, que no se supiera si esta-
ba ocurriendo ahora o hace 20 años 
y el blanco y negro ayuda mucho a 
borrar la temporalidad”.

Mencionó además que también 

es una película que habla: “Sobre 
los contrastes, y filmarla de esa ma-
nera me permitió enmarcarla como 
una fábula, no únicamente realista 
sino que fuera un poco más allá”.

Raúl Briones, quien brinda una ac-
tuación sobresaliente, comentó:“ya 
había participado en la obra de tea-
tro, pero como el dueño de The Grill 
y como el personaje del vagabundo. 
Así que ahora encarno a Pedro y 
tengo una triangulación interesan-
te de estos personajes de La cocina. 
Cuando veo la película, me gustaría 
que la cámara se detuviera por mo-
mentos para terminar de ver todos 
los detalles de su ensamble actoral”.

Briones mencionó: “Esta película 
no hubiera sido posible sin el resto 
del elenco. El personaje de Pedro 
no podría haber brillado si mis com-
pañeros y compañeras no hubieran 
estado en el mismo tono, en la mis-
ma nota. Eso es lo interesante de La 
cocina, todos estamos dando algo de 
nuestro propio país y cada uno está 
en sus propias fronteras”.

Coppola: “Tengo en mis manos 
la herencia del cine mexicano”
Es condecorado con la Medalla Filmoteca en el FICM

Es en inglés y en 
español y nos 
dijeron que si la 
hacíamos en blanco 
y negro se iba a 
vender, bromea
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La cocina, “película de contrastes 
enmarcada como una fábula”, señala 
el realizador Alonso Ruizpalacios

▲ Arriba, ceremonia de entrega de la Medalla Filmoteca de la UNAM al 
realizador Francis Ford Coppola en el Festival Internacinal de Cine de 
Morelia. Abajo, bonhomía: calcetines diferentes. Fotos Enrique Castro

 Fotograma de La cocina, de 
Alonso Ruizpalacios. En la 
imagen, los protagonistas 
Rooney Mara y Raúl Briones



DE LA REDACCIÓN

Luego de que la mañana de este 
martes internautas denunciaran 
en las redes sociales que supuesta-
mente se había caído el Ángel de la 
Independencia, el director de cine 
José Manuel Craviotto publicó un 
video en donde desmiente dicha 

versión y asegura que se trató de la 
filmación de su más reciente obra 
El hombre de la multitud.

En la explicación, que fue dada 
a conocer en una publicación de la 
Comisión de Filmaciones de la Ciu-
dad de México, en X (antes Twitter), 
el cineasta aseguró que la efigie no 
tiene daño alguno y que las piezas 
que se usaron para la filmación son 

hechas de poliuretano y de plásticos. 
“Sólo quiero contarles que el Án-

gel no se cayó, esto es una réplica 
de escenografía, hecha de goma y 
poliuretano; estamos filmando una 
película en la que recreamos lo que 
sucedió en 1957, cuando se cayó la 
efigie. Estoy muy contento porque 
ya vamos a terminar esta graba-
ción”, dijo en el video. 

Además, agradeció a la Secreta-
ría de Cultura y a la Comisión de 
Filmaciones de la capital, los cua-
les “nos apoyaron para conseguir 
esta secuencia. Muchas gracias por 
seguir apoyando el cine mexicano”, 
indicó el cineasta.

José Manuel Craviotto ha filmado 
películas como Olimpia (2019), que 
narra las experiencias de estudian-
tes que sobrevivieron a la masacre 
perpetrada por agentes guberna-
mentales el 2 de octubre en Tlate-
lolco, y también fue director de la 
serie Diablero (2018), que relata las 
aventuras de un brujo en la Ciudad 
de México y que fue publicada en la 
plataforma digital Netflix.

Desmiente realizador caída 
del Ángel de la Independencia
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EN EL CHOPO
Celebración gótica dark

JAVIER HERNÁNDEZ CHELICO 

A 
INICIOS DEL PRESENTE año 
llegó a nuestras manos un ejem-
plar de Vamos a Jugar a Londres, 
la Escena Oscura del Rock Mexi-
cano al sur del DF en los años 80; 

investigación de José Hernández Riwes C. y 
Macarena Muñoz Ramos. El libro en cuestión 
es una travesía por la incipiente escena oscura 
en aquella década, cita espacios y sobre todo 
captura relatos, anécdotas y experiencias de 
algunos adolescentes de ese tiempo, los cua-
les devinieron músicos, promotores, artistas 
visuales, periodistas. Hay testimonios en pri-
mera persona, descripciones de lugares y, por 
ejemplo, en sus páginas está la versión oficial 
de la fundación y del primer concierto de San-
ta Sabina en voz de Poncho y Patricio. Además 
de cómo se dio la diáspora para que el dark, 
gótico o la escena oscura llegara a todos lados, 
no sólo a la ahora Ciudad de México, sino a 
todo el país. Y para reforzar lo anterior el vier-
nes 25 de octubre se realizará, Escena Oscura 
Mexicana, 30 años 1994-2024, en el centro cul-
tural Casa del Tiempo UAM. Las actividades 
iniciarán a las 14 horas con la presentación de 
la página Escena oscura mexicana; con Alejan-
dro Darkleto, Cristhian Chavero, Javier Coss, 
María Delirium y Macarena Muñoz hablarán 
de publicaciones y memorias, y a las 17 horas 
se abordará el tema 1994 el año que reventó la 
escena oscura, participan Jaime Chávez, Carlos 
García, José Hernández Riwes, Macarena Mu-
ñoz, Edmundo Navas y Brisa Vázquez. Entrada 
gratuita. 

Tocada noventera en Ecatepec

DESDE FINALES DE los años 80 del siglo 
pasado el Centro Cívico de Ecatepec es un es-

pacio que contra viento y marea ha dado cabi-
da al rock. Allí se han presentado bandas ale-
jadas al corporativismo y del marketing pero 
muy cercanas a chavos sin tanto varo: Tatuaje 
Vivo, Sur 16, Toma II, Ritual Viviente, Perro 
Callejero, Brebaje Extraño, Jessie Blues; tam-
bién han tocado Rod Levario, El Tri, Tex Tex, 
Bostik, Haragán, Caifanes, Acidez, et al. Aho-
ra el sábado 26 de octubre en ese recinto se 
realizará Noventeando Rock Fest. En el cartel 
aparece La Cuca, La Castañeda y un tributo 
a Santa Sabina con integrantes originales. 
Las tres bandas mencionadas surgieron en 
1989, mientras Kenny y los Eléctricos, quien 
también tocará ese día, debutó a principios de 
esa década. Será un concierto con matices: se 
escucharán rolas amorosamente rudas como 
El son del dolor (Tú sabes que me apasiona tu 
persona / Y esa zona que te quiero morder), 
declaradamente eróticas, Noches de tu piel (La 
Luna va de pinta y ya / Con tu vello platica), 
poéticas, Olvido (Cuánto dolor anidado / Qué 
importa estar lejos si ya nos han olvidado) 
y muy roqueras (No, no sé qué pasa / Creo 
que me quieres cotorrear). Cierran el cartel 
Radio Kaos y Tarzán Congo y Los Revoltosos. 
Comienza a las 17 horas, 400 pesos. Centro 
Cívico Ecatepec.

PD: EN RADIO Chopo poesía, rock y José 
Agustín. El pasado sábado hubo lecturas, rock 
en vivo y se recordó al autor de La nueva músi-
ca clásica, libro actualizado en esta su tercera 
edición. Pero, desde su primer tiraje en 1968 
José Agustín afirmó: “El rock es ya una forma 
artística porque simplemente crea belleza y 
manifiesta la realidad catalizada y ofrece un 
nuevo orden estético que ninguna corriente de 
la música y, por supuesto, ninguna otra disci-
plina artística puede entregar”. 

SALÚ.

Gringo viejo 

#EnTrending

14:30 La UNAM responde
Con Rosa Brizuela
El análisis de los desafíos sociales, 
culturales, económicos y científicos 
desde la Universidad Nacional

19:30 ARTE 21
Límites
Artistas que exploran los temas 
tabú y el cambio de la figura 
humana

20:30 #EnTrending
Con Alberto García y Renata 
Méndez
La mirada periodística de los 
jóvenes sobre las tendencias en las 
redes sociales

21:30 ESPACIOS
Tlatelolco. Geografía de 
una transformación
Un trabajo que relata el proceso de 
apertura del CCUT en el edificio de 
la antigua Secretaría de Relaciones 
Exteriores

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
WESTERN
Gringo viejo
De Luis Puenzo
(Estados Unidos, 1989)

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx23Miércoles
de octubre

 Captura de pantalla de cuenta 
X de la Comisión de Filmaciones

WEINSTEIN PADECE CÁNCER

▲ Harvey Weinstein, el otrora poderoso productor de Hollywood que 
cumple condena por violación, fue diagnosticado con cáncer de 
médula ósea, informaron medios estadunidenses, un mes después de 
que fue acusado de un nuevo delito sexual. También padece leucemia 
mieloide crónica y recibe tratamiento en una prisión de Nueva York. El 
magnate apareció pálido y visiblemente frágil durante una 
comparecencia ante un tribunal en septiembre. Foto Afp
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Adiós a Fernando Toro Valenzuela  
EL LEGENDARIO PITCHER MEXICANO MURIÓ A LOS 63 AÑOS

JUAN MANUEL VÁZQUEZ

Había signos preocupantes por la 
repentina salida de Fernando El To-
ro Valenzuela de las transmisiones 
de radio en español con los Dod-
gers. Tras días de especulaciones, 
la propia organización publicó un 
breve comunicado en el cual se con-
firmaba un adiós al mejor lanzador 
mexicano en la historial del beisbol.

“Los Dodgers de Los Ángeles 
lamentan el fallecimiento del le-
gendario lanzador Fernando Valen-
zuela”, fue el mensaje histórico que 
sacudió al deporte internacional. 

“Valenzuela se va a alejar de la 
cabina de transmisión de radio 
de los Dodgers por el resto de la 
temporada para enfocarse en su 
salud”, había escrito la franquicia 
angelina días atrás. 

“Él y su familia verdaderamente 
aprecian el amor y el apoyo de los 
aficionados. Hará todo lo posible 
para regresar en la temporada del 
2025. Su familia ha pedido privaci-
dad durante este tiempo”, añadió.

Sin embargo, el aspecto desme-
jorado de El Toro y los rumores de 
que se encontraba muy delicado 
previnieron sobre este desenlace.

Valenzuela, quien falleció a los 
63 años, dio el gran salto cuando 
firmó en 1979 con los Dodgers de 
Los Ángeles para debutar en 1980 
y ahí empezó a fraguar una carrera 
legendaria que duró una década con 
esa casaca. Fue premio Cy Young y 
Novato del Año de manera simul-
tánea. Ganó dos Series Mundiales, 
en 1981 y 1988; fue seleccionado en 
seis ocasiones para el Juego de Es-
trellas. En la Liga Nacional lideró en 
número de ponches con 180, 11 jue-
gos completos, ocho blanqueadas y 
192 entradas en las que trabajó en 
el montículo.

Inolvidable

Fernando Valenzuela será inolvi-
dable por diversas razones más. 
No sólo por las hazañas deportivas 
que permanecen intactas y aún una 
multitud de fanáticos puede revivir 
en la imaginación aquel juego ma-
gistral de Dodgers contra Cardena-
les en 1990, cuando El Toro lanzó 
un juego sin hit ni carrera. Nueve 
entradas en las que el serpentine-
ro mexicano empleó al máximo su 
brazo, ponchó a siete y dejó una 
de las salidas más memorables en 
el rey de los deportes. También su 
impacto es incomparable, pues 
detonó un fenómeno que se co-
noció como la Fernandomanía y 
cuyos efectos tuvieron influjo en la 
identidad de muchos mexicanos en 
Estados Unidos.

El furor que provocó Valenzue-
la en su época de jugador rompió 
barreras impensables para un 

mexicano en las Grandes Ligas de 
Beisbol hace 40 años. Para com-
prender la magnitud de lo que 
representa El Toro Valenzuela en 
los Dodgers de Los Ángeles y para 
el beisbol mexicano, hay que re-
montar cuatro décadas. Poner los 
sentidos en el comienzo de los años 
80, en su ambiente social y sus for-
mas de consumo. Detenerse sólo 
en las valiosas estadísticas de un 
deporte que registra todo en cifras, 
sería olvidar el impacto inédito 
que tuvo ese pelotero nacido en 
Etchohuaquila, una ranchería de 
Navojoa, en Sonora.

Valenzuela ni siquiera tenía el as-
pecto de un atleta como los que hoy 
dominan en las Grandes Ligas. El 
Toro era un joven moreno, robusto 
y melenudo que bien pudiera ser el 
primo de un mexicano promedio.

El escritor mexicano-estaduni-
dense Michael Jaime-Becerra pu-
blicó para Los Ángeles Times que el 
impacto que tuvo en la comunidad 
migrante, o en sus descendientes en 
aquel país, fue decisivo en la cons-
trucción de una identidad positiva.

El también profesor universitario 
cuenta que de niño sentía una cáli-
da familiaridad al ver a un beisbo-
lista que se parecía más a su tío que 
a los peloteros que solía seguir en el 
campo de juego de aquel entonces.

Como lanzador tuvo la mejor 
estadística de 1981 a 1986, lapso 
en el que fue integrante infaltable 
en el Juego de Estrellas por la Liga 
Nacional y en dos ocasiones (1981 
y 1988) ganó la Serie Mundial. Pe-
ro la contratación de Valenzuela 
por los Dodgers fue estratégica no 
sólo en términos estrictos de beis-
bol, donde como se ve fue notable, 
sino también porque en la ciudad 
de Los Ángeles sirvió como un po-
deroso emblema que interpeló a la 
creciente migración mexicana.

Y empezó la Fernandomanía en 
Estados Unidos y México en 1981, 
apenas un año después de su debut 
en Grandes Ligas. Un fenómeno 
hasta ahora irrepetible donde un 
jugador de beisbol se convierte 
en una estrella rutilante. La comer-
cialización de la imagen de El Toro 
no tuvo límites. Aparecía en un co-
mercial de la época de Corn Flakes. 
¿Existía en aquella era un ritual más 
asociado a la cultura estadunidense 
que desayunar hojuelas de maíz? Y 
ahí estaba Valenzuela para darles 
los buenos días a una familia mexi-
cana en Estados Unidos. El mismo 
Jaime-Becerra evoca a Fernando 
enfundado en chamarra de ga-
muza con flecos en las mangas y 
encabezando el desfile navideño, 
¿en dónde más?, pues en el lado Es-
te de Los Ángeles, el histórico sec-
tor de la migración mexicana en 
aquella ciudad.

/ P 11A ▲ El Toro de Etchohuaquila durante su participación en el Juego de Estrellas en agosto de 1981. Foto Ap

Ganó dos Series Mundiales en 
1981 y 1988// Con su talento y 
carisma desató la Fernandomanía 
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En México, era una estrella que lo 
mismo aparecía en entrevista el no-
ticiero más visto en aquellos años, 
que como personaje del comedian-
te Charly Valentino, quien imitaba 
al Toro de Etchohuaquila. Trataba 
de replicar su peculiar manera de 
hablar, un tanto parca y de mono-
sílabos. Y como en este país nada 
parece cobrar verdadera dimensión 
de épica si no tiene un relato musi-
cal, hubo melodías guapachosas y 
sones que cantaron las hazañas del 
sonorense en los montículos de las 
Grandes Ligas.

Tiberio y sus Gatos Negros graba-
ron una sabrosa cumbia que segu-
ramente amenizó infinidad de bai-
les callejeros o sirvió en las sagradas 
pistas de alguno de los populares 
salones de baile ochenteros.

“Fernando, Fernando /grita la 
gente /Fernando, Fernando /con 
emoción, canta un coro guapacho-
so. Orgullo para nosotros porque 
somos mexicanos / Para seguir el 
ejemplo que de esta gente necesi-
tamos /a Fernando Valenzuela mi 
cumbia le canto yo /y que Diosito 
lo cuide para que llegue a ser el me-
jor”, remata la orquesta.

Desde luego que también hubo 
corridos, la crónica popular más 
efectiva. Un son del zacatecano 
Rafael Buendía también honra la 
historia del serpentinero sonoren-
se. Los violines veloces acompañan 
un contrabajo muy ameno que invi-
ta al zapateo.

“Mi canto va por Sonora y el 
yaqui privilegiado es Fernando Va-
lenzuela, el pítcher más afamado /
en las Ligas del beisbol los Dodgers 

marchan al frente /cuando picha 
Valenzuela no deja juego pendien-
te, dice una estrofa y remata: La 
raza con emoción le grita vive 
paisano /ya se ganó el corazón del 
mexicoamericano”.

El seis veces All-Star logró ganar 
al menos 10 juegos y realizar al me-
nos 25 aperturas en nueve campa-
ñas con los Dodgers. Redondeó una 
foja de 21-11 con efectividad de 3.14 
en 1986, con 20 juegos completos 
para quedar segundo detrás de Mike 
Scott en el voto por el Cy Young.

Deuda saldada

La última actuación de Valenzuela 
en las mayores fue con San Luis en 
julio de 1997. Finalizó su carrera 
con marca de 173-153 y efectividad 
de 3.54 en 453 juegos, incluyendo 
424 aperturas.

A pesar de ser un referente con 
Dodgers, el dorsal 34 de Valenzue-
la no fue retirado de manera oficial 
hasta apenas en agosto 2023. Algo 
que resultaba increíble por el peso 
que tiene su figura en el equipo. Era 

una deuda que fue saldada por el in-
cuestionable peso de El Toro para la 
organización angelina.

En noviembre de 2020, Valen-
zuela charló con La Jornada y se le 
preguntó si le parecía injusto que 
su dorsal no fuera retirado de los 
Dodgers. Disimuló su sentimiento 
verdadero y sólo respondió que se 
debía a una tradición en el equi-
po. En esa novena sólo se habían 
cancelado los números de los pelo-
teros que forman parte del Salón 
de la Fama. El sonorense no goza 
de ese privilegio por cuestiones de 
fría estadística, es decir –dijo El 
Toro– que al parecer las cifras que 
tuvo no les parecían suficientes pa-
ra incorporarlo.

“Nadie lo ha usado después de 
mí en el equipo”, respondió a este 
diario en aquel entonces. “Para 
Dodgers había una política muy 
rígida y era necesario ingresar en 
el Salón de la Fama para que se 
haga ese homenaje. Ya han pasado 
muchos años para ser elegible y sin 
embargo no me han votado. Eso 
no es importante, no tanto como 
ser recordado por la gente, porque 
ahí sí tengo un premio que pocos 
gozamos”, agregó satisfecho en 
aquella entrevista.

Y cuando parecía descartada la 
posibilidad de que el número que 
portó en una década con Dodgers 
fuera retirado, la organización de-
cidió retirar el mítico 34.

En febrero de este año, el equipo 
de Los Ángeles reconoció que la 
aportación de Valenzuela era ma-
yúscula para merecer la distinción y 
recibió por fin el reconocimiento al 
pelotero mexicano más importante 
en las Grandes Ligas.

/ 10A P

Su popularidad 
fuera del lomita 
lo hizo merecedor
de cumbias, 
sones y corridos 

▲ Fernando Valenzuela en una de sus últimas apariciones, cuando fue 
invitado al Juego de las Estrellas de la MLB de 2022, en el Dodger 
Stadium. Sobre estas líneas, Tom Niedenfuer lo moja con champán 
después de que los Dodgers ganaron el título de la Liga Nacional 
sobre los Expos, el 20 de octubre de 1981, en Montreal. Fotos Afp

Desde novato causó sensación

La trayectoria de Fernando Valen-
zuela en el beisbol internacional 
fue tan trascendental, que tras su 
muerte se desató una reacción en 
cadena para lamentar el aconteci-
miento. Las Grandes Ligas (MLB) 
fueron los primeros en rendir un 
homenaje al ex lanzador en sus 
redes sociales.

“Estamos profundamente tris-
tes por la muerte del ex jugador 
de los Dodgers, Fernando Valen-
zuela. La Fernandomanía arrasó en 
el beisbol en 1981 cuando el nova-
to sensación de 20 años comenzó 
la temporada con marca de 8-0 y 
efectividad de 0.50. 

El zurdo coronó su increíble año 
al ganar los premios de Novato del 
Año de la Liga Nacional y Cy Young, 

mientras ayudaba a llevar a Los Án-
geles a un título de la Serie Mundial. 
Pasó los últimos 22 años de locutor 
en español para los Dodgers, quie-
nes retiraron su número 34 en 
2023. Tenía 63 años”, comentó la 
MLB en un comunicado.

La Liga Mexicana de Beisbol 
se pronunció respecto de la muer-
te: “Fernando Valenzuela: La le-
yenda del hombre del tirabuzón  
El lanzador con más triunfos. 
Descanse en Paz”.

La Liga ARCO Mexicana del 
Pacífico también envió un mensa-
je de condolencias. “Gran leyenda 
del beisbol, su legado permanecerá 
por siempre en nuestra liga y en 
los corazones de los aficionados”.

De la Redacción
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ALBERTO ACEVES

Michel Jourdain Jr pertenece a una 
familia icónica en la historia del 
automovilismo en México. Su pa-
dre –ingeniero, piloto y propieta-
rio de pistas– compitió en diferen-
tes circuitos en los años 80 hasta 
llegar al Autódromo Hermanos 
Rodríguez. Desde que en abril 
anunció su retiro, el mexicano con 
raíces belgas observa en la Fórmu-
la 1 que el paso de Sergio Pérez en 
su Red Bull puede ser a futuro un 
bastión para más deportistas. “Esto 
es como una pirámide. Entre más 
fuerte sea la estructura, el camino, 
más posibilidades habrá de que 
exista el siguiente Checo en la cate-
goría”, señala sobre el subcampeón 
del mundo, sexto lugar en el Gran 
Premio de Estados Unidos.

La respuesta genera en Jourdain 
una ordenada colección de recuer-
dos, casi todos ligados a la antigua 
Cart World Series, ahora IndyCar, 
y las carreras en Nascar, el campeo-
nato mundial de Gran Turismo y las 
500 millas de Indianápolis de 2012, 
donde estuvo al volante. Como en 
una vieja banda de rock de los años 
90, los nombres de Adrián Fernán-
dez, Mario Domínguez, Luis Díaz y 
Roberto González se entremezclan 
en su lista de pilotos que fueron re-
ferencia. “El nivel competitivo del 
automovilismo mexicano es increí-
ble. En los años 60 y principios de 
los 70, correr en la F1 era muy bara-
to, muy simple. Ahora cada vez nos 
cuesta mucho más”, agrega.

Los primeros en llegar fueron los 
hermanos Pedro y Ricardo Rodrí-
guez. Más tarde lo hicieron Moisés 
Solana, Héctor Rebaque, Adrián 
Fernández, actual embajador de 
Mercedes, Esteban Gutiérrez, 
y Checo, segundo lugar en la clasi-
ficación de pilotos de 2023. Este fin 
de semana, el tapatío llega a la ci-
ta que más le exige en la temporada 
de F1: el Gran Premio de México. 
Jourdain intuye que su ilusión es 
ganar la carrera.

O’Ward viene empujando

“Checo sabe que el equipo está de-
trás de él, que puede hacer de esta 
carrera una fiesta muy especial. 
Tendrá de nuevo su mejor oportuni-
dad”, sostiene el también presiden-
te de la Súper Copa Roshfrans, cir-
cuito que será parte del gran espec-
táculo del deporte motor. “¿Quién 
será el siguiente después de él? 
Eso depende de muchos facto-
res. Este viernes, Patricio O’Ward 
estará haciendo prácticas con 
McLaren, es algo que todos esta-
mos viendo con mucha ilusión. 
Tiene un talento increíble. Está cla-
ro que su sueño es la F1, pero es un 
cambio complicado para cualquie-
ra, no creo que sea lo mejor”.

Oriundo de Monterrey y piloto 
reserva de la escudería británica 
este año, O’Ward se ha ganado el 
respeto de sus rivales en IndyCar. 
En la edición 108 de las 500 millas 
de Indianápolis, en mayo, finali-
zó en el segundo lugar al ser reba-
sado en la última vuelta por el es-
tadunidense Josef Newgarden. Du-
rante la primera práctica libre del 
GP de México, el regiomontano de 
25 años recorrerá en su McLaren 
la pista del Hermanos Rodríguez. 
Aunque la aspiración es mayor, 
Jourdain se aparta de aquellos que 

quisieran verlo con los laureles y el 
champán en el máximo circuito.

“Es un gran piloto, pero las 
oportunidades para cada uno son 
diferentes”, advierte al revisar los 
casos de Norris y Piastri, quie-
nes ocupan los principales asientos 
en McLaren y cuentan con un con-
trato de varias campañas. “No sabe-
mos cuántas cosas pueden suceder 
en ese tiempo, depende mucho de 
las circunstancias que se presenten. 
Pato ya no es tan joven. Una de sus 
grandes fuerzas es la IndyCar, oja-
lá que podamos verlo conseguir 
ahí lo que ningún otro mexicano 
ha podido”.

Como en cada edición del Gran 
Premio, los conductores deben 
cumplir en el país con diferen-
tes compromisos comerciales de 
sus patrocinadores, lo cual ha-
ce todavía más complicada esta 
fecha en el serial. Ante ese enjam-
bre de medios y conferencias de 
prensa multitudinarias, Jourdain 
considera que es posible alentar la 
presión a sus rivales. “Somos muy 
afortunados los pocos que tenemos 
la oportunidad de empezar desde 
chicos”, asume mientras los traba-
jos para adaptar las 50 toneladas de 
cargamento para la carrera del fin 
de semana siguen de forma intensa 
en la Magdalena Mixihuca. 

Las tres sesiones de ensayos co-
mienzan el viernes y terminan el 
sábado a mediodía. Luego llegará 
el turno de la calificación, donde los 
focos estarán puestos de nuevo en 
Checo y su Red Bull, cuya reciente 
participación en 2023 terminó en la 
primera vuelta al impactarse con el 

Ferrari de Charles Leclerc. La gran 
cita, finalmente, llegará un día des-
pués, con una asistencia estimada 
por las autoridades capitalinas de 
119 mil personas diariamente.

Checo Pérez, bastión para que más 
mexicanos lleguen a F1: Jourdain Jr

“EL NIVEL COMPETITIVO DEL AUTOMOVILISMO NACIONAL ES INCREÍBLE”

ADRIANA DÍAZ REYES

Marijose Alcalá asumirá la presi-
dencia del Comité Olímpico Me-
xicano (COM) por segundo ciclo 
consecutivo en unos días. La ex 
clavadista encabeza la única plani-
lla candidata para el cargo, por lo 
que ya delinea su forma de traba-
jo rumbo a Los Ángeles 2028.

“Vamos a basarnos en cinco 
ejes: infraestructura, capacitación, 
certificación, escuelas técnico de-
portivas y desarrollo de ciencia y 
tecnología; todo, con el objetivo 
de fortalecer a las delegaciones 
nacionales”, comentó.

Alcalá, quien asumió la presiden-
cia del COM en 2021 y se convirtió 
en la primera mujer en dirigir el or-
ganismo, espera que terminen las 
pugnas con la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte (Conade) 
tras la llegada del también ex clava-
dista Rommel Pacheco.

“Nosotros ya nos vamos a qui-
tar los guantes, aunque en realidad 
nunca estuvimos en el ring; nos 

subieron y tuvimos que defender-
nos. Estoy segura que en esta nue-
va etapa no se repetirá esa situa-
ción”, compartió.

En la planilla de Marijose se en-
cuentra Francisco Cabezas, titu-
lar de la Confederación Deportiva 
Mexicana (Codeme).

“El que esté incluido habla de 
unidad, de trabajo, de ir todos por 
el mismo rumbo. Para lograr esa 
armonía me he sentado con ca-
da uno de los presidentes de las 
federaciones para escuchar sus 
inquietudes y que todos podamos 
jalar hacia un mismo destino. De 
parte del COM hemos demostra-
do que tenemos toda la voluntad 
y Rommel sabe que cuenta con 
nosotros”, añadió.

Respecto de los conflictos con 
las federaciones deportivas, la diri-
gente aseguró que algunas de ellas 
no cuentan con respaldo económi-
co desde hace más de una década.

“Muchas están desprotegidas, 
como es el caso de atletismo, esgri-
ma y box. Todas están dispuestas 
a trabajar, pero no tienen ningún 

apoyo o han recibido apenas 1 o 2 
millones de presupuesto, lo cual 
es muy poco. Cómo es posible que 
las puedan juzgar o criticar en esa 
situación. No se trata sólo de dine-
ro, también es un esfuerzo colec-
tivo para mejorar las condiciones 
de los atletas y los entrenadores.”

Alcalá estuvo presente en la en-
trega de estímulos que una empre-
sa telefónica otorgó a medallistas 
olímpicos y paralímpicos

“La iniciativa privada es muy im-
portante, el COM ha conseguido 14 
patrocinadores y vamos por más.”

Entre los asistentes estuvo la ju-
doca Prisca Awiti, quien celebró el 
respaldo obtenido tras la plata que 
ganó en París 2024.

También asistieron las arqueras 
Alejandra Valencia, Ana Paula 
Vázquez y Ángela Ruiz, ganadoras 
de bronce por equipo, así como el 
clavadista Juan Celaya, quien junto 
con Osmar Olvera cosechó plata.

Haidee Aceves, Juan Pablo 
Cervantes y Arnulfo Castorena 
fueron algunos de los medallistas 
paralímpicos presentes.

Es tiempo de quitarse los guantes e ir 
hacia el mismo destino: Marijose Alcalá 

 Sergio Pérez acude al Gran Premio de México con una deuda 
pendiente, toda vez que el año pasado quedó fuera al impactarse en 
la primera vuelta con el Ferrari de Charles Leclerc. En tanto, Michel 
Jourdain Jr asegura que ahora cuesta mucho más llegar la F1. Fotos 
Afp y @micheljourdain
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Miedos, grosería y guerra

JUAN BECERRA ACOSTA

D
elincuentes se hicie-
ron nombrar políticos 
y llamaron persecu-
ción política a la per-
secución del delito. 

Intentaron resguardarse en cargos 
mal habidos para, tras violar la jus-
ticia, evadirla y distraer la atención 
al pretender confundir diligencias 
legales con revanchas políticas. 
El que un delincuente sea político 
no lo exime de su responsabilidad 
legal, ni es atenuante, incluso ten-
dría que ser agravante.

Genaro García Luna fue secre-
tario de Seguridad en el gobierno 
de Felipe Calderón al tiempo que 
operaba para el cártel de Sinaloa. 
Felipe Calderón declaró una llama-
da guerra contra el narco para in-
tentar legitimarse en un poder que 
democráticamente no le corres-
pondió. No combatió al narco, sino, 
coludido con unos narcos, enfrentó 
a otros, aquellos antagónicos del 
grupo criminal con el que se alió. 
Provocó un baño de sangre, cau-

sando cientos de miles de muertes 
y una descomposición social cuyos 
estragos dejaron heridas profun-
das y pérdidas irreparables.

“No sabía”, dice el ex presidente 
que, haiga sido como haiga sido, 
fue jefe de un narcoestado y ase-
gura desconocer los nexos de su 
hombre de confianza con la delin-
cuencia. Resulta cínico pretender 
engañar a la opinión pública con 
un deslinde tan absurdo; García 
Luna no nació con Calderón, se en-
cumbra durante su sexenio, pero 
en 2006 ya traía consigo un largo 
historial de colusiones, engaños, 
montajes y torturas. ¿Acaso el 
entonces presidente de México no 
acudió a los mínimos exámenes de 
confianza para acreditar la viabi-
lidad de su elegido en la estrategia 
de seguridad?, ¿no contaba con 
asesores que le observaran aquella 
omisión?

El general Tomás Ángeles Daua-
hare, entonces subsecretario de la 
Sedena, informó a Calderón sobre 
el oscuro historial criminal de Gar-
cía Luna. Primero de manera ver-
bal en una audiencia en que tam-

bién participó el secretario de Go-
bernación Juan Camilo Mouriño y, 
de manera posterior por escrito –a 
solicitud de Calderón–, el general 
detalló nexos de García Luna con 
el cártel de Sinaloa y movimientos 
sospechosos del encargado de la 
seguridad del país.

Al concluir la audiencia, Mou-
riño se retiró del despacho que-
dando solos Calderón y el general 
Dauahare, quien hizo saber al pre-
sidente su opinión sobre la estra-
tegia de trabajar de la mano con el 
cártel del Pacífico, considerado el 
más fuerte y poderoso de todos los 
grupos delincuenciales que ope-
raban en el país. “Tontísima” idea, 
aseguró el general, intentar acabar 
pronto con los cárteles de la droga 
uniendo fuerzas con el cártel del 
Pacífico. Adelantaba entonces par-
te de lo que terminó sucediendo: la 
fragmentación de células delictivas 
que se convirtieron en grupúsculos 
criminales.

Dauahare fue arrestado acusado 
de tener nexos con el cártel de 
los Beltrán Leyva. Estuvo preso 
11 meses en el penal de máxima 
seguridad del Altiplano. En 2013 
fue liberado al no haber pruebas 
suficientes para mantener las acu-
saciones en su contra.

Entre 2006 y 2012 no hubo una 
“guerra contra el narco”, sino una 
guerra entre cárteles; en ella el 
gobierno de Calderón apoyó al 
cártel de Sinaloa, también llamado 
del Pacífico, para debilitar a sus 
rivales. El encargado de operar esa 
guerra fue Genaro García Luna, 

narcotraficante declarado culpable 
y sentenciado en Estados Unidos 
que vestía uniforme y ocupaba el 
cargo de secretario de Seguridad 
del gobierno de México. Ordenó a 
la tropa disparar contra mexicanos 
y ponerse a las órdenes de La Ma-
ña. ¿Por qué Calderón lo permitió? 
¿Por qué encarceló a quien le advir-
tió sobre los nexos de su superpoli-
cía con el crimen?

Calderón sabía. Señalar que no, 
lo coloca no sólo como un men-
tiroso y cínico, también como un 
cobarde que, refugiado en España, 
tiene la osadía de cuestionar a los 
gobiernos que se encargan, aún 
con pendientes, de apagar el incen-
dio que causó, mientras afirma que 
volvería a encender las llamas con 
las que, al igual que Nerón quemó 
Roma, él incendió al país mientras 
tocaba la lira.

Opina Calderón de todo. Presu-
me saber de economía y finanzas, 
de política migratoria, relaciones 
internacionales, soberanía. Se 
ufana de contar con amplios cono-
cimientos en energías limpias y re-
novables, asegura saber de salud, 
de epidemias. Se vanagloria de 
tener conocimientos en políticas 
públicas, en democracia. Curiosa-
mente de lo único que reconoce no 
tener conocimiento es de que su 
secretario de Seguridad era nar-
cotraficante y de que él es respon-
sable de una serie de crímenes que 
se alimentan con las muertes de 
su absurda y criminal guerra. Se 
dice perseguido político, cuando 
es prófugo de la verdad.

De lo único 
que admi-
te no tener 
conoci-
miento es 
de que su 
secretario 
de Seguri-
dad era 
narcotrafi -
cante

LUIS LINARES ZAPATA

N
o hace falta ser muy observa-
dor. Tampoco convivir largo 
tiempo con el pueblo estadu-
nidense. Ni recurrir a estudios 
profundos de la conducta ciu-

dadana y del poder establecido para notar 
ciertas anomalías continuas. Tan sólo es ne-
cesario aguzar un tanto la curiosidad para 
apresar lo que flota en el ambiente público 
de la nación vecina del norte. Amenazas, 
peligros y terrores, conflictos y hasta gue-
rras van y vienen constantemente azuzadas 
por los medios. Propiciados desde varios 
orígenes y con frecuencia desde el mismo 
poder. La materia de origen o los causantes 
de tales miedos varían, aunque unos que 
otros, permanecen o se alternan con regu-
laridad. Todo lo que rodea o sea imaginable 
como peligro para la propiedad individual 
y social es estigmatizada de inmediato. Así 
se erigió el enemigo mayor que pudieron 
construir tras largos periodos de luchas y 
temores: el comunismo o los comunistas. 
L a destructiva y agresiva política que de-
finió y usó la lucha contra el terrorismo se 
forjó de esta manera.

Aunque, de manera relativamente recien-
te, este envolvente, ya histórico y  provoca-
dor, ha sido remplazado por el migrante y, 
con precisión, por el migrante “ilegal”. La 
desembocadura de ello bien puede ser un 
muro fronterizo o conjunto de políticas a 
cual más agresivo. Hay otros muchos mo-
tivos (terroristas, traficantes, China, por 
ejemplo) que se van sucediendo en la coti-
dianidad de los días o semanas.

Esas ocasiones, propiciadoras de temo-
res, generan, con las frecuentes o sucesivas 

repeticiones, un mundo espectral que flota 
en el ánimo colectivo de manera constante. 
Todos con energía suficiente para inducir 
acciones. Y seguidamente se transforman 
en sujeto a neutralizar o, incluso, destruir. 
El medio que mejor puede llevar a cabo la 
tarea, protectora de todos, es el ejército. La 
policía, agrupada en agencias, puede, even-
tualmente, reunir los requisitos indispensa-
bles para tal tarea. En los últimos tiempos 
esas mismas agencias que deben velar por 
la tranquilidad y castigar al infractor se han 
convertido en entes capaces de abarcadoras 
conspiraciones, capaces de infundir pánicos 
ciertos. Hay actores políticos que, en sus 
afanes de sobresalir y ganar audiencias, se 
tornan hábiles auspiciadores de temores.

Las campañas electorales son momentos 
inigualables para hacer aparecer cualquiera 
de los ya bien cimentados miedos. Sean 
éstos un país, una organización o hasta un 
individuo elevado a la categoría de terroris-
ta. Las oleadas de migrantes, sin permisos 
previos, o con ellos, pero numerosos, capa-
ces de lidiar con cualquier barrera, se con-
vierten en perentorios invasores, peligrosos 
para la paz y tranquilidad. El magnate 
Donald Trump ha estado llevando a cabo 
una inigualable tarea de zapa al respecto. 
Lo hizo en el pasado cuando esta misión 
le acercó la misma presidencia de la repú-
blica. Estos alebrestados días le permiten 
repetir con eficacia el mismo rol que lo hizo 
famoso y hasta necesario para buena parte 
del electorado. Agitar miedos y presentarse 
como el enérgico curandero de almas en 
pena por excelencia es una escenificación 
que le sale con pasión teatral inigualable. 
Para llevarla al culmen de su estelaridad no 
duda en mentir flagrantemente y procrear 
escenas extremas de terror: migrantes 

negros comiéndose indefensas mascotas, 
por ejemplo. La demagogia electorera 
desplegada, una y otra vez por Trump, lleva 
consigo contradicciones y falsedades que, 
sin embargo, no le causan daño notable en-
tre sus simpatizantes. Pero, a nivel externo, 
le acarrean rechazos que llegan al desprecio 
por su persona y por su eventual gobierno. 
Las factibles consecuencias de esos irres-
ponsables desplantes, lo convierten en un 
personaje indeseable y dañino para la ima-
gen de la nación a la que aspira representar. 
Pero esa será una cuestión adicional con la 
que habrá de lidiar en caso de que, como 
parece, pueda encaramarse en ese ambicio-
nado y estelar puesto.

Para su rival demócrata, Kamala Harris, 
parece cuesta arriba adoptar el rol de pro-
tectora social ante peligros y temores acen-
drados. La feminidad es una característica 
que poco aporta contra esos extremos 
casos. Sí lo puede hacer, en cambio, para 
los matices y las calidades en las conductas 
de variada índole que no impliquen armas o 
penas. Sin embargo y muy a pesar de haber 
entrado tarde a la contienda, Harris ha lo-
grado presentarse como una muy aceptable 
opción ante los votantes. No ha requerido 
apelar a tragedias inminentes para con-
vertirse en aceptable opción. En el actual 
empate, que repetidamente se reporta y 
califica, lleva aunque sea la pequeña ventaja 
por delante. Será, sin duda alguna, mucho 
mejor presidenta que su grosero rival. Ojalá 
y el vetusto y complicado proceso electivo 
estadunidense pueda esta vez funcionar 
para bien de la vida organizada de ese 
amedrentado país. No se menosprecia, sino 
se urge que, en adelante, el voto popular 
mayoritario sea, en efecto, el que dirima el 
triunfo.

Kamala Harris 
ha logrado 
presentarse como 
una muy aceptable 
opción ante los 
votantes de Estados 
Unidos

Haiga sido como haiga 
sido, Calderón es un 
prófugo de la verdad
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ECONOMÍA
Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.35 20.42
Euro                                                                             21.54 21.55

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                  10.2%
Cetes 91 días    10.48%
TIIE 28 días  10.74%

Inflación
Septiembre de 2024                                                           +0.05%
Septiembre de 2023 a septiembre de 2024       4.58%
Reservas internacionales
226 mil 436.1 mdd al 18 de octubre de 2024

Petróleo                                      Precio (dólares)            Var.
WTI                                                                    72.09                          +1.53
Brent                                                                76.04                          +1.75
Mezcla mexicana                                  66.93                         +1.51

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
 (Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 52 mil 368.69
Variación en puntos -446.13
Variación porcentual -0.84%

ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR
ENVIADO
KAZÁN

La situación actual del mundo está 
atravesada por el caos. Así la des-
cribió el líder chino, Xi Jinping, al 
inicio de la cumbre del grupo de los 
BRICS+, un conjunto de naciones 
que busca generar un nuevo equi-
librio en las relaciones económicas 
y políticas entre el Norte y el Sur, 
como quedó de manifiesto ayer en 
las declaraciones de varios de sus 
integrantes.

“En la actualidad, el mundo está 
experimentando cambios nunca 
vistos en 100 años. La situación 
internacional se entremezcla con 
el caos”, afirmó Xi Jinping en una 
reunión con el presidente ruso,  Vla-
dimir Putin, anfitrión de la cita que 
reúne a dirigentes de países donde 
vive más de la mitad de la población 
del planeta.

Este martes arrancó la deci-
mosexta reunión de los BRICS+, 
al que pertenecen Brasil, Rusia, 
India, China y Sudáfrica, más los 
miembros que se incorporaron 
este año: Egipto, Irán, Emiratos 
Árabes Unidos y Etiopía. Los je-
fes de Estado o de gobierno de 
esas naciones están aquí, salvo el 
brasileño Luiz Inácio Lula da Silva, 
quien por recomendación médica 
no emprendió el viaje. Ayer habló 
con Putin por teléfono durante 20 
minutos y se espera que participa-
rá vía remota en las plenarias de 
los siguientes días.

El líder chino consideró al grupo 
de los BRICS+  “la plataforma más 
importante del mundo para la coo-
peración entre los países con econo-
mías emergentes”. Y, en sincronía 
con la visión expresada por Putin a 
lo largo del día, sostuvo que el meca-
nismo conformado por estos nueve 
estados es “un pilar” para lograr un 
mundo multipolar ordenado y “una 
globalización económica universal-
mente beneficiosa e inclusiva”.

En esta primera jornada el man-
datario anfitrión tuvo reuniones 
bilaterales con los líderes de India, 
Narendra Modi; Sudáfrica, Cyril Ra-
maphosa, además del presidente Xi 
y la llamada telefónica con Lula, es 
decir, con los miembros más anti-

guos del grupo. Antes conversó con 
la ex mandataria brasileña Dilma 
Rousseff, presidenta del Nuevo 
Banco de Desarrollo (banco de los 
BRICS+). Con ella, Putin puso sobre 
la mesa uno de los temas de la agen-
da de la cumbre: incrementar los 
volúmenes y montos de operacio-
nes que los países del grupo realizan 
entre sí en sus propias monedas, pa-
ra reducir la dependencia del dólar, 
es decir, la “desdolarización” de las 
transacciones globales.

Así como Xi advirtió que el mun-
do está en medio del caos, Putin 
aseveró que la relación entre Rusia 
y China es una fuerza que brinda 
estabilidad.

“La cooperación entre Rusia y 
China en los asuntos mundiales es 
uno de los principales factores de 
estabilidad en la situación interna-
cional”, dijo Putin sentado frente a 
Xi en el encuentro bilateral realiza-
do en uno de los edificios de la ex-
planada conocida como el Kremlin 
de Kazán, un conjunto declarado 
patrimonio cultural por la Organi-
zación de Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura.

A esa mesa estaban sentados los 
presidentes de los países con los 
que Estados Unidos libra una gue-
rra comercial, entre los que destaca 
China, que es objeto casi diario de 
amenazas y críticas del candida-
to republicano a la Casa Blanca, 
Donald Trump. Y enfrente, Putin, 
quien después de la invasión a Ucra-
nia, en febrero de 2022, libra tam-
bién una batalla política, económica 

y diplomática con Estados Unidos, 
la Unión Europea y la Organización 
del Tratado del Atlántico Norte, que 
reúne a los ejércitos de Washington 
y sus aliados de Europa.

Putin afirmó que su país y China 
tienen la intención de continuar 
mejorando la coordinación de sus 
esfuerzos multilaterales para ga-
rantizar “la seguridad global y un 
orden mundial más justo”.

En la primera jornada de la cum-
bre, que concluyó con un concierto 
al que acudieron Putin, Xi y Modi, 
entre otros de los presidentes reu-
nidos aquí, el propio anfitrión abrió 
la discusión sobre una moneda al-
ternativa al dólar para realizar ope-
raciones internacionales. Avanzar 

en esta vía fue uno de los compro-
misos adquiridos por los BRICS+ 
en la cumbre del año pasado, en 
Sudáfrica.

La primera reunión que tuvo el 
presidente ruso este martes fue con 
la brasileña Rousseff, presidenta del 
banco de los BRICS+. Putin abor-
dó el tema no sólo desde un ángulo 
económico y financiero, en cuanto 
al volumen de transacciones. Lo 
hizo también desde la perspectiva 
de la relación de los países del Sur 
con los del Norte.

Un incremento de los pagos en las 
monedas nacionales, confió el presi-
dente ruso, permitirá reforzar la in-
dependencia financiera de los países 
BRICS+, y también para “reducir al 
mínimo los riesgos geopolíticos en el 
mundo actual y separar el desarro-
llo económico de la política”.

Desde su creación, en 2018, el 
Nuevo Banco de Desarrollo ha fi-
nanciado proyectos por el equiva-
lente a 33 mil millones de dólares, 
mencionó Putin. Uno de los objeti-
vos de este banco, agregó, es redu-
cir el pago de intereses de la deuda 
externa de los países miembros ha-
cia los acreedores internacionales.

Petróleo y 
litio de AL, 
presentes 
en la cumbre

KAZÁN

El petróleo y el litio de Améri-
ca Latina están presentes en la 
reunión de los BRICS+ que se 
realiza aquí.

A la cita acuden los presiden-
tes o jefes de Estado de los tres 
países con las mayores reservas 
de petróleo del mundo. Entre 
ellos están cinco de los que más 
aportan a la producción global.

“Aquí están los cuatro gran-
des productores de petróleo”, 
dijo Nicolás Maduro, el manda-
tario venezolano –el país con 
la mayor reserva de crudo del 
mundo–, al llegar por la no-
che, en su primer viaje foráneo 
desde la elección de diciembre 
pasado.

La asistencia de Maduro y la 
del presidente boliviano, Luis 
Arce –en medio de un conflicto 
político con su antecesor, Evo 
Morales– busca incorporar a 
sus países al grupo, del que, por 
parte de América Latina, Brasil 
es fundador.

Maduro habló de petróleo 
apenas bajó del avión. Mencio-
nó que vino a ofrecer su parte 
a los países aquí reunidos, en 
el contexto de un proyecto que 
exige un alto nivel de inversio-
nes. Definió el bloque BRICS+ 
como “el epicentro de la nueva 
geopolítica” y “la esperanza 
para los países del Sur global”.

Bolivia revisará contratos

Luis Arce consideró que los 
BRICS+ se ha constituido en 
un grupo “que adquiere cada 
vez mayor fuerza en medio del 
tránsito hacia un nuevo orden 
mundial más equilibrado y jus-
to”, según escribió en sus redes 
antes de viajar a Kazán.

La embajadora de La Paz en 
Moscú, María Luisa Ramos Ur-
zagaste, declaró que Arce tiene 
en su agenda pasar revista a los 
recientes contratos firmados 
entre Bolivia y Uranium One 
Group –subsidiaria de la Corpo-
ración Estatal Rusa de Energía 
Atómica– para la explotación de 
litio boliviano.

Ese contrato, valuado en 970 
millones de dólares, es para la 
construcción de una planta de 
extracción directa y carboniza-
ción de litio –uno de los minera-
les del futuro, empleado para 
elaborar baterías– en el salar 
de Uyuni.

Bolivia tiene contratos para 
explotar litio con empresas de 
China e India, que, con Rusia, 
forman parte del BRICS+.

Roberto González Amador, 
enviado

China: BRICS+, pilar para 
la globalización inclusiva
Putin: Moscú y 
Pekín ofrecen 
“estabilidad” en 
medio del caos

ANALIZAN ALTERNATIVAS AL DÓLAR

▲ Los mandatarios de China, Xi 
Jinping, y Rusia, Vladimir Putin, 
así como el primer ministro de 
India, Narendra Modi, acudieron 
a un concierto antes de una 
cena informal, en el marco de la 
cumbre de los BRICS+ en Kazán. 
Foto Afp
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China: ¿Harris o Trump?
ENRIQUE DUSSEL PETERS*

L
as elecciones en Estados Uni-
dos del 5 noviembre tendrán 
repercusiones globales y en 
México; ambos candidatos 
ofrecen respuestas a temas 

tan relevantes como la migración y el 
Tratado entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC), entre otros. ¿Exis-
ten diferencias entre los candidatos con 
respecto a su relación con China?

El punto de partida es significativo. 
Las encuestas del Pew Research Cen-
ter hasta 2023 son contundentes para 
comprender el generalizado sentimien-
to antichino en Estados Unidos: 83 por 
ciento de los estadunidenses tienen un 
sentimiento “desfavorable” hacia China 
(sólo es mayor en Australia, Japón y 
Suecia, de los países considerados; en 
México la opinión “favorable” de 57 por 
ciento es muy superior a la “desfavo-
rable” de 33 por ciento); hasta 2012 la 
opinión en Estados Unidos era todavía 
mayoritariamente “favorable”. Incluso, 
para 50 por ciento de los estaduniden-
ses China es la “mayor amenaza” para 
su país (desde 2019; anteriormente lo 
eran países como Rusia e Irán).

Es ante este generalizado sentimiento 
antichino que se comprenden, por un 
lado, recientes medidas masivas estadu-
nidenses en contra de China y, por otro 
lado, una competencia entre los candida-
tos demócrata y republicano ante China: 

medidas comerciales como aranceles a 
vehículos eléctricos, limitaciones al co-
mercio con China y al acceso a productos 
de alta tecnología, así como prohibi-
ciones y limitaciones a las inversiones 
chinas en Estados Unidos y de este país a 
China, entre muchas otras. La adminis-
tración de Biden impuso en septiembre 
de 2024 aranceles de 100 por ciento a 
autos eléctricos provenientes de China, 
por ejemplo, y la reacción del candidato 
republicano fue que debieron haber sido 
muy superiores.

No obstante este generalizado sen-
timiento antichino y la estrategia del 
security-shoring desde 2022, que se ha 
examinado con detalle en este espacio 
(y sobreponiendo la seguridad nacional 
de Estados Unidos en su relación con 
China en todos los aspectos bilaterales), 
¿cuáles son las expectativas para China 
ante ambos candidatos?

Bajo una presidencia de la vicepresi-
denta Harris, en general, se esperaría 
una importante continuidad de las me-
didas tomadas contra China desde 2020 
bajo las estrategias de “competencia 
administrada” e “invertir, competir y 
alinear”, es decir, continuar tomando 
medidas específicas para invertir masi-
vamente en el aparato productivo esta-
dunidense para competir con China y 
“alinear” a terceros países como México. 
En los últimos años la administración Bi-
den ha profundizado medidas selectivas 
como las arriba señaladas y buscado un 
diálogo directo con China en aras de no 

llegar a una confrontación generalizada 
en estos aspectos y/o ante diferencias so-
bre Taiwán y el Mar Meridional de China. 
Se esperaría de Harris, entonces, profun-
dizar las medidas comerciales, en las in-
versiones y de productos tecnológicos en 
contra de China sin llegar a una abierta 
confrontación (particularmente militar). 
La integración de terceros países es una 
parte medular de esta estrategia.

En el caso de Trump no se avizora, 
por ahora, una estrategia como tal, 
como lo fue incluso bajo su presi-
dencia con respecto a China durante 
2017-2021. Con base en sus múltiples 
declaraciones con respecto a China, así 
como de asesores que pudieran jugar 
un papel importante en caso de que 
ganara las elecciones, como Bessent y 
Lighthizer, seguramente se iniciarían 
con amenazas vía altos aranceles a 
las importaciones de Estados Unidos 
(generalizadas hasta 60 por ciento) 
e incluso superiores para productos 
específicos. El “desempotramiento 
estratégico” (strategic decoupling) sería 
seguramente mucho más errático y 
enviaría señales diversas y hasta con-
tradictorias, reflejando también fuertes 
intereses empresariales estadunidenses 
en China (como de Elon Musk, por 
ejemplo). Estas amenazas iniciales 
pudieran sentar las bases para una 
efectiva negociación o, por otro lado, 
permitir una relación caótica mediante 
múltiples medidas específicas sin una 
estrategia con respecto a China. Bajo 

Trump, terceros países no jugarían un 
papel significativo y mucho menos se 
esperaría una negociación del security-
shoring con regiones y países.

Independientemente de quién gane, 
tendrá que iniciar con un proceso de 
consenso con las propias empresas 
estadunidenses que integran masiva-
mente partes y componentes chinos en 
su producción en Estados Unidos y, por 
ejemplo, en México (ver artículo en La 
Jornada del 9.10.2024). Los organis-
mos empresariales de Estados Unidos, 
por el momento, se han mantenido 
sorprendentemente al margen de estos 
debates electorales.

Lo anterior es de la mayor relevancia 
para México. Pareciera que desde 2024 
la SHCP, la Cancillería y la Secretaría de 
Economía han priorizado una “sustitu-
ción de importaciones” por países (Chi-
na, Malasia, Taiwán y Vietnam) en aras 
de sentar bases para una negociación 
con Estados Unidos y su nuevo liderazgo 
desde enero de 2025: ya cuenta con una 
estrategia, ¿Estados Unidos se sumará 
con instrumentos y financiamiento 
específicos? La apuesta en México de 
sustituir importaciones por países –Chi-
na, Malasia, Vietnam y Taiwán– es pro-
vocadora y seguramente busca priorizar 
una negociación con Washington desde 
enero de 2025. ¿Será?

*Profesor del Posgrado en Economía y 
coordinador del Centro de Estudios 

China-México de la UNAM
 http://dusselpeters.com

DE LA REDACCIÓN 

Los fondos de inversión estaduni-
denses Cyrus Capital Partners, LP 
y Contrarian Capital Management, 
LLC denunciaron que el Poder Ju-
dicial mexicano protege al magna-
te Ricardo Salinas Pliego, dueño de 
Tv Azteca, para que no pague sus 
deudas. 

En un documento publicado en el 
Centro Internacional de Arreglo de 
Diferencias Relativas a Inversiones 
(CIADI), los inversionistas piden 
concluir el juicio que iniciaron en 
contra de la televisora por alrede-
dor de 400 millones de dólares.

La deuda de la empresa de Sali-
nas Pliego con los fondos se originó 
en 2017, cuando la compañía emitió 
400 millones de dólares en títulos 
de deuda con el acuerdo de pagar 
semestralmente intereses a una 
tasa anual de 8.25 por ciento; no 
obstante, en 2021 dejó de cumplir 
con el argumento de una restruc-
tura de deuda. 

En marzo de 2023, Tv Azteca in-
formó por medio de la Bolsa Mexi-
cana de Valores (BMV) que tenía la 
disposición de lograr un acuerdo. 
Sin embargo, según los demandan-
tes, la empresa de Salinas Pliego ha 

sido “protegida de sus obligaciones 
gracias a absurdas decisiones de las 
cortes mexicanas”. Los inversionis-
tas aseguran que Tv Azteca obtuvo 
una “sentencia judicial secreta” en 
septiembre de 2022 otorgada por el 

juez Miguel Ángel Robles Villegas. 
Dicha sentencia, aseguran, per-

mitía a la compañía suspender el 
pago de sus deudas hasta que la 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS) declarara oficialmente el 

fin de la pandemia de covid-19.
La determinación del Poder Judi-

cial, señalaron los demandantes, re-
sulta “aún más sorprendente” si se 
toma en cuenta que el empresario 
tiene adeudos fiscales que siguen 
siendo aplazados. Uno de estos ca-
sos es la deuda al Servicio de Admi-
nistración Tributaria por más de 33 
mil millones de pesos. En este litigo 
está involucrada la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación. 

En mayo pasado la Secretaría 
de Economía publicó detalles de la 
demanda arbitral presentada el 22 
de agosto de 2023 por los fondos 
Cyrus Capital y Contrarian Capital, 
los cuales sostienen que las medi-
das cautelares dictadas por el Poder 
Judicial para proteger a Tv Azteca 
les han impedido demandar a la em-
presa para cobrar intereses. Por ese 
motivo, comenzaron un reclamo al 
Estado mexicano por medio de un 
arbitraje al amparo del T-MEC. 

Este lunes las acciones de Elektra 
fueron reactivadas en la BMV luego 
de tres meses de suspensión. 

“Absurdas” decisiones de tribunales  
de México protegen a Salinas Pliego

FONDOS DE INVERSIÓN DE EU RECLAMAN PAGOS

 Ricardo Salinas Pliego, 
fundador de Grupo Salinas y 
propietario de Tv Azteca. Foto La 
Jornada

Retrocedió la 
economía en 
agosto: Inegi
CLARA ZEPEDA

La actividad económica de Mé-
xico se enfrió en agosto de 2024 
frente al mismo mes de 2023, 
luego de tres meses consecuti-
vos al alza, debido al derrumbe 
de la actividad agropecuaria y a 
la pérdida de dinamismo de la 
industria, confirmó el Instituto 
Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi).

El indicador global de la acti-
vidad económica (IGAE), un re-
gistro mensual del producto in-
terno bruto (PIB) nacional, cayó 
0.3 por ciento en agosto respecto 
a julio, como lo anticipó el indi-
cador oportuno de la actividad 
económica (IOAE), después de 
crecer en 0.6 por ciento men-
sual en julio y en 0.2 por ciento 
en junio, con cifras ajustadas por 
estacionalidad.

Las actividades primarias 
(agricultura, ganadería y pes-
ca) se hundieron 9.1 por ciento 
mensual en agosto, luego de que 
el mes previo se dispararon 11.6 
por ciento mensual. Mientras, 
el sector terciario (servicios y 
comercio) avanzó 0.3 por ciento 
mensual, su cuarto crecimiento 
consecutivo y es el principal mo-
tor de la economía mexicana. En 
tanto, la industria cayó 0.5 por 
ciento, luego de tres crecimien-
tos mensuales consecutivos.
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y ALONSO URRUTIA

Con independencia de quién gane 
las elecciones presidenciales en Es-
tados Unidos, el T-MEC no está en 
riesgo, pues hay una buena relación 
entre ambos países e integración 
económica, y es algo que saben 
la candidata demócrata, Kamala 
Harris, y el republicano Donald 
Trump, afirmó ayer la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

Consultada en su rueda de pren-
sa en Palacio Nacional sobre los re-
cientes retrocesos del peso frente 
al dólar, la mandataria afirmó que 
no están relacionados con la eco-
nomía mexicana, sino con motivos 
externos, como las declaraciones 
de Trump, quien ha amenazado 
con imponer aranceles a mercan-
cías mexicanas. Sheinbaum opinó 
que se trata de declaraciones con 
motivos electorales que no ponen 
en riesgo el tratado con Estados 
Unidos y Canadá.

“Son varias razones, la mayoría 
internacionales, y no tienen que 
ver con la economía mexicana. De 
acuerdo con lo que me informan, 
una parte tiene que ver con las mo-
dificaciones de tasas en Japón, que 
afectan el movimiento de capitales 
en todo el mundo. La otra, las decla-
raciones de uno de los candidatos 
a presidente de Estados Unidos. 
Son declaraciones de campaña”, 
expuso.

“El tratado no está en riesgo. Lo 
vimos aquí con los empresarios 
estadounidenses; hay integración 
económica y Estados Unidos depen-
de ya mucho de su principal socio 

comercial, y México también tiene 
ya mucha interrelación con la eco-
nomía de Estados Unidos, y Canadá 
también.”

Reconoció que la producción en 
México se ha contraído, pero ello 
se relaciona con la sequías de años 
recientes y previó que habrá una 
recuperación.

“Hay una disminución, particu-
larmente en el sector primario, y 
tiene que ver con la sequía, princi-
palmente de los últimos dos años. 
El próximo año va a ser mejor por 
las lluvias”, añadió.

Sostuvo que su gobierno tiene 
una buena relación con el sector 
privado y que si bien hay desacuer-
dos en algunos puntos, en otros 
temas hay consenso.

“Estamos de acuerdo en fomen-
tar la inversión, en erradicar la co-
rrupción, en simplificar los trámi-
tes, en este programa que hemos 
presentado de crear polos de bien-
estar. Con el sector privado se va a 
trabajar bien”, aseguró.

Hacia el mediodía llegaron a Pa-
lacio Nacional el empresario Car-
los Slim y el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial, Fran-
cisco Cervantes, para comer con la 
presidenta Claudia Sheinbaum, con 
quien conversaron sobre las inver-
siones privadas en 2025. Durante 
más de dos horas intercambiaron 
puntos de vista y al término de la re-
unión Slim dijo de manera escueta 
que “el año que entra hay muchos 
proyectos de inversión”.

–¿Va a participar en los proyectos 
del tren?

–No, bueno. No sabemos todavía 
cómo venga, pero sí viene mucha 
inversión privada.

ALEJANDRO ALEGRÍA
ENVIADO 
MONTERREY, NL

La Secretaría de Gobernación 
(SG) garantizó al sector industrial 
el transporte seguro de mercan-
cías por vías férreas en el territorio 
nacional y reiteró que el gobierno 
federal ha invertido “como nunca” 
en infraestructura.

“Con las vías ferroviarias que 
se han construido y las que se 
planean se crearán mejores con-
diciones logísticas para el trasla-
do de mercancías, lo que reducirá 
tiempos y costos a la industria. 
Como ustedes han señalado muy 
bien, tenemos retos y oportunida-
des comunes”, señaló Rosa Icela 
Rodríguez, titular la dependen-
cia, en un mensaje grabado para 
los empresarios que acudieron a 
la Reunión Anual de Industriales 
(RAI) 2024.

“En estos últimos años se esta-
blecieron acuerdos para fomentar 
la inversión nacional y extranjera. 
El gobierno federal desde hace seis 
años ha invertido como nunca en 
infraestructura para establecer 
condiciones de competitividad, 
a fin de que los industriales sean 
más productivos y, por tanto, ge-
neren mayor bienestar social”, se-
ñaló Rodríguez, un día después de 
que la Confederación de Cámaras 

Industriales (Concamin) pidió es-
quemas de participación del sector 
empresarial para financiar proyec-
tos de infraestructura, necesarios 
en el contexto de la relocalización.

Luis Antonio Ramírez Pineda, 
director de Bancomext-Nafin, 
comentó que entre los dos ban-
cos de desarrollo se ha colocado 
un monto de 700 mil millones de 
pesos en créditos, de un total de 
un billón de pesos para este año. 
Apuntó que unos 24 mil millones 
de pesos se han dirigido a parques 
industriales, turismo y la industria 
automovilística.

Se revisarán incentivos
a maquiladoras: SE

El subsecretario de Comercio e In-
dustria de la Secretaría de Econo-
mía (SE), Vidal Llerenas Morales, 
afirmó que debido a abusos, entre 
ellos la importación de mercancías 
subvaluadas, la dependencia rea-
nudará la revisión del Programa 
de la Industria Manufacturera, 
Maquiladora y de Servicios de Ex-
portación. 

En entrevista después de par-
ticipar en la reunión organizada 
por la Concamin, el funcionario 
comentó que se corregirá este 
programa, que facilita que se es-
tablezcan empresas para maqui-
lar productos, y se depurará el pa-
drón de empresas que tienen per-

misos e incentivos para importar.
Comentó que la SE está prepa-

rando medidas para evitar que se 
exceda el volumen máximo para 
ropa y calzado que se puede im-
portar libre de arancel por parte 
de empresas como Temu. Explicó 
que la SE no tiene un monto esti-
mado de daños por estas prácticas 
comerciales, que también afectan 
al mercado estadunidense.

Alistan revisión de tratado

Los preparativos para las reunio-
nes previas a la revisión del T-MEC 
comienzan hoy en Washington, in-
formó la SE. El subsecretario de 
Comercio Exterior, Luis Rosendo 
Gutiérrez Romano, se reunió ayer 
con el equipo comercial de la em-
bajada de Estados Unidos en Mé-
xico, indicó la dependencia en un 
mensaje en la red social X. 

Sheinbaum 
descarta riesgos 
para el T-MEC por 
elecciones en EU
Se reunió en Palacio Nacional con 
Carlos Slim y el presidente del CCE

HABRÁ BUENA RELACIÓN, CONFÍA

Garantiza Gobernación traslado 
seguro de mercancías por tren

JESSIKA BECERRA

La economía mexicana crecerá 
menos que el promedio de Améri-
ca Latina y el Caribe tanto en 2024 
como en 2025, según el documento 
Perspectivas de la economía mun-
dial. Giro en las políticas y crecien-
tes amenazas, que publicó ayer el 
Fondo Monetario Internacional.

En el marco de su reunión anual, 
que se realiza esta semana en Wash-
ington, el FMI reitera en el docu-
mento que espera un crecimiento 
de 1.5 por ciento para México este 
año, mientras el de América latina 
y el Caribe sería de 2.1 por ciento. 

Para 2025, la economía mexica-

na crecerá a un ritmo aún menor 
(1.3 por ciento), mientras la región 
acelerará el paso con un PIB de 2.5 
por ciento.

El crecimiento de América La-
tina podrá estar impulsado por 
Brasil, cuya economía se expan-
dirá 3 por ciento en el 2024. En 
2025 podría crecer 2.2 por ciento 
y seguirá arriba de México, al igual 
que India y China, cuyas economías 
habrán avanzado 7 y 4.8 por ciento 
en 2024, respectivamente, y 6.5 y 
4.5 por ciento en 2025.

La expansión de los países asiá-

ticos superará a la de Estados Uni-
dos, que crecerá 2.8 por ciento este 
año y 2.2 por ciento en 2025, según 
el FMI, mientras la eurozona sólo 
avanzará 0.8 por ciento en 2024 
y 1.2 por ciento el próximo año; la 
economía mundial escalará 3.2 por 
ciento en ambos años.

“Se prevé que el crecimiento 
mundial se mantenga estable, pero 
con tasas decepcionantes”, añadió 
el organismo multilateral. 

Señaló que la consolidación eco-
nómica debe lograrse mediante 
reformas internas ambiciosas que 

impulsen la tecnología y la innova-
ción, mejoren la competencia y la 
asignación de recursos, profundi-
cen en la integración económica y 
estimulen la inversión productiva 
privada. “Aunque las reformas es-
tructurales son más urgentes que 
nunca, con frecuencia se enfren-
tan a una significativa resistencia 
social”, indicó.

Por otra parte, el FMI previó que 
la inflación mundial disminuya de 
un promedio anual del 6.7 por cien-
to en 2023 a 5.8 por ciento en 2024 
y 4.3 por ciento en 2025, y que las 

economías avanzadas alcancen sus 
metas antes que las emergentes y 
en desarrollo. “La batalla mundial 
contra la inflación está práctica-
mente ganada, a pesar de que en 
algunos países persisten presiones 
sobre los precios”.

Agregó que tras alcanzar un 
máximo de 9.4 por ciento inte-
ranual en el tercer trimestre de 
2022, es posible que la tasa de in-
flación general se sitúe en 3.5 por 
ciento para finales de 2025, por de-
bajo del promedio del 3.6 por ciento 
entre 2000 y 2019. 

FMI: México crecerá menos que AL y el Caribe

▲ La Secretaría de 
Gobernación aseguró a los 
industriales de México que 
existen condiciones para que 
el transporte de mercancías 
por ferrocarril sea más 
confiable y eficiente. En la 
imagen, instalaciones del Tren 
Interoceánico, que cubrirá 
la ruta de Coatzacoalcos, 
Veracruz, a Salina Cruz, 
Oaxaca. Foto La Jornada
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Gutiérrez Ortiz Mena, chacotero // ¿Se ríe 
de la corrupción? // Tres de Harvard, ladrones

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

E
N LA UNIVERSIDAD Harvard muy 
contento, chacotero y en abierta 
campaña negra contra la reforma 
judicial (que forma parte de la Cons-
titución) apareció el ministro Alfredo 

Gutiérrez Ortiz Mena –calderonista de cepa e 
integrante de la banda de los ocho–, pero ya que 
le gusta reír, tiene que recordar a tres hampones 
neoliberales egresados –como él mismo– de ese 
centro de estudios que venera: Miguel de la Ma-
drid, Carlos Salinas de Gortari y el propio Felipe 
Calderón, tercia que, desde sus respectivos go-
biernos, destrozó al país y a los mexicanos. Eso 
sí, para ellos sólo flores.

EL MINISTRO GUTIÉRREZ Ortiz Mena se 
reunió con sus contlapaches en la sede univer-
sitaria (privada, desde luego) de la ciudad de 
Cambridge, Massachusetts, en calidad de “ex 
alumno distinguido, para participar en un ciclo 
de conversatorios con la comunidad académica 
(Traphagen Distinguished Alumni Speaker Se-
ries)” y ahí, en su mero mole, despotricó en con-
tra de la reforma judicial y de todo aquello que 
atente contra sus intereses y privilegios monár-
quicos. Una joya de la farándula político-familiar 
del cártel de la toga (es nieto de Antonio Ortiz 
Mena, secretario de Hacienda de Adolfo López 
Mateos y del asesino Gustavo Díaz Ordaz).

FUE TAL SU tanda de chistoretes en la Escuela 
de Derecho de Harvard que, además de risas de 
su audiencia, provocó que la presidenta Claudia 
Sheinbaum invitara a los directivos de esa univer-
sidad a carcajearse por la actual cuan fétida com-
posición del nido de los “impartidores de justicia” 
en nuestro país. Así, preguntó la mandataria: 
“¿Qué opina Harvard de que haya 50 por ciento 
de nepotismo en el Poder Judicial en México? 
¿Qué opinan los grandes estudiosos de Harvard 
de ello? A ver si les parece también simpático”.

ASÍ ES: MUCHAS risas, mucho chacoteo, pero 
cero análisis de los “sabiondos” y neoliberales de 
Harvard sobre la tenebrosa realidad del Poder 
Judicial en México –del que Gutiérrez Ortiz Me-
na forma parte–, incluso después de exhibidas 
y documentadas sus prácticas sucias, su abierta 
violación constitucional, sus escandalosos sala-
rios y prestaciones, su corrupción y la compro-
bada servidumbre al gran capital de jueces, ma-
gistrados y ministros. De eso, nada, con el apoyo 
del sicariato mediático. Mejor, celebrar a carca-
jadas los chistoretes del desprestigiado ministro 
mexicano que descaradamente forma parte de la 
campaña negra en contra de la reforma judicial, 
que ya es Constitución, ergo, ellos son exacta-
mente iguales a la banda de los ocho.

LA MANDATARIA INSISTIÓ: “será muy reco-
nocida la escuela de (Derecho de) Harvard, pero 
sería bueno que hiciera una investigación sobre 
la corrupción en el Poder Judicial mexicano y 
cómo en México se toma una decisión que existe 
en Estados Unidos, es decir, allá se eligen; es 
más, hay estados en los que los jueces se eligen 
por partido político”. Pero de eso no se ríen.

RECORDÓ LA PRESENCIA del payasito Gu-
tiérrez Ortiz Mena en aquella universidad: “Allá 
se fue un ministro de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación. ¿Por qué no hace una investi-
gación Harvard sobre las resoluciones de que no 
se pagan impuestos en la Suprema Corte o sobre 
los amparos que violan la Constitución, o sobre 
las liberaciones de delincuentes? ¿Por qué no se 
hace una investigación sobre eso? Los ministros 
andan hasta en Harvard, otra vez en campaña: 
‘En México no hay estado de derecho’; ‘se acabó 

la justicia’. ¿Quiénes son los voceros? Curiosa-
mente de García Luna ya nadie habla. Y quienes 
están violando la ley son ellos, ellas, las y los jue-
ces que están defendiendo estos amparos frente 
a la reforma al Poder Judicial constitucional”.

PERO A NORMA Piña lo anterior le vale: lo 
único que le importa es el dinero. Presentó su 
propuesta presupuestal 2025 para el Poder 
Judicial y, ¡sorpresa!, el pleno de esa instancia 
se lo rechazó. Lo dejó en claro la presidenta 
Sheinbaum: “El presupuesto del próximo año 
se va a establecer de acuerdo con lo que esta-
blece la Constitución, porque además está por 
aprobarse la reforma constitucional para que 
ahora sí ya nadie gane más que la Presidenta de 
la República”.

LOS SIEMPRE AUSTEROS ministros querían 
aumento, porque ya se les hacen poco, los 791 
mil pesos que reciben, pero se quedarán con las 
ganas y con salarios por debajo de la percepción 
de la Presidenta de la República, amén de que 
deben reintegrar sus voluminosos fideicomisos 
al presupuesto público. De esto, todo indica, ya 
no se ríen.

Las rebanadas del pastel

DE PENA AJENA: el rector de la máxima casa 
de estudios del país, Leonardo Lomelí, de la 
mano de Norma Piña. Y después dicen que la 
UNAM no fue secuestrada por la derecha.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

En la informalidad, 
63.4% de los jóvenes 
de AL y el Caribe

JESSIKA BECERRA

En América Latina y el Caribe, 63.4 
por ciento de los trabajadores que 
tienen entre 15 y 24 años de edad 
están en la economía informal, 
según el estudio “Informalidad y 
vulnerabilidades de los hogares en 
América Latina”, que publicó ayer la 
Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económicos (OCDE). 

El organismo detalló que, en pro-
medio, casi uno de cada cinco tra-
bajadores informales en la región 
tienen entre 15 y 24 años y que la 
proporción es mayor en México (22 
por ciento), Surinam (23.3), Para-
guay (24.3), Honduras (25.3) y Ni-
caragua (27.5 por ciento).

En Barbados, Bolivia, El Salva-
dor, Honduras, Nicaragua, Para-
guay, Perú y Trinidad y Tobago, al 
menos 70 por ciento de los jóvenes 
se emplean en la informalidad. 

En general, en América Latina 
y el Caribe la tasa de informalidad 
disminuye de manera significativa 
en el grupo de  trabajadores de 25 
a 35 años y comienza a aumentar 
nuevamente a los 35 años, hasta ele-
varse en el segmento de trabajado-
res de 65 años y más, en el cual 75.9 
por ciento se emplea en el mercado 
informal.

En Barbados, Chile, Trinidad y 

Tobago y Uruguay la tasa de infor-
malidad de trabajadores de 65 años 
o más supera 60 por ciento. 

“Esto sugiere que la mayoría de 
los jóvenes y los adultos mayores 
tienen acceso limitado a los segu-
ros, el ahorro y el crédito”, mencio-
na el estudio.

Las personas que subsisten en la 
informalidad trabajan en promedio 
38.2 horas semanales en su empleo 
principal, mientras aquellos que 
prestan servicios en empresas for-
males  laboran 44 horas semanales.

Cerca de 50 por ciento de los em-
pleados informales tienen educa-
ción primaria o menor, un nivel que 
contrasta con el 21 por ciento de los 
empleados de negocios formales.

Asimismo, 38 por ciento de los 
trabajadores formales tienen edu-
cación terciaria (universitaria), y la 
proporción entre los trabajadores 
es de apenas 12.1 por ciento.

“El bajo nivel educativo podría 
reflejar la naturaleza de subsisten-
cia del empleo informal. Los traba-
jadores que preferirían un empleo 
formal pero no pueden tener acceso 
a él están atrapados en un mercado 
segmentado debido a su baja pro-
ductividad laboral, ya que su com-
binación de educación, experiencia 
y ubicación los distingue estructu-
ralmente de los trabajadores forma-
les”, destacó la OCDE.

REUTERS Y CLARA ZEPEDA 

El gigante minero Grupo México 
informó ayer que sus ganancias 
crecieron 17.5 por ciento interanual 
en el tercer trimestre, apuntaladas 
por un incremento de los precios del 
cobre y mayor producción.

Grupo México, uno de los mayo-
res productores de metal rojo en el 
mundo, reportó un beneficio neto 
de 820 millones de dólares frente 
a los 698 millones de dólares del 
mismo periodo de 2023.

Los ingresos trimestrales de la 
compañía de Germán Larrea au-
mentaron 13.1 por ciento, a 4 mil 
127 millones de dólares.

Ante las restricciones para la ex-
ploración, la inversión en la indus-
tria ha bajado, reveló Pedro Rivero 
González, presidente de la Cámara 
Minera de México (Camimex).

El directivo informó que esperan 
cerrar este año con una inversión 
de alrededor de 5 mil millones de 
dólares; sin embargo, para 2025 
estiman sólo 3 mil 800 millones de 
dólares.

“Hemos tenido algunas restric-
ciones, sobre todo en exploración, 
que es el principio de nuestra ca-

dena, pues eso conlleva que haya 
menos inversiones aguas abajo. 
Es muy importante que seamos 
capaces de reactivar los permisos, 
que hemos tenido rezagados en los 
últimos meses y años, para poder 
reactivar y ampliar operaciones, así 
como seguir con el ritmo de inver-
sión. Es muy importante reactivar 
la exploración”, aseveró el también 
actual director general de Autlán.

Durante la presentación del in-
forme “Minería consciente. Soste-
nibilidad 2024”, el presidente de 
la Camimex, Pedro Rivero, detalló 
que el marco jurídico de la actividad 
minera es muy robusto.

Sin embargo, señaló, existe mu-
cha confusión sobre lo que signifi-
ca una concesión minera, pues a 
veces se piensa que una concesión 
minera significa una licencia para 
ser propietario de una superficie, 
lo cual “está muy lejos de la rea-
lidad: la concesión es un derecho 
sobre el subsuelo de la nación, que 
pertenece a la nación, y no se pue-
de confundir. Como interesados 
en producir minerales, hay que 
acercarse con quienes son dueños 
de esa superficie y hay que acordar 
la forma correcta en la que eso se 
debe tratar”.

Pese a caída de la inversión 
minera, Grupo México 
crece 17.5% y gana 820 mdd

▲ El ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena 
arremetió en la Universidad de Harvard contra la 
reforma al Poder Judicial aprobada en México. 
Foto La Jornada



NÉSTOR JIMÉNEZ

Ante la llegada de empresas a Méxi-
co mediante la relocalización o near-
shoring, la academia, la industria y 
el gobierno han logrado estar en la 
misma frecuencia para colaborar en 
conjunto en una política industrial 
que defina el futuro del país en es-
ta materia, sostuvo Raúl Gutiérrez 
Muguerza, presidente del consejo 
de Grupo Deacero. 

Recalcó que México ha tenido 40 
años de “crecimiento mediocre”; 
por ello, la dinámica nacional debe 
cambiar ante la próxima revisión 
del Tratado de Comercio entre 
México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC) 

Por su parte, José Antonio Rome-
ro Tellaeche, director del Centro de 
Investigación y Docencia Económi-
cas (CIDE), explicó que la política 
industrial no debe limitarse a la 
atracción de inversión extranjera, 
sino elaborar directrices que permi-
tan la innovación y la transferencia 
tecnológica que no se lograron con 
el anterior Tratado de Libre Comer-
cio de Norteamérica (TLCAN). 

Esa, dijo, fue una de las razones 
por las que Grupo Deacero y el CI-
DE impulsan el Premio al Pensa-
miento Industrial 2024, con el que 
buscan que estudiantes, académi-
cos y profesionales aporten proyec-
tos de investigación, propuestas y 
análisis para acelerar el desarrollo 
industrial. 

Luego de presentar el premio, 
cuyas bases fueron difundidas en 
el sitio web del CIDE, el director del 
instituto educativo destacó que el 
premio al Pensamiento Industrial 
2024 “va a despertar el interés en 
la política industrial. Antes era la 
mano invisible del neoliberalismo la 
que generaba todo; ahora es: ‘Hay 
que planificar el desarrollo’. Hasta 
los que no ganen van a concursar 
con proyectos de ese tipo sobre 
cómo planificar para que sea más 
eficiente, y eso ya es una ganancia, 
porque es un tema que está olvida-
do. Será para hacer conciencia de 
que la política industrial puede ser 
el camino al desarrollo de México”. 

Hacia una nueva 
política industrial

En entrevista, Gutiérrez Muguerza 
apuntó que se requiere mayor con-
tenido nacional no sólo en la trans-
ferencia tecnológica y los insumos 
de las maquiladoras, sino también 
en la obra pública, tanto federal 
como estatal. 

Subrayó que ahora hay un acervo 
importante de conocimiento entre 
empresarios, institutos educativos 
y el actual gobierno federal para po-
ner en marcha una nueva política 
en esta materia. 

“Actualmente estamos en la mis-
ma frecuencia tanto la academia 
como la industria y el gobierno, y 
eso a pesar de que anteriormente 
se hicieron muchos ensayos. Hay 
un acervo tremendo de análisis y 
estudios; es la base que necesita 
nuestro gobierno para analizar con-
juntamente con estos tres actores 
el potencial que tiene para imple-
mentar una política industrial en el 
país”, indicó Gutiérrez Muguerza. 

Alertó que si no se construye una 
política industrial en conjunto, con 
vías a la innovación en ese sector, 
se repetirá el modelo aplicado en 

México con el TLCAN, con el que 
llegaron empresas al país, pero sin 
que ello se tradujera en crecimiento 
para la economía nacional. 

“Definitivamente yo creo que si 
no se hace de esta forma, si se quie-
re seguir haciendo lo mismo, vamos 
a seguir teniendo crecimientos me-
diocres. Sí vamos a tener crecimien-
to, hay potencial; la cosa es descu-
brir cómo sacarle más provecho a 
ese potencial. Este es el tema”. En 
los últimos 40 años, insistió Gutié-
rrez Muguerza, hubo crecimiento, 
pero no fue suficiente. 

Romero Tellaeche expuso que las 
empresas mexicanas no han podido 
acceder a una mayor transferencia 
tecnológica de aquellas que han 
llegado del extranjero, “porque ge-
neralmente tienen sus centros de 
innovación en sus países de origen, 
ahí tienen sus diseños y es ahí don-
de desarrollan sus cadenas de sumi-
nistro. Entonces, es muy difícil para 
las compañias mexicanas meterse a 
esas cadenas de suministro porque 
fueron planeadas fuera del país”. 

Tras citar como ejemplo a Gru-
po Deacero, se dijo a favor de crear 
empresas nacionales que generen 
cadenas dentro del país. 

“Pero si la política industrial con-
siste nada más en traer inversiones 
extranjeras, pues es lo mismo que 
pasó con el TLCAN; no hay innova-
ción”, advirtió. 

Como parte de esta nueva políti-

ca industrial, Gutiérrez Muguerza 
llamó a poner sobre la mesa un aná-
lisis sobre la cantidad de impuestos 
que pagan las empresas trasnacio-
nales que han llegado a México, así 
como las concesiones que se les han 
dado, ya que muchas de ellas “son 
irrisorias, y revisar si realmente es-
tán aportando valor, aparte del sala-
rio de la gente, si realmente aportan 
valor a la economía mexicana”. 

En cambio, propuso que la base 
debe ser crear un modelo que gene-
re un piso parejo para las empresas 
mexicanas y que al mismo tiempo 
incentive la llegada de inversión 
extranjera. 

“Primero necesitamos piso pare-
jo con el exterior y con el interior. 
Hay economías como la china y la 
asiática en general que subsidian 
productos, entran a precios irriso-

rios, muchas veces por debajo del 
costo de nuestras materias primas, 
para entrar, conquistar mercados y 
desarrollar su industria manufactu-
rera en otros países. Por otro lado, 
el piso parejo interno tiene mucho 
que ver con la informalidad”. Aclaró 
que este problema no se limita al co-
mercio ambulante, sino que incluye 
a muchas empresas. 

De manera adicional, consideró 
que el camino que debe hacer la 
industria nacional es el de la sus-
tentabilidad ambiental. Afirmó 
que Grupo Deacero han logrado 
generar emisiones de dióxido de 
carbono por debajo del promedio 
mundial, así como ser pioneros en 
el reciclaje. 

Otra meta que debe plantearse 
el país, consideró, es sustituir im-
portaciones. Ante el déficit comer-
cial de 110 mil millones de dólares, 
cambiar por lo menos una parte con 
producción regional generaría un 
crecimiento del producto interno 
bruto de al menos un punto, añadió. 

A su vez, el director del CIDE se-
ñaló que el proceso de innovación 
no se puede conseguir de la noche 
a la mañana. En el caso del mercado 
asiático, se logró luego de décadas 
de que imitaron cadenas de produc-
ción de otras partes del mundo. Se 
requiere para ello un fase “acumula-
tiva” que la industria, las universida-
des y el gobierno no pueden lograr 
por separado. 

Para ello, dijo, será crucial el acer-
vo intelectual del Instituto para el 
Desarrollo Industrial y el Creci-
miento económico (IDIC), donado 
al CIDE. Se trata del resultado de 
“cerca de 10 años de investigación 
del IDIC, donde hay una serie de vo-
lúmenes con muchísimas contribu-
ciones de gente de muchas partes 
del mundo que da su visión sobre 
esto, y que puede ser un punto de 
partida para ir refinando y concre-
tando esas ideas”. 

Dicho acervo está agrupado en 
15 libros elaborados por unos 150 
académicos de más de 40 univer-
sidades nacionales y extranjeras 
que participaron durante 11 años 
consecutivos con ensayos y una 
treintena de foros de discusión. En 
los documentos se plantean pro-
puestas para el sector industrial y 
podrá ser consultado por estudian-
tes, investigadores y académicos. 
Posteriormente se difundirán en 
versión electrónica, adelantó Gu-
tiérrez Muguerza.

Debe revisarse si 
las compañías 
extranjeras 
aportan algo 
más que salarios 
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▲ Raúl Gutiérrez Muguerza, 
presidente de Grupo Deacero; 
el historiador Lorenzo Meyer y 
José Antonio Romero, director 
del Centro de Investigación y 
Docencia Económicas, durante 
la clase magistral “La política 
industrial en México”. Foto 
Cristina Rodríguez

Todos en la misma frecuencia 
para aprovechar relocalización
El presidente de Grupo Deacero, a favor de la sustitución de importaciones 

RAÚL GUTIÉRREZ MUGUERZA
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Al menos 183 personas fueron aba-
tidas y centenares resultaron heri-
das ayer en nuevos bombardeos de 
Israel en la franja de Gaza y Líbano, 
al continuar los combates entre las 
tropas del primer ministro, Benja-
min Netanyahu, y combatientes de 
Hezbollah, que mantiene la presión 
contra tropas y el territorio israelí.

Las Fuerzas de Defensa de Israel 
(FDI) aseguraron que eliminaron al 
jefe del consejo ejecutivo de Hezbo-
llah, Hashem Safieddine, conside-
rado el sucesor del líder histórico 
del movimiento, Hassan Nasrallah, 
asesinado en septiembre pasado, 
mientras el grupo pro iraní aún no 
define quién los encabezará.

El ministerio de Salud de Gaza 
informó que “las fuerzas de ocupa-
ción israelíes han cometido masa-
cres contra familias en la franja de 
Gaza en las últimas 24 horas, con el 
resultado de 115 palestinos muertos 
y 487 heridos”, de acuerdo con in-
formes médicos del enclave.

Fuentes médicas afirmaron que 
más de 40 personas fueron ultima-
das en ataques en Gaza, la mayoría 
en el norte, donde un devastador 
cerco continúa desde hace 18 días, 
informó Al Jazeera.

Los principales ataques de ayer 
tuvieron de objetivos escuelas y 
hospitales de Beit Lahiya, Jabaliya 
y Absan Kabira.

El saldo total de palestinos muer-
tos por la ofensiva desde el 7 de oc-
tubre de 2023 aumentó a 42 mil 
718, a las que se suman 100 mil 282 
heridos. La mayoría de las víctimas 
son mujeres y niños.

Las FDI aseveran que han mata-
do a 15 mil combatientes de Hamas.

En el norte de Cisjordania reocu-
pada, en la ciudad de Nablus, Ab-
dullah Yamal Hawash, un niño de 
11 años, fue abatido por las fuerzas 
israelíes al ser alcanzado por una 
bala en el pecho, mientras el ejérci-
to realizaba un operativo, informó 
la agencia de noticias Wafa.

En el frente libanés, “por lo me-
nos 63 personas murieron en los 
ataques israelíes contra Líbano en 
el ultimo día, lo que eleva el total 
de muertos a 2 mil 530 desde el 
comienzo de las hostilidades”, in-
formó el gobierno. Indicó que más 
de 11 mil 800 resultaron heridas 
desde el mes pasado, cuando Tel 
Aviv escaló su enfrentamiento 
con Hezbollah, grupo apoyado 
por Irán.

Más de 400 mil
niños en riesgo

Save The Children advirtió que en 
Líbano más de 400 mil niños han 
sido desplazados y están en riesgo 
de padecer enfermedades de la 
piel, cólera y otros padecimientos 
transmitidos por el agua debido al 
hacinamiento, la infraestructura 
mínima en los refugios y la falta de 
saneamiento, refirió Al Jazeera.

Hezbollah reivindicó el ataque 
con un dron contra la casa de Ne-
tanyahu en la localidad de Cesarea 
el sábado pasado, lo que fue elogia-
do por Hamas.

La milicia libanesa declaró su “to-
tal, completa y única responsabili-
dad en la operación Cesarea contra 

el criminal de guerra Netanyahu”, 
sostuvo Mohamad Afif, responsable 
de comunicación del grupo en una 
rueda de prensa. Advirtió: “si no lo-
gramos alcanzarlo esa vez, tenemos 
muchos días por delante”.

En tanto, empresarios israelíes 
ofrecieron recompensas para quie-
nes liberen a los rehenes en poder 
de Hamas. El ex ejecutivo de Soda 
Stream, Daniel Birnbaum, comen-
tó a la agencia de noticias Afp que 
recibió un centenar de llamadas 
tras ofrecer en la red social X 100 
mil dólares en efectivo o bitcóin a 
“cualquiera que entregue con vida a 
un prisionero israelí en Gaza”.

Admitió que la mayoría de las 
llamadas que entraron han sido 
falsas y haber recibido amenazas o 

insultos, pero “10 o 20 podían ser 
legítimas”, y fueron transferidas a 
las autoridades para verificación.

Agregó que quienes llamaron es-
taban “más preocupados en salir de 
Gaza que del dinero”.

Tras conocer la iniciativa de Birn-
baum, el empresario inmobiliario 
israelí-estadunidense David Hager 
también comenzó a recaudar dine-
ro para el mismo fin.

Devastador cerco israelí a 
refugios y hospitales de Gaza

Hezbollah 
reivindica el 
ataque a la casa 
de Netanyahu // 
Tel Aviv afi rma 
que mató a 
presunto líder de 
la milicia libanesa

LA OFENSIVA EN LÍBANO HA DEJADO 2 MIL 530 MUERTOS

AFP, EUROPA PRESS,
SPUTNIK, AP Y REUTERS
GINEBRA

La economía de Gaza está en la 
“ruina más absoluta” tras un año 
de guerra de Israel contra el enclave 
palestino, y tardará 350 años en vol-
ver a los niveles anteriores al con-
flicto, además de que se perdieron 
70 años de desarrollo, mientras la 
pobreza alcanza a 74.3 por ciento 
de su población, advirtió ayer la 
Organización de Naciones Unidas 
(ONU).

El índice de desarrollo humano 
de la franja caerá a los niveles de 
1955 durante el año en curso, ase-
veró el Programa de Naciones Uni-
das para el Desarrollo (PNUD) en 
un informe en su sitio web.

El reporte del PNUD indicó que 

la guerra en Gaza dejó 42 millones 
de toneladas de escombros que 
suponen importantes riesgos para 
la salud humana y el ecosistema, y 
precisó que la economía palestina 
necesitará un plan de reconstruc-
ción y el fin de las restricciones is-
raelíes para enderezarse.

La Conferencia de Naciones Uni-
das sobre Comercio y Desarrollo 
(Unctad) reportó que alrededor de 
82 por ciento de las empresas del 
sector privado en Gaza habían re-
sultado dañadas o destruidas, y el 
desempleo alcanzó 81.7 por ciento 
en el primer trimestre de 2024, una 
tasa que probablemente empeora-

rá o persistirá mientras continúe la 
operación militar.

La Agencia de la ONU para los 
Refugiados Palestinos (Unrwa) 
informó que “en el norte de Gaza, 
la gente sólo está a la espera de la 
muerte”, y alertó que el personal 
de la ONU “no puede encontrar 
comida, agua o atención médica” 
a causa de la intensificación de la 
ofensiva israelí.

Philippe Lazzarini, director de la 
Unrwa, añadió que la situación hu-
manitaria llegó a un punto crítico, 
“con olor a muerte por todas partes 
y cadáveres abandonados junto a 
las carreteras o enterrados bajo los 

escombros”, al tiempo que solicitó 
una vez más una tregua temporal 
para permitir que la población 
abandone dichas zonas del enclave. 

Mientras, en una visita oficial cu-
yo propósito es impulsar un alto el 
fuego, el secretario estadunidense 
de Estado, Antony Blinken, conver-
só en Jerusalén con el primer mi-
nistro israelí, Benjamin Netanyahu, 
sobre cuál será el “tipo de gobierno” 
en Gaza después de la guerra. Ne-
tanyahu precisó que la muerte del 
jefe de Hamas, Yahya Sinwar, “po-
dría tener un efecto positivo sobre 
el regreso de los rehenes”.

En ese sentido, Israel está “ex-

plorando silenciosamente formas 
de remplazar al gobierno civil de 
Hamas” en el territorio, declara-
ron funcionarios israelíes a The 
Times of Israel, incluido el uso de 
empresas de seguridad privadas 
extranjeras para distribuir ayuda 
humanitaria.

Además, durante la reunión en 
Jerusalén, también “se planteó la 
cuestión de la amenaza iraní” y la 
necesidad de encontrar una “solu-
ción diplomática” en Líbano, indicó 
la oficina del mandatario israelí en 
un comunicado.

Desde Bruselas, el comisario eu-
ropeo de Gestión de Crisis, Janez 
Lenarcic, defendió el papel de la 
Fuerza Interina de Naciones Unidas 
en Líbano frente a los ataques del 
ejército de Israel, y pidió reforzarlo 
ante la perspectiva de un futuro alto 
el fuego.

Un año de guerra borró 7 décadas de 
desarrollo en la franja, señala la ONU

▲ Víctimas de bombardeos en 
Jan Yunis. A la derecha, colapso 
de un edifi cio al ser impactado 
en Beirut. Ambos ataques fueron 
perpetrados por Israel. Fotos 
Xinhua y Ap
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AFP, AP, REUTERS
Y PRENSA LATINA
LA HABANA

Cuba amaneció ayer con “70.89 
por ciento de los clientes” con 
servicio eléctrico, informó el mi-
nisterio de Energía y Minas, tras 
cuatro jornadas que siguieron al 
colapso del sistema energético na-
cional agravadas por el paso del 
ciclón Oscar, que dejó siete muer-
tos y cuantiosos daños materiales. 

Aunque se esperaba una me-
joría en las próximas horas, las 
autoridades advirtieron que la 
debilidad del sistema está lejos 
de solucionarse.

Ayer se estaban generando mil 
400 megavatios en total, indica-
ron las autoridades, cuando el 
consumo nacional normal oscila 
entre 2 mil y 3 mil megavatios en 
los horarios pico. 

La emergencia energética co-
menzó el jueves por la noche con 
una baja en el suministro, y la si-
tuación se agravó el viernes con el 
colapso total del sistema debido a 
una avería en la central Antonio 
Guiteras.

La tensa situación energéti-
ca se deriva del aumento de la 
demanda, pero sobre todo por 

la falta de combustible para las 
plantas de generación y la pre-
cariedad de las viejas centrales 
termoeléctricas, factores oca-
sionados por las sanciones de 
Estados Unidos que impiden a 
Cuba comprar crudo y adquirir 
las piezas de repuesto.

Por otra parte, tras el paso de 
Oscar el domingo, una inunda-
ción casi arrasó la pequeña ciu-
dad de San Antonio del Sur, en 
Guantánamo, a primera hora 
del lunes, en un hecho que dejó 
seis muertos. Ayer, el presidente 
Miguel Díaz-Canel informó que 
la cifra de fallecidos subió a siete. 
“Conocimos de la pérdida de una 
persona más en Imías”, escribió 
en su cuenta de X.

El huracán provocó inunda-
ciones nunca antes registradas 
afectando cultivos y la cosecha 
de café de la región, mientras en 
la guantanamera ciudad de Bara-
coa arrasó con techos y casas, y 
algunas zonas siguen aisladas.

En tanto, el canciller cubano, 
Bruno Rodríguez, destacó la pu-
blicación de una carta abierta en 
el New York Times –un inserto pa-
gado por el colectivo The People’s 
Forum– en la cual se exige al pre-
sidente Joe Biden poner fin a las 
sanciones contra Cuba. 

El servicio eléctrico en 
Cuba quedó cubierto 
para 70% de la población

AP Y EUROPA PRESS
WASHINGTON

La Oficina Federal de Investigacio-
nes de Estados Unidos (FBI) repor-
tó ayer que investiga la publicación 
no autorizada de documentos con-
fidenciales sobre la preparación de 
Israel para un posible ataque de 
represalia contra Irán.

En tanto, el comandante cultural 
y social de la Guardia Revoluciona-
ria iraní, Mohammad Ali Jafari, 
dijo que “es improbable que Israel 
realice un “movimiento significati-
vo” contra Teherán, aunque podría 
organizar un ataque simbólico limi-
tado, informó la Red de Noticias de 
Estudiantes Iraníes.

El portavoz de Seguridad Nacio-
nal de la Casa Blanca, John Kirby, 
comentó que su gobierno no está 
seguro de si la información con-
fidencial fue filtrada o hackeada, 
pero que los funcionarios no tienen 
ningún indicio de que“documentos 
adicionales como éste se encuentren 
en camino hacia el dominio público”. 
La agencia Ap informó el sábado que 
funcionarios estadunidenses investi-
gan la filtración.

La FBI confirmó ayer la investi-
gación, por primera vez, y en un co-
municado manifestó que está “tra-

bajando estrechamente con socios 
en el departamento de Defensa y la 
comunidad de inteligencia.

“Como se trata de una pesquisa 
en curso, no tenemos más comen-
tarios”, concluyó.

Los documentos se atribuyen a 
la Agencia Nacional de Inteligencia 
Geoespacial y la Agencia de Segu-
ridad Nacional y aseveran que Tel 
Aviv todavía mueve activos milita-
res para ejecutar un ataque militar 
en respuesta a la ofensiva de Irán el 
1º de octubre.

Los documentos están escritos 
en un estilo similar a los filtrados 
con anterioridad del Pentágono, 
utilizando clasificaciones familia-
res para la comunidad de seguridad 
nacional.

El primer documento lleva por 
título “Israel: la fuerza aérea con-
tinúa los preparativos para un ata-
que a Irán y lleva a cabo un segundo 
ejercicio de empleo de gran fuerza” 
y el segundo “Israel: las fuerzas de 
defensa continúan los preparativos 
claves de municiones y la actividad 
encubierta de vehículos aéreos no 
tripulados casi con certeza para un 
ataque a Irán”. Ambos están fecha-
dos el 16 de octubre y se filtraron 
por primera vez un día después, 
informó The Guardian.

Eran compartibles dentro de los 

Cinco Ojos, alianza de inteligencia 
formada por Estados Unidos, Rei-
no Unido, Canadá, Nueva Zelanda 
y Australia.

Los documentos, ultraconfiden-
ciales, aparecieron por primera vez 
el viernes en la aplicación de men-
sajería Telegram y se difundieron 
rápidamente.

El comandante Jafari declaró que 
“Israel es demasiado pequeño para 
poder atacar a Irán, aunque puede 
llevar a cabo una ofensiva desespe-
rada, limitada y pequeña para de-
cir que ha tomado represalias, pero 
definitivamente no llevará a cabo 
una agresión similar a la nuestra”, 
reportó The Guardian.

Agregó que la respuesta de la 
república islámica dependería de 
la intensidad de la represalia de Is-
rael, y que si éste termina llevando 
a cabo un ataque significativo, Irán 
respondería con una ofensiva de 
mayor intensidad.

Las autoridades israelíes infor-
maron de la detención de siete re-
sidentes de entre 19 y 23 años en 
Jerusalén Este por sospechas de 
que eran parte de una red apoyada 
por Irán que planeaba ataques en 
el país, incluido el asesinato de un 
científico nuclear y el alcalde de una 
ciudad en el centro de Israel, infor-
mó The Times of Israel.

Investiga la FBI fi ltración 
de documentos sobre un 
ataque de Israel a Irán
Los informes eran compartidos entre una alianza 
internacional de inteligencia llamada Cinco Ojos

LA CASA BLANCA AÚN NO SABE SI FUE UN HACKEO

DE LA REDACCIÓN

El sacerdote y teólogo peruano 
Gustavo Gutiérrez Merino, fun-
dador de la teología de la libera-
ción, murió ayer a los 96 años, in-
formó la Orden de los Dominicos 
en Perú, congregación a la cual 
pertenecía.

Nació en Lima en 1928 y dedicó 
su vida al estudio y al sacerdocio, 
ordenándose a los 31 años. Su 
enfoque teológico, que vinculaba 
la fe cristiana con la lucha contra 
la pobreza, lo convirtió en figura 
influyente en América Latina, 
reportó el periódico El Comercio.

En su obra más conocida Teo-
logía de la liberación. Perspectivas 
(1971), llamó a la acción desde la 
fe y ofreció una crítica profun-
da al orden social y económico 
de la época. Su enfoque situó la 
experiencia de los oprimidos en 
el centro de la praxis cristiana, 
generando tanto apoyo como 
controversia dentro y fuera de la 
Iglesia católica.

“La pobreza es para la Biblia 
un estado escandaloso que atenta 
contra la dignidad humana y, por 
consiguiente, contrario a la volun-
tad de Dios”, sostuvo Gutiérrez en 
su libro.

En 2018, el papa Francisco 

reconoció su contribución a la 
Iglesia y a la humanidad, en-
viándole una carta por su cum-
pleaños en la cual agradeció su 
servicio teológico.

Gutiérrez fue reconocido con 
más de 30 doctorados honoris 
causa por universidades e insti-
tuciones de todo el mundo. 

Murió el sacerdote peruano 
Gustavo Gutiérrez, fundador 
de la teología de la liberación
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ESTRAGOS DE LAS LLUVIAS MONZÓNICAS EN INDIA

▲ Escuelas y oficinas de gobierno de India habían 
cerrado desde el pasado miércoles debido a las 
intensas lluvias del monzón. Ayer se reanudaron 

las clases, pero los estudiantes tuvieron que 
caminar entre calles inundadas en Bengalore, una 
de las ciudades más afectadas. Foto Afp

▲ El sacerdote Gustavo 
Gutiérrez Merino falleció ayer 
a los 96 años. Foto tomada de 
Internet



JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
WASHINGTON Y NUEVA YORK

Dos semanas antes de la elección 
presidencial en este país, la escueta 
ventaja de la candidata demócrata 
Kamala Harris sobre el republica-
no Donald Trump en las encuestas 
se ha reducido a menos de uno por 
ciento en los siete estados que de-
terminarán el resultado nacional, 
con indicadores particularmente 
preocupantes en la erosión del 
apoyo para los demócratas entre los 
sectores claves latinos, afroestadu-
nidenses y árabe-estadunidenses.

En estos días, ambos candidatos 
dedicaron tiempo y recursos al sec-
tor latino del electorado.

Ayer Trump continuó ofreciendo 
discursos cada vez más caóticos, esta 
vez en un foro con líderes latinos en 
uno de sus hoteles en Miami, donde 
declaró que si gana Harris será el 
fin de la democracia y que Estados 
Unidos se verá como “Venezuela en 

esteroides”, y acabó reiterando que 
gozó de un relación amorosa con los 
latinos durante su presidencia; “yo 
los amo, y ellos me aman”.

La campaña de Harris emitió una 
serie de propuestas económicas de-
dicadas a los hombres latinos que 
prometen “reducir costos, incre-
mentar vivienda, ampliar oportu-
nidades de empleo y asegurar que 
los latinos y sus familias puedan al-
canzar sus aspiraciones y lograr su 
sueño americano”. El miércoles será 
entrevistada por el canal nacional 
en español Telemundo.

Latinos con el republicano

Pero su mensaje hasta ahora pa-
rece no tener grandes resultados. 
Una encuesta nacional emitida por 
USA Today es el primer sondeo en 
sugerir que Trump está logrando 
una ventaja entre los latinos por 
un amplio margen de 49 contra 38 
por ciento, aunque otras encues-
tas siguen registrando un margen 
sustancialmente más grande para 

Harris en este sector. Sin embargo, 
el nivel de apoyo de los latinos para 
Harris sigue por debajo de lo logra-
do por Joe Biden y antes por Barack 
Obama. El voto latino podría ser de-

cisivo en algunos de los siete estados 
claves, incluyendo Nevada, Arizona, 
Georgia y Carolina del Norte.

DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES
NUEVA YORK Y WASHINGTON

La violencia política en Estados 
Unidos, la cual ha llegado a niveles 
no vistos en 50 años, amenaza con 
ensangrentar las elecciones nacio-
nales que se celebrarán en dos se-
manas, y no se puede descartar un 
periodo poselectoral violento.

Los incidentes de violencia políti-
ca desde el asalto del Capitolio por 
fanáticos de Donald Trump el 6 de 
enero de 2021, cuyo propósito era 
anular la elección, representan el 
incremento más grande y constan-
te desde los años 70, según cálculo 
realizado por Reuters. El examen 
de incidentes detectó por lo menos 
300 casos de violencia política des-
de principios de 2021, incluidos más 
de 50 sólo este año. La mayoría de 
los casos monitoreados por Reuters 
provienen de la derecha, señalan 
expertos.

En meses recientes se han regis-
trado dos atentados contra Trump 
–aunque vale señalar que en ambos 
casos, los responsables eran indi-
viduos aparentemente animados 
por corrientes derechistas– como 
incidentes locales, incluyendo el uso 
de armas de fuego en Arizona, entre 
otros lugares.

“Algunos legisladores republica-
nos y demócratas están preocupa-
dos de que la violencia política con 
bajas masivas podría interrumpir 
la continuidad gubernamental”, 
durante este ciclo electoral, escri-
ben los ex funcionarios de la Casa 
Blanca Steve Simon y Jonathan Ste-
venson en el número más reciente 
del New York Review of Books. Por 
su parte, el Departamento de Se-
guridad Interna, en su evaluación 
anual sobre amenazas a la seguri-
dad nacional, advierte de “respues-
tas violentas extremistas” durante 
este ciclo electoral.

Otros expertos repiten alertas de 
que esta coyuntura electoral podría 
ser caótica y violenta, al subrayar 
la agresiva retórica de Trump y sus 
aliados, quienes declaran que esta 
elección es para “salvar” a America 
de los peligrosos “izquierdistas ra-
dicales” –el propio candidato repu-
blicano y ex presidente ha sugerido 
que se deberían desplegar militares 
para confrontar esa “amenaza”–, 
así como contra los inmigrantes 
que están “invadiendo” al país.

Una y otra vez ha usado voca-
bulario violento para atacar a sus 
detractores políticos, incluidos los 
medios, como “enemigos” de Es-
tados Unidos y los jueces y fiscales 
que encabezan varios casos crimi-
nales en su contra.

Nunca antes en la historia de 
Estados Unidos se había interrum-
pido el traslado pacífico del Poder 
Ejecutivo después de una elección 
hasta enero de 2021, con Trump 
incitando a sus fanáticos a tomar 
por asalto el Capitolio para frenar 
la certificación de la elección nacio-
nal. La violencia, incluso amenazas 
de muerte a la entonces presiden-
ta de la Cámara baja del Congreso, 
Nancy Pelosi, y al propio vicepresi-
dente de Trump, Mike Pence, obli-
gó la evacuación de emergencia de 

ellos y de todo legislador del Capi-
tolio. Trump indicó recientemente 
que fue “un día de amor”, y repitió 
que posiblemente indultará a los 
cientos de participantes que han si-
do enjuiciados y encarcelados. Más 
aún, Trump, una vez más (rehúsa 
aceptar el resultado de la última 
elección), se ha negado a compro-
meterse a respetar los resultados 
de estos comicios.

Por lo tanto, expertos advierten 
que el periodo poselectoral, sobre 
todo si el margen de diferencia en-
tre los dos candidatos es tan estre-
cho como por ahora sugieren las 
encuestas, podría ser muy volátil, 
incluyendo expresiones violentas.

Desde hace meses, sectores de 
derecha han nutrido el ambiente 
de violencia política al declarar que 
si no gana Trump se desatará una 
“guerra civil” en Estados Unidos, y 
algunas sectas y agrupaciones de-
rechistas se han estado preparando 
para ello.

Y tienen apoyo entre amplios 
segmentos del universo republica-
no. Una encuesta reciente de PRRI 
registra que casi un tercio de los 
republicanos creen que “patriotas” 
podrían tener que recurrir a la vio-
lencia para “salvar al país”, y uno 
de cada cinco opinan que si Trump 

pierde la elección, debería declarar-
la inválida y hacer “lo que se requie-
ra” para asumir la presidencia.

Aunque expertos debaten si los 
actos de violencia política se han in-
crementado, no incluyen entre sus 
cálculos las amenazas, incluso de 
muerte, contra funcionarios públi-
cos, oficiales electorales, jueces y pe-
riodistas; algo que se ha disparado 
sobre todo contra quienes son per-
cibidos como opositores de Trump y 
de su movimiento. Expertos indican 
que esas amenazas podrían conver-
tirse en acciones rápidamente, ya 
que éste es un país “donde en cual-
quier día, hay miles de personas 
caminando por las calles que están 
abiertamente armadas y apoyan co-
meter violencia política”, comentó 
Galen Wintemute, director del Pro-
grama de Prevención de Violencia 
en la Universidad de California en 
Davis, en entrevista reciente con el 
New York Times.

Hay armas suficientes

Vale recordar que en Estados Uni-
dos se dice que hay suficientes ar-
mas de fuego para armar a toda la 
población de este país; entre 300 y 
400 millones, aunque no hay cifras 
oficiales precisas. (https://www.the-

trace.org/2023/03/guns-america-
data-atf-total/).

La violencia política no sólo se li-
mita al escenario electoral. Desde 
su primera campaña presidencial 
en 2016 hasta la fecha, defensores 
de derechos y libertades civiles han 
advertido que la retórica de Trump 
y sus aliados, incluyendo varios go-
bernadores y legisladores, ha justifi-
cado y nutrido a agrupaciones y mo-
vimientos derechistas y desatado 
acciones de odio por varias partes 
del país contra minorías.

El mensaje antimigrante central 
de la campaña de Trump ha nutri-
do ataques contra inmigrantes al 
promover su mensaje de que son 
invasores que vienen a asesinar, 
violar y robar a estadunidenses –
hasta comer mascotas– y que están 
“envenenando la sangre” de este 
país. 

A la vez, de acuerdo con un nue-
vo informe del Center for Strate-
gic and International Studies, el 
número de ataques y complots 
de terrorismo doméstico contra 
agencias del gobierno, funciona-
rios, políticos electos, candidatos 
y representantes de los partidos 
durante los últimos cinco años es 
casi el triple de ese tipo de inci-
dentes registrados en los últimos 
25 años combinados.

Pero como siempre, Estados 
Unidos repite que hay un enemigo 
externo. Ayer, funcionarios de agen-
cias de inteligencia del gobierno de 
Biden alertaron que Rusia e Irán 
podrían tratar de avivar la violen-
cia durante el periodo electoral 
estadunidense para “debilitar” la 
democracia y minar la confianza en 
el resultado en las urnas, reportó el 
Wall Street Journal. “Algunos ac-
tores externos tienen la capacidad 
para nutrir protestas y emprender 
acciones violentas durante este pe-
riodo”, sostuvo un funcionario de 
inteligencia al presentar esta eva-
luación ante periodistas.

La violencia política puede 
manchar de sangre los 
comicios en EU: analistas

ALERTAN SOBRE EL PERIODO POSELECTORAL

La mayoría de casos reportados vienen de la derecha

Harris y Trump mantienen 
empate, pero se erosiona el 
respaldo a la demócrata
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▲ La demócrata Kamala Harris, 
de campaña en Brookfield, 
Wisconsin. El republicano 
Donald Trump, ayer en Carolina 
del Norte. Fotos Ap



PRENSA LATINA,
AP, AFP Y SPUTNIK
MONTEVIDEO

Uruguay celebra este domingo co-
micios presidenciales y parlamen-
tarios, además de dos plebiscitos, 
uno sobre seguridad social y otro 
sobre allanamientos nocturnos; 
todo esto en un país donde el voto 
es obligatorio.

Los favoritos para la presiden-
cia, según sondeos, son el candi-
dato opositor Yamandú Orsi, del 
Frente Amplio (centroizquierda), 
el oficialista Álvaro Delgado, del 
Partido Nacional (centroderecha) 
y el candidato del Partido Colorado 
(centroderecha), Andrés Ojeda.

Con un acto que convocó a multi-
tudes y alimentó las encuestas que 
ponen en primer lugar al abande-
rado del Frente Amplio, Orsi cerró 
ayer su campaña en el Parque Bat-
lle, en Montevideo.

Orsi, quien fue recibido entre 
cánticos y consignas, prometió en 
su discurso crecimiento y estabi-
lidad económica, además de una 
“verdadera protección social”, con 
impacto en todos los segmentos po-
blacionales, incluidos “los que están 
en situación de calle”.

El ex mandatario José Mujica 
hizo una breve aparición en un ac-
to proselitista el domingo pasado 
en respaldo a Orsi, en medio de su 
convalecencia por cáncer. “Soy un 
anciano que está muy cerca de em-
prender la retirada de la que no se 
vuelve, pero soy feliz porque están 
ustedes, porque cuando mis bra-
zos se vayan habrá miles de brazos 
sustituyendo la lucha”, afirmó, en 
medio de aplausos de sus simpati-
zantes; no pocos lloraron.

Delgado cerró su campaña 
también ayer en la ciudad de Las 
Piedras, en el departamento de 
Canelones, tal como hizo el actual 
presidente, Luis Lacalle Pou, en los 
comicios de 2019. En su discurso 
exhortó a los indecisos a “no dejar 
que otros decidan por ustedes”, y 
aseguró que en esta elección “se 
juega el futuro de Uruguay”.

Ojeda se comparó con el presi-
dente argentino, Javier Milei, pero 
reivindicó el papel del Estado, du-
rante una entrevista con la agencia 
de noticias Afp. “Yo lo pongo mucho 
de ejemplo. Siempre digo que hay 
una política tradicional a la cual le 
llegó su Uber, y el que no se sube 
al se queda en el pasado”, enfatizó.

ALDO ANFOSSI
CORRESPONSAL
SANTIAGO

Aquello de que siempre puede ser 
peor parece aplicarse aquí: el auto-
proclamado gobierno feminista del 
presidente chileno, Gabriel Boric, 
pasa por su peor momento luego 
de que una funcionaria denunció 
judicialmente haber sido abusa-
da sexualmente y violada por su 
superior jerárquico, el ahora ex 
subsecretario del Interior Manuel 
Monsalve, quien estaba a cargo de 
la seguridad pública, una prioridad 
de la ciudadanía.

El caso enredó a nivel personal 
a Boric, porque él recibió una ver-
sión de los hechos directamente de 
Monsalve el martes de la semana 

pasada, pero en vez de destituirlo 
de inmediato, lo mantuvo dos días 
más en el cargo, hasta que el jue-
ves la situación se filtró a la prensa, 
momento en que el ahora ex fun-
cionario renunció.

La situación, que supe ra otros 
pésimos momentos de la admi-
nistración, causa conmoción: la 
figura al frente del combate a la 
delincuencia, el personero más va-
lorado del gobierno por la opinión 
pública, aparece involucrada en un 
delito mayor y, de paso, hecha otra 
palada de tierra a la credibilidad 
de las instituciones –Parlamento, 
Poder Judicial, partidos políticos, 
etcétera–, gravemente debilitada.

A días de unos comicios munici-
pales que el domingo redefinirán la 
correlación de fuerzas políticas, la 
oposición derechista está dándose 

un festín, empatando la situación 
con casos de corrupción y/o escán-
dalos que la perjudican. Las muni-
cipales son la antesala de la elec-
ción legislativa y presidencial de 
2025, y suele anticipar resultados.

Boric se complicó porque es-
tando al tanto del eventual delito 
cometido por su subordinado, evi-
tó informar al Ministerio Público, 
según manda la ley a cualquier 
ciudadano.

Tratando de justificarse, a con-
trapelo de cualquier manual básico 
de comunicación política, el gober-
nante optó por dar explicaciones el 
viernes pasado, aceptando durante 
57 minutos más de 30 preguntas 
de la prensa, a muchas de las cua-
les dijo no tener respuesta, pese a 
que la directora de su equipo de 
comunicaciones le pedía dejar de 

hacerlo, a lo cual Boric se negó, 
contradiciéndola públicamente.

Lejos de resolver dudas y limitar 
daños, la errática comparecencia 
las ahondó porque se especula si 
el mandatario trató de proteger a 
Monsalve, además de que se involu-
cró personalmente y arrastró hasta 
su despacho el caso, dando porme-
nores ajenos a su investidura.

Entre que el martes 15 dio su 
versión a Boric y la renuncia, el 
imputado dispuso de un avión 
policial para viajar hasta la región 
del Biobío, de donde es oriundo, se 
dice que para informar a su familia 
y, la mañana del jueves 17, asistir, 
cuando se destapaba el caso, a una 
comisión legislativa que discutía el 
presupuesto 2025 de la dependen-
cia aún a su cargo.

Los hechos ocurrieron el 22 de 
septiembre en un hotel capitalino 
donde Monsalve solía hospedarse 
y la denuncia ante la fiscalía se hizo 
el 14 de octubre. Según se sabe, so 
pretexto de un reunión de trabajo, 
cenó esa noche con la víctima, de 
32 años, en un restaurante cercano 
y luego, bajo la influencia del alco-
hol, la llevó en un taxi hasta el Ho-
tel Panamericano, en pleno centro 
de Santiago, después de despedir 
a su escolta para quedarse a solas 
con la mujer.

También se confirmó que días 
posteriores, ordenó a la policía re-
tirar los registros de las cámaras 
de seguridad del hotel, grabacio-
nes cuya suerte se desconoce.

Monsalve, que no ha sido impu-
tado aún, contrató como defensora 
a la penalista María Inés Horvitz, 
hasta hace poco miembro del Con-
sejo de Defensa del Estado, quien 
ayer afirmó que “él está confiado 
en su inocencia”.

Militante del Partido Socialista 
–que anteayer le suspendió sus 
derechos–, médico de profesión, 
casado y con dos hijas, se especu-
laba que en noviembre saldría del 
gobierno para competir por una 
senaduría en 2025.

Funcionario de confi anza de Boric, 
acusado de abuso sexual en Chile

SE TRATA DE MANUEL MONSALVE, EX SUBSECRETARIO DEL INTERIOR

Presenta la denuncia una subordinada // El implicado estaba a cargo de la 

seguridad pública // Críticas al mandatario por no destituirlo cuando se enteró

Trump ha logrado obtener un 
nivel inesperado de apoyo no sólo 
entre hombres latinos y afroesta-
dunidenses, en gran parte en torno 
de los temas económicos.

Más aún, una nueva encuesta de 
Arab News/YouGov sugiere que 
Trump está ganando entre árabe-
estadunidenses, indicando los cos-
tos políticos del apoyo a la guerra 
de Israel en Gaza del gobierno de 
Biden y Harris, sobre todo en el es-
tado clave de Michigan (con la po-
blación árabe-estadunidense más 
grande del país), donde la elección 
podría ser determinada por unos 

cuantos miles de votos, reportó Al 
Jazeera.

Otra mala noticia para la candi-
data demócrata, quien es también 
la vicepresidenta en el gobierno de 
Biden, es que una encuesta Gallup 
este mes registró que más de la mi-
tad de los estadunidenses (52 por 
ciento) señalan que ellos y sus fa-
milias están en peores condiciones 
económicamente que hace cuatro 
años –o sea, durante el gobierno 
demócrata en turno– y 39 por cien-
to opinan que están mejor. Ese es 

el nivel más alto de quienes dicen 
que están peor desde 1992, infor-
mó Gallup.

Mientras, Trump fue criticado 
por la hija del fallecido estrella de 
golf profesional Arnold Palmer por 
comentarios en los que se refirió al 
tamaño del pene del golfista; no es 
la primera vez que el ex presidente 
expresó su aparente admiración.

A la vez, sobrevivientes de vio-
lencia sexual y aliados publicaron 
un desplegado de página completa 
en el New York Times el lunes para 

recordar al público que un tribu-
nal declaró a Trump responsable 
de abuso sexual: “es un abusador 
comprobado. No es asunto de opi-
nión; es un hecho”. Concluyen: “No 
aceptaremos esto, exigimos algo 
mejor”. El anuncio está firmado 
por más de 100 personas, entre 
ellas la actriz Viola Davis, la líder 
sindical de trabajadoras domésti-
cas Ai-jen Poo y Cecile Richards, 
ex presidenta de la organización 
de salud para mujeres Planned 
Parenthood, entre otras.

Harris y Trump mantienen empate...

Candidato de 
izquierda es 
favorito para 
la presidencia 
en Uruguay

También se 
votarán dos 
plebiscitos
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▲ Las pandillas han intensificado sus asaltos en 
zonas que aún no controlan, advirtió ayer la jefa de 
la Oficina Integrada de la Organización de Naciones 
Unidas en Haití, tras días de creciente violencia de 

una alianza de grupos delictivos. “La situación en 
el país caribeño ha empeorado”, alertó María 
Isabel Salvador. En la imagen, pobladores que 
abandonan su hogar huyendo del terror. Foto Afp

EMPEORA LA VIOLENCIA DE PANDILLAS EN HAITÍ



Cae operador 
de El Mayito 
en Sinaloa

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Efectivos del Ejército Mexicano y 
personal de la Fiscalía General de la 
República detuvieron en Culiacán, 
Sinaloa, a Edwin Antonio Rubio 
López, El Max o El Oso, uno de los 
operadores del grupo que comanda 
Ismael Zambada Sicairos, El Ma-
yito Flaco, hijo de Ismael El Mayo 
Zambada.

La Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena) confirmó que du-
rante la captura de Rubio López se 
suscitó un enfrentamiento con una 
célula de alrededor de 30 sicarios 
que custodiaban a El Oso, y de los 
cuales fallecieron 19 en la confron-
tación con las autoridades.

Según datos del Registro Nacional 
de Detenciones (RND) de la Secreta-
ría de Seguridad y Protección Ciuda-

dana, Rubio López fue aprehendido 
a las 20:25 horas en la calle Unión 
del ejido El 12, y puesto a disposición 
del Ministerio Público Federal.

Los informes refieren que el suje-
to estaba encargado de operaciones 
del grupo de El Mayo Zambada y 
desde agosto pasado colabora con 
El Mayito Flaco en la recepción de 
cargamentos de droga y trasiego 
de cocaína hacia Estados Unidos 
desde el estado de Baja California, 
uno de los sitios que se encuentran 
en disputa entre los dos bandos del 
cártel de Sinaloa.

El RND detalla que al momento 
del arresto, El Oso, de 35 años, ves-
tía playera y pantalones negros y 
botas; se conoce que hasta la tarde 
de ayer continuaba en las instalacio-
nes de la FGR en Culiacán.

Durante el operativo de captura 
de Rubio López las fuerzas federa-

les aseguraron 22 armas de fuego, 
un fusil Barret calibre 50, cartuchos 
y chalecos antibalas, entre otros ob-
jetos, informó la Sedena.

La zona donde se concretó la cap-
tura fue acordonada y resguarda-
da por las corporaciones federales, 
donde ayer personal de Servicios 
Periciales realizaba las diligencias 
correspondientes y el levantamien-
to de los cuerpos.

En este contexto, el titular de la 
Seguridad Pública estatal, Gerardo 
Mérida, y el secretario general de 
Gobierno, Feliciano Castro, die-
ron a conocer que a partir del 9 
de septiembre –cuando comenzó 
en Culiacán una disputa entre las 

células criminales de Los Chapitos 
y Los Mayitos–, se han implemen-
tado varios operativos de los tres 
niveles de gobierno para inhibir la 
delincuencia.

Uno de ellos es el denominado 
“antibloqueos”, para el cual se han 
instalado puntos de vigilancia en 
las casetas de Costa Rica, Quilá, 
La Cruz de Elota, la de Mármol y el 
túnel El Sinaloense, en la carretera 
Mazatlán-Durango.

Además, hay supervisión en las 
entradas y salidas de la ciudad, es-
pecíficamente en Sanalona, Culia-
cancito; El Trébol, en Costa Rica; en 
Splash Club, así como a la altura de 
El Seminario.

Mérida detalló que elementos de 
seguridad permanecen cerca de es-
cuelas, tianguis, centros comercia-
les y bancarios; además de que la 
Policía Estatal Preventiva resguar-
da los cuatro centros penitenciarios 
de Sinaloa.

▲ En el ejido El 12, sindicatura de 
Sanalona, en Culiacán, Sinaloa, 
las autoridades federales 
detuvieron el lunes a uno de 
los operadores del grupo que 
comanda Ismael Zambada 
Sicairos, El Mayito Flaco, hijo de 
Ismael El Mayo Zambada. 
Foto Cuartoscuro

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La Fiscalía General de la República 
(FGR) no tenía, el pasado 5 de octu-
bre, pruebas concluyentes para que 
se le otorgara la orden de aprehen-
sión en contra de Joaquín Guzmán 
López, hijo de Joaquín El Chapo 
Guzman, por los presuntos delitos 
de secuestro y traición a la patria, y 
las obtuvo 12 días después, señaló el 
juez Alejandro Alberto Díaz Cruz, al 
participar en la llamada conferen-
cia de jueces y magistrados.

Ahora, el Ministerio Público Fe-
deral cuenta con los elementos para 
acudir ante un juez federal con sede 
en Sinaloa, o bien ante un juez con 
sede en inmediaciones de un Cen-
tro Federal de Readaptación Social 
(Cefereso), a fin de que determine 
si existen ya los elementos para so-
licitar el mandamiento judicial, en 
el caso relacionado con el presunto 

secuestro cometido en contra de 
Ismael El Mayo Zambada García, 
quien fue trasladado por Guzmán 
López a Estados Unidos.

“La audiencia se realizó el 5 de 
octubre, para entonces la fiscalía no 
tenía –como se señaló en el comuni-
cado– prueba concluyente pericial 
que estableciera que las muestras 
de sangre encontradas en el lugar 
donde se afirma ocurrieron los he-
chos, pertenecieran al perfil gené-
tico del señor Héctor Cuén.”

De acuerdo con las investiga-
ciones de la FGR, el pasado 26 de 
julio, Héctor Cuén, ex rector de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa, 
fue asesinado en la misma finca que 
se ubica en Culiacán, Sinaloa, donde 
sostenía una reunión con El Mayo 
Zambada y Joaquín Guzmán López.

Díaz Cruz respondió así a las 
afirmaciones de la FGR en las que 
rebate los señalamientos del juzga-
dor respecto a que no quiso librar el 

mandamiento judicial contra Guz-
mán López. El juez dijo durante una 
transmisión vía Internet que “en la 
nota, específicamente señalan que 
las periciales con las que ahora 
cuenta la fiscalía las obtuvo apenas 
el pasado 17 de octubre, es decir, 12 
días después de que solicitaron la 
orden de aprehensión.

“Esto confirma que cuando solici-
taron el mandamiento no disponían 
de estas pruebas y que por lo tanto 
era necesario, como se hizo ver en 
la audiencia, que las investigaciones 
debían continuar para perfeccio-
narlas”. Agregó que “la audiencia 
duró más de 12 horas y efectiva-
mente hubo, digamos, insuficiencia 
probatoria por múltiples causas... 
Incluso la fiscalía expresamente 
afirmó durante su exposición que 
determinados actos de investiga-
ción no los había realizado todavía 
a la fecha en que pidió la orden de 
aprehensión”.

La magistrada Adriana Ortega 
agregó que ahora “la fiscalía... está 
en toda oportunidad de presentar 
evidencia ante juez, y si éste consi-
dera suficiente y fundada la eviden-
cia probatoria”, determinará si libra 
el mandamiento judicial.

En volantes arrojados desde 
avioneta amenazan con 
derrocar a Rocha Moya
DE LA REDACCIÓN

Una avioneta distribuyó ayer vo-
lantes en Culiacán, Sinaloa, pre-
suntamente firmados por el grupo 
delictivo La Mayiza, en los cuales 
éste señala que su intención es de-
rrocar el gobierno de Rubén Ro-
cha Moya, que, asegura, apoya a 
la célula criminal de Los Chapitos. 

En el mensaje solicita a la ciuda-
danía denunciar a través de un nú-
mero telefónico cualquier abuso, 
corrupción, negocios y domicilios 
del mandatario, así como de sus 
hijos y gabinete, “que fungen de 
prestanombres”. 

El secretario de Seguridad es-
tatal, Gerardo Mérida Sánchez, 
afirmó que la dependencia a su 
cargo atendió el reporte de la caí-
da de dichos papeles en colonias 
como Cañadas, Lázaro Cárdenas 
y el bulevar Rotarismo. 

Indicó que se tiene que “anali-
zar a conciencia cuál fue el objeti-
vo” de esto, pero la investigación 
estaría a cargo de la Fiscalía Gene-
ral de la República, la cual tendría 
que buscar bitácoras de aeronaves 
y las pistas de las que salieron.

Sin embargo, el funcionario 
consideró que este tipo de accio-
nes son distractores por parte de 
los delincuentes ante las opera-
ciones emprendidas por los tres 
órdenes de gobierno para comba-
tir la inseguridad en la capital del 
estado y pidió a los sinaloenses no 
hacer caso a especulaciones.

En tanto, en conferencia de 
prensa, el secretario de Gobier-
no de la entidad, Feliciano Castro, 
anunció que él se encargará, junto 
con Mérida Sánchez, de ofrecer 
información precisa y veraz sobre 
los delitos que se cometan en Cu-
liacán y otros puntos del estado.

Lo anterior, dijo, con la finali-
dad de que la población tenga las 
versiones oficiales de lo que suce-
de y “evitar que se multiplique la 
violencia mediática mediante la 
manipulaciones que se hacen en 
redes sociales”.

El 9 de septiembre pasado co-
menzó una confrontación entre 
Los Mayitos (o La Mayiza) y Los 
Chapitos, principales facciones del 
cártel del Sinaloa, que hasta ahora 
ha dejado en Culiacán al menos 
185 homicidios, según autorida-
des estatales.

ABATEN MILITARES A 19 SICARIOS

El Oso participaba en la recepción de 
cargamentos de droga y en el trasiego 
de cocaína, señalan autoridades
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Juez negó a la FGR orden de arresto 
contra Chapito por falta de pruebas
La Fiscalía acreditó los presuntos 
delitos 12 días después de que hizo 
la solicitud, afi rma el togado
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ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL
SAN ANDRÉS LARRÁINZAR, CHIS. 

Al grito de “justicia” y “alto al 
crimen organizado”, más de 3 
mil personas despidieron ayer al 
sacerdote tsotsil Marcelo Pérez Pé-
rez, asesinado a balazos el domin-
go en San Cristóbal de las Casas. 

El cuerpo del presbítero, origi-
nario de San Andrés Larráinzar, 
fue sepultado poco después del 
mediodía en el convento del tem-
plo de San Andrés ante la presen-
cia del obispo emérito de Saltillo, 
Coahuila, Raúl Vera, quien destacó 
el hecho de que la Fiscalía General 
de la República (FGR) haya atraí-
do la investigación del caso.

“Es un hecho muy significativo 
que a las 48 horas de que se co-
metió este crimen, ya lo asumió 
el poder federal para investigarlo. 
Eso es una intervención del cielo 
por los méritos y el amor que tuvo 
un hijo de Dios como el padre Mar-
celo por los pobres, por quienes 
arriesgó su vida”, subrayó. 

El ataúd color madera salió a 
las 9 de la mañana de la casa de los 

padres de Marcelo hacia el altar 
instalado frente al templo de San 
Andrés, donde ya lo esperaba una 
multitud. “Viva el padre Marcelo” 
y “alto al crimen organizado”, gri-
taron los asistentes. “El padre Mar-
celo es un profeta”, expresaron.

Sus familiares levantaron la tapa 
del féretro para quienes quisieran 
ver su rostro a través del cristal. 

Muchos lloraron al despedirse, 
mientras le platicaban. Deposita-
ban 50, 100 o 200 pesos en el ca-
nasto colocado para recibir dona-
ciones. Miguel Pérez, de 74 años, 
padre del párroco, no se despega-
ba del ataúd, con una fotografía de 
su hijo, pegada al pecho.

El encargado de oficiar la misa 
en medio de una leve llovizna fue 
Raúl Vera, quien fungió como obis-
po coadjutor de la diócesis de San 
Cristóbal de 1995 a 1999 y actual-
mente preside el Centro de Dere-
chos Humanos Fray Bartolomé de 
Las Casas (Frayba), que fundó el 
obispo Samuel Ruiz.

“El padre Marcelo se preocupó 
especialmente por los que sufrían 
y por las personas que eran daña-
das en su dignidad en el trato in-
justo de autoridades o de personas 

abusivas”, dijo Vera ante sacerdo-
tes de las diócesis de San Cristóbal, 
Tuxtla Gutiérrez y Tapachula.

“Los cuidaba de la gente abusi-
va, poderosa y que se siente dueña 
de la sociedad y de la tierra y que 
no le importa dañar la vida del pró-
jimo para enriquecerse o adquirir 
mayor poder político. Eso es lo que 
él pagó. Su lucha por la justicia en 
bien de todas y todos los hijos de 
Dios es la consecuencia de su ase-
sinato”, destacó. 

Al finalizar la misa, el ataúd fue 
llevado a la tumba y en medio del 
llanto de familiares y amigos fue 
sepultado. “Que Dios bendiga a los 
que lo mataron”, gritó uno de sus 
hermanos.

Más de 3 mil dan último adiós al 
sacerdote tsotsil Marcelo Pérez

ALONSO URRUTIA 
Y ARTURO SÁNCHEZ

Ante las consideraciones de algu-
nos sectores de que el asesinato del 
sacerdote Marcelo Pérez revela que 
Chiapas se encuentra “al borde de 
la guerra civil”, la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo sostuvo que a 
partir de la información con la que 
cuenta, discrepaba de esas conside-
raciones. Sin embargo, reconoció 
la necesidad de trabajar más para 
evitar que este tipo de episodios se 
repitan.

A pregunta expresa durante la 
conferencia presidencial, la man-
dataria dijo que es preciso reforzar 

las acciones gubernamentales coor-
dinadas a fin de que “no haya des-
plazamientos, y pacificar, y evitar 
extorsiones y delitos que se están 
presentando; para ello estamos 
trabajando con los gobernadores. 
Digo ‘los’ porque es el actual (Ru-
tilio Escandón) y el que va a entrar 
(Eduardo Ramírez)”.

En este contexto, anunció que 
la Fiscalía General de la República 
ejerció su facultad de atracción pa-
ra realizar las investigaciones del 
asesinato del sacerdote, aunque no 
hizo más comentarios al respecto.

–Se ha incrementado la percep-
ción de inseguridad en Tapachula…

–También vamos a trabajar ahí, 
respondió la Presidenta.

Sheinbaum: 
Chiapas no está 
“al borde de la 
guerra civil” 
Se trabaja con “los gobernadores” 
para combatir la violencia, afi rma

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL
SAN ANDRÉS LARRÁINZAR, CHIS.

La Fiscalía General del Estado 
(FGE), informó que detuvo a Édgar 
N como probable autor material del 
homicidio del sacerdote Marcelo 
Pérez Pérez, perpetrado el pasado 
20 de octubre en San Cristóbal de 
Las Casas.

En un comunicado, señaló que 
como resultado “de las investiga-
ciones de criminalística de campo 
y de gabinete, se logró la captura 
del referido imputado como pre-
sunto responsable del homicidio 
del clérigo”.

Especificó que después del asesi-
nato cometido poco antes de las 8 
de la mañana, cuando salía de ofi-
ciar una misa en el barrio de Cuxti-
tali, la FGE “se abocó a realizar las 
investigaciones correspondientes 
para dar con el paradero del o los 
probables responsables.

“Por lo que se practicaron pro-
tocolos y técnicas de investiga-
ción consistentes en rastreos de 
cámaras de seguridad de C5, tra-
bajos del área de inteligencia y de 
investigación de campo, así como 
el desahogo de testigos, logrando 
obtener datos importantes que 
permitieron identificar al presun-
to autor material de este lamen-
table hecho y ejecutar la orden de 
aprensión obsequiada por el juez 
de control”.

 Añadió que “el imputado fue 
puesto a disposición del órgano  ju-
risdiccional, que definirá su situa-
ción jurídica con apego a derecho”.

La institución local añadió que 
“en las próximas horas será la 
Fiscalía General de la República 
(FGR), la que estará conocien-
do del tema al haber atraído la 
investigación”.

Por otra parte, la Secretaría de 
la Defensa Nacional dio a conocer 
que “en el marco del Plan de los 100 
días, el 21 de octubre anterior, 200 
integrantes del Ejército Mexicano 
fueron desplegados en Chiapas con 
el fin de reforzar el actual desplie-
gue operativo que mantiene el per-
sonal militar en esa entidad con la 
finalidad de inhibir las actividades 
de la delincuencia organizada”.

Detiene fi scalía 
estatal al presunto 
autor material del 
asesinato de clérigo

▲ Miles de pobladores de 
Chiapas participaron en el 
sepelio del sacerdote tsotsil 
Marcelo Pérez en el convento 
del templo de San Andrés, 
municipio de San Andrés 
Larráinzar, donde familiares del 
religioso levantaron la tapa del 
féretro para quienes quisieran 
verlo y despedirse. 
Foto Elio Henríquez

Envía el Ejército 
a 200 efectivos 
adicionales

La delegación de la Unión Europea 
en México, junto con las embaja-
das de Suiza y Noruega, conde-
naron el asesinato del sacerdote 
y defensor de derechos humanos 
Marcelo Pérez Pérez.

Las representaciones diplomá-
ticas europeas enfatizaron que 
este homicidio “muestra el grado 
de violencia e intimidación que 
enfrentan muchos defensores de 
los derechos humanos en México 
y constituye una amenaza contra 
los derechos humanos”.

En un comunicado conjunto re-
conocieron el esfuerzo de las auto-
ridades mexicanas para esclarecer 
los recientes casos de homicidios 
de activistas y periodistas, al igual 
que para prevenirlos; sin embargo, 

indicaron que aún es preocupante 
la impunidad de crímenes contra 
estos gremios en años anteriores.

Llamaron para que “se identi-
fique y juzgue a los responsables 
tanto materiales como intelectua-
les de todos estos asesinatos”. 

Misa y protesta en CDMX

En memoria del padre Marcelo 
Pérez Pérez, integrantes de organi-
zaciones populares y de la Coordi-
nadora Nacional de Trabajadores 
de la Educación Sección 22 cele-
braron ayer una misa en avenida 
Paseo de la Reforma casi esquina 
con Bucareli, en la que clamaron 
“verdad y justicia”.

La ceremonia religiosa se llevó a 

cabo mientras el cuerpo del pres-
bítero tsotsil era sepultado en tie-
rras chiapanecas. En la eucaristía, 
los asistentes anunciaron que los 
días 20 de cada mes saldrán a las 
calles a exigir justicia, en tanto no 
se aclare este crimen ni se dé con 
los responsables.

En tanto, diversas organiza-
ciones y colectivos, entre ellos el 
Congreso Nacional Indígena, con-
vocaron a una marcha el próximo 
jueves para exigir justicia por el 
asesinato de Pérez Pérez y “alto a 
la guerra contra las comunidades 
zapatistas”. La movilización saldrá 
del Antimonumento +43 al Zócalo 
capitalino.

Emir Olivares, Jessica Xantomila 
y Jared Laureles

Diplomacia europea condena el crimen 
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RENÉ ALBERTO LÓPEZ
CORRESPONSAL
VILLAHERMOSA, TAB. 

El incendio de al menos seis vehí-
culos particulares, entre ellos un 
camión repartidor de refrescos 
y una tienda Oxxo, en diferentes 
puntos del municipio de Centro y 
sus alrede dores ocasionaron que 
directivos del Instituto Tecnológi-
co de Villahermosa cancelara sus 
actividades la tarde de ayer.

El vocero del gobierno del estado, 
Fernando Vázquez, difundió en un 
comunicado, en su cuenta de X, que 
“las fuerzas estatales y federales 
reforzaron los operativos para dar 
con los responsables de los actos de 
violencia” suscitados ayer.

También exhortó a la ciudadanía 
para que denuncie de manera anó-
nima, en el número de emergencias 
089, cualquier actividad ilícita de-
tectada en sus colonias o comuni-
dades, y que contribuya a detener a 
los generadores de violencia.

De igual forma, se dio a conocer 

que desconocidos también arroja-
ron ponchallantas en la periferia de 
la ciudad, a la altura de las oficinas 
administrativas de Pemex. Un gran 
número de automóviles sufrió ave-
rías en sus neumáticos debido a los 
artefactos que fueron esparcidos en 
la carretera Villahermosa-Nacajuca. 

Las quemas de vehículos se susci-
taron en varios lugares de la capital 
del estado y zona conurbada: dos 
en la población Luis Gil Pérez, dos 
unidades de transporte público en la 
comunidad Lomitas Nacajuca y dos 
en la ranchería Río Tinto, entre ellos 
un camión repartidor de refrescos.

Asimismo, los delincuentes pren-
dieron fuego a un Oxxo en la colonia 
La Manga, al otro lado del río Gri-
jalva, el cual bordea Villahermosa.

Aunque el gobierno del estado 
desplegó un número importante 
de elementos en la capital del es-
tado, ciudadanos denunciaron en 
redes sociales diversos incidentes, 
como el incendio de una tienda de 
abarrotes en la colonia Asunción 
Castellanos. Al momento no había 
pérdidas humanas que lamentar.

Crece violencia en Tabasco; 
queman vehículos y tienda

IVÁN SÁNCHEZ Y RENÉ A. LÓPEZ
CORRESPONSALES

Más de 71 comunidades del estado 
de Veracruz se encuentran incomu-
nicadas en al menos 60 municipios 
de la entidad debido a las inunda-
ciones que provocaron la tormen-
ta tropical Nadine y el frente frío 4, 
así como deslizamientos de tierra y 
daños en carreteras, informó la se-
cretaria de Protección Civil estatal, 
Guadalupe Osorno; dos personas 
murieron a causa del temporal en 
Catemaco y Tequila. 

Una de las demarcaciones más 
afectadas es José Azueta, donde 
el río Tesechoacán se desbordó y 
anegó las comunidades El Maguey 
y El Veracrucito, las cuales fueron 
evacuadas. 

Los mayores daños y las localida-
des con más comunidades aisladas 
se concentran en el sur del estado: 
Coatzacoalcos, Cosoleacaque, Ca-
temaco, Las Choapas, Lerdo de 
Tejada, Texistepec, Playa Vicente, 
Tres Valles, Tequila, Jesús Carran-

za, Minatitlán y Santiago Tuxtla.
En el municipio de Catemaco se 

localizó el cadáver de Rodrigo Ro-
dríguez, joven que fue arrastrado 
por la corriente de un arroyo el pa-
sado 20 de octubre.

Mientras, en Tequila, en el centro 
del estado, un cerro se desgajó y se-
pultó a una persona que fue rescata-
da con vida y llevada a un hospital, 
donde más tarde pereció; con estas 
muertes suman tres los fallecimien-
tos relacionados directamente con 
el paso de los meteoros. 

En el puerto de Veracruz se halló 
el cuerpo de un hombre en una la-
guna que se desbordó debido a las 
lluvias, pero al momento se desco-
noce el motivo exacto de su muerte. 

Las autoridades reportaron tam-
bién que los aguaceros perjudica-
ron en Coatzacoalcos un total de 3 
mil 486 viviendas, mientras en San 
Juan Evangelista y Playa Vicente se 
comenzaron a repartir apoyos y a 
atender a poblados afectados por 
ríos crecidos. 

En Texistepec se llevaron a cabo 
evacuaciones preventivas en loca-

lidades donde se prevé que el río 
Coatzacoalcos rebase su nivel.

En la ciudad y el puerto de Vera-
cruz, las inundaciones obligaron a 
habitantes de la colonia Formando 
Hogar a salir de sus viviendas y pa-
sar la noche del lunes bajo un puen-
te vehicular. Ayer, los damnificados 
bloquearon el puente Allende, para 
exigir al gobierno que los apoye pa-
ra sacar el agua de sus hogares. 

Una de las demarcaciones con 
más comunidades dañadas es Je-
sús Carranza, donde se usaron lan-
chas para transportar a personas a 
albergues. En algunos pueblos se 
desgajaron cerros que sepultaron 
casas, como ocurrió en El Sauce.

La zona centro de Veracruz pade-
ció estragos, principalmente en mu-
nicipios de la Sierra de Zongolica 
como Los Reyes; ahí debió cerrarse 
el paso sobre la carretera federal a 
Orizaba.

Desalojos en Tabasco

En la entidad vecina, Tabasco, las 
crecientes de los ríos Tulijá y Sierra, 
en los municipios de Macuspana y 
Jalapa, respectivamente, anegaron 
comunidades de esas regiones se-
rranas, por lo que elementos del 
Ejército desalojaron a algunas fa-
milias y las trasladaron a lugares se-
guros en las cabeceras municipales.

Además, las corrientes del río 
Sierra alcanzaron sembradíos de 
la población Torno Largo, en la 
tercera sección del municipio de 
Centro, cuya cabecera es Villaher-
mosa. Lugareños dijeron que las 
inundaciones perjudicaron sobre 
todo cultivos de maíz y potreros.

Lluvias dejan dos 
muertos y daños 
en 71 localidades 
de Veracruz
Deslizamientos de tierra y estragos en 
carreteras en al menos 60 municipios

EFECTOS DE NADINE Y FRENTE FRÍO 4

▲ El río Tesechoacán, municipio 
de José Azueta, Veracruz, 
se desbordó y anegó dos 
comunidades luego de las 
intensas lluvias ocasionadas por 
el paso de la tormenta tropical 
Nadine y el frente frío 4. 
Foto La Jornada

ENTREGA RUTILIO ESCANDÓN PRÓTESIS, ÓRTESIS Y LENTES

▲ Al encabezar la entrega de prótesis, órtesis y 
lentes de vista cansada 2024, el gobernador 
Rutilio Escandón Cadenas destacó que en esta 
administración el Sistema DIF Chiapas se 
recuperó para cumplir su objetivo primordial, que 
es brindar atención a quienes más lo necesitan, 
“como las personas con discapacidad que hoy 
reciben apoyos” para tener una mayor inclusión 

social. “Esto es un gran beneficio para el estado 
porque no les estamos haciendo ningún favor, 
ustedes son quienes están contribuyendo, pues a 
través de estos auxiliares que brinda el DIF 
Chiapas, pueden realizar bien su trabajo y 
responsabilidades, y con ello están ayudando a 
su familia y a la sociedad”, señaló.

De la Redacción
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Pese a la oposición de vecinos de 
la alcaldía Miguel Hidalgo y de 
organizaciones ambientalistas, la 
bancada del Partido Acción Nacio-
nal en el Congreso de la Ciudad de 
México solicitó formalmente a la 
mesa directiva “dar trámite a los 
resolutivos” de la sentencia judi-
cial que ordena modificar el uso 
de suelo de un predio en el Bosque 
de Chapultepec para construir un 
desarrollo inmobiliario.

Lo anterior generó la indigna-
ción de Morena y sus aliados, so-
bre todo cuando el líder panista, 
Andrés Atayde, dijo que las resolu-
ciones se acatan. “Sí, pero también 
se combaten legalmente. Sólo al-
guien tan hipócrita dice eso”, atajó 
Valentina Batres en un debate que 
duró más de una hora.

Ayer, en sesión ordinaria del 
pleno, la presidenta de la mesa 
directiva, Martha Ávila, informó 
de la recepción del documento 
con la firma de los integrantes de 
la bancada panista, en el que “El 
Grupo Parlamentario solicitamos 
dar trámite a los resolutivos de la 
sentencia previamente referida, 
de conformidad con los procesos 
administrativos y parlamentarios 
señalados en la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexi-
canos, (…), así como en toda la 
normativa aplicable para evitar el 
verificativo de un posible desacato 
a dicha resolución”.

En su participación, el panista 
Ricardo Rubio sostuvo que “esta-
mos a favor de las áreas natura-
les”, aunque también, declaró, “es 
clarísimo que el Poder Judicial es 
el poder de poderes”, pues en “su 
naturaleza regula al Ejecutivo y al 
Legislativo, y a sí mismo.

“No nos extraña que nosotros 
pidamos que se cumpla con la ley, 

nos dicen incongruentes, pero es 
más incongruente que aquí pro-
testaron guardar la Constitución 
y las leyes que de ella emanen, y 
vengan aquí descaradamente a 
decir que quieren desacatar una 
sentencia que los puede poner de 
patitas en la calle; esa sentencia 
lo que puede hacer es disolver 
este Congreso por desacato, y 
nosotros no vamos a permitir 
que se incumpla con el Estado 
democrático de derecho.

“Nosotros no tendríamos que 
ser separados de nuestro cargo, a 

diferencia de ustedes, por ser des-
acatadores por no hacerle caso a 
una sentencia”.

La coordinadora de Morena, 
Xóchitl Bravo, rechazó esa pos-
tura al asegurar que “no le teme-
mos al Poder Judicial”, y recalcó 
que se agotarán todos los medios 
jurídicos para evitar el cambio de 
uso de suelo del predio de Montes 
Apalaches 525.

Asimismo, lamentó la postura de 
la bancada del PAN al no estar de 
lado de la ciudadanía en la defensa 
del Bosque de Chapultepec. En ese 

sentido se expresaron los líderes 
del Verde Ecologista, Jesús Sesma, 
y del PT, Ernesto Villarreal, quienes 
aseguraron que no les tiembla la 
mano ni serán sometidos al Poder 
Judicial.

LAURA GÓMEZ FLORES

Agentes de investigación de la 
Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México detuvieron en ca-
lles del Centro Histórico a Ricardo 
Márquez Blas, funcionario de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) y ex colaborador de 
Genaro García Luna, ex secretario 
de Seguridad Pública federal, por 
el presunto delito de abuso sexual 

agravado cometido el 12 de agosto 
pasado.

De acuerdo con la  indagatoria 
integrada por la Fiscalía de Investi-
gación de Delitos Sexuales, Ricardo 
N, quien era superior jerárquico 
de la víctima, al parecer le realizó 
tocamientos catalogados como abu-
so sexual en su centro de trabajo (la 
SCJN), ubicado en la colonia Cen-
tro, alcaldía Cuauhtémoc.

Al respecto, en una tarjeta infor-
mativa, la Suprema Corte aseguró 

que Márquez Blas, adscrito a la 
Coordinación de Fortalecimiento 
Institucional, era investigado por 
una denuncia interna por la Uni-
dad General de Investigación de 
Responsabilidades Administrativas.

Señaló que todas las medidas 
cautelares que determinó esta uni-
dad se acataron desde el primer 
minuto que las ordenó. “El alto 
tribunal refrenda su compromiso 
con la defensa de los derechos de las 
mujeres y en contra de la violencia 
de género, así como con el principio 
de presunción de inocencia”, indicó.

Los agentes de la Fiscalía Gene-
ral de Justicia de la Ciudad de Méxi-
co ejecutaron la orden de aprehen-

sión en contra del funcionario y lo 
trasladaron al Reclusorio Preventi-
vo Varonil Oriente, donde quedó a 
disposición del juez que lo requirió.

La ministra presidenta, Norma 
Piña Hernández, hizo un ajuste a 
la estructura orgánica de la SCJN y 
creó el puesto que ocupa Márquez 
Blas, quien fue el titular del Centro 
Nacional de Información del Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública en 
el gobierno del presidente Felipe 
Calderón.

El ex colaborador de García Luna 
se encarga de la logística y apoyo 
operativo de la ministra presidenta, 
supervisa el apoyo en el desarrollo 

de funciones de las y los ministros, y 
dirige las acciones en materia de se-
guridad de las personas y de los bie-
nes muebles e inmuebles del acervo 
artístico e histórico de la SCJN.

Además, coordina los programas 
de protección civil, teniendo a su 
cargo tres direcciones”: Logística y 
Protocolo, Gestión Administrativa 
y Seguridad.

También fue titular de la Unidad 
de Información para la Seguri-
dad Pública durante la gestión del 
presidente Enrique Peña Nieto, 
responsable de la Base de Datos 
Criminalística Plataforma México, 
que buscaba agilizar las labores de 
investigación sobre seguridad.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y ALONSO URRUTIA

El gobierno federal protegerá el 
Bosque de Chapultepec contra 
cambios de uso de suelo, al igual 
que todas las áreas naturales prote-
gidas del país, afirmó la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

En su conferencia de prensa 
en Palacio Nacional, la titular del 
Ejecutivo federal respondió pre-
guntas sobre una resolución del 
juzgado cuarto de distrito en ma-
teria administrativa que ordenó 
al Congreso local modificar el uso 
de suelo de un predio de la calle 
Montes Apalaches número 525 
para permitir la construcción de 
un desarrollo inmobiliario.

“Al Bosque de Chapultepec lo 
vamos a defender como a todas 
las áreas protegidas”, aseguró la 
mandataria, quien señaló que si 
bien el cuidado de este parque ur-
bano es competencia de las autori-
dades de la Ciudad de México, su 
gobierno está dispuesto a brindar 
el apoyo que requiera la jefa de Go-
bierno, Clara Brugada.

Motivo de mi trabajo

“No va a haber cambio de uso de 
suelo de zonas naturales, y particu-
larmente de áreas naturales prote-
gidas, a uso de desarrollo urbano”, 
advirtió.

“El Bosque de Chapultepec ha 
sido motivo de mi trabajo en el 
sector público desde que fui titular 
de Medio Ambiente en la Ciudad 
de México”, aseguró la Presidenta, 
quien agregó que su administración 
va a proteger y a seguir ampliando 
las áreas protegidas.

Sheinbaum: se 
defenderá a 
Chapultepec 
de proyectos 
inmobiliarios

Indigna en el Congreso solicitud panista de 
permitir megatorre en Montes Apalaches 525

Formaliza petición a la mesa directiva para que dé 
trámite a sentencia de modifi car el uso de suelo // 
No tememos al Poder Judicial, señala Xóchitl Bravo

Era investigado por una denuncia 
interna, señala el máximo tribunal

Detienen por abuso sexual a funcionario 
de la SCJN y ex colaborador de García Luna

LA ACCIÓN SE EJECUTÓ EN EL CENTRO HISTÓRICO

▲ El predio de Montes 
Apalaches 525, en el Bosque 
de Chapultepec, ha estado 
en disputa por más de 30 
años y se planea construir un 
megadesarrollo inmobiliario. 
Foto María Meléndrez Parada
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ALEJANDRO CRUZ FLORES

El Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico puso en marcha la campaña 
invernal de vacunación contra la in-
fluenza y el covid, en la que se prevé 
aplicar 3 millones 370 mil dosis a la 
población de mayor vulnerabilidad. 

En ese acto, encabezado por la 
jefa de Gobierno, Clara Brugada 
Molina, se explicó que para la se-
gunda enfermedad se cuenta con 
870 mil vacunas Sputnik y Abdalá, 
así como 2 millones 500 mil para 
la influenza, para adultos mayores, 
niños menores de cinco años y per-
sonas con comorbilidades. 

Para tal efecto, explicó, habrá 3 
mil 345 puntos de vacunación, en-
tre hospitales de los institutos Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS), de 
Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado (Issste), 
centros de salud y la red hospitala-
ria locales, que hoy forman parte 
del sistema IMSS Bienestar, donde 
se aplicará el biológico a mujeres 
embarazadas, además de las uni-
dades móviles del programa Salud 
en tu Casa. 

La funcionaria, a quien duran-
te ese acto le aplicaron las dos 
vacunas, destacó que la campaña 
concluirá el 28 de marzo y será de 
manera gratuita.

Destacó la importancia de la va-
cunación, tras señalar que además 
de proteger la salud, se disminuye 
la cadena de contagios y se evitan 
casos graves o decesos. 

Los puntos de vacunación, así 

como los horarios, pueden con-
sultarse en la página de Internet 
https://www.salud.cdmx.gob.mx/
unidades-medicas/centros-de-
salud/campaña-de-vacunacion-
invernal-2024-2025.

Ayer, en el contexto del programa 
Zócalo de gobierno ciudadano, por 
única ocasión se instaló en la Plaza 
de la Constitución un puesto en el 
que se aplicaron vacunas a quienes 
la solicitaron. 

En cuanto a las audiencias, se in-
formó que ayer se recibieron 600 
solicitudes ciudadanas. Brugada 
Molina atendió peticiones relacio-
nadas con temas como acceso a la 
justicia, trámites relacionados con 
la Secretaría de Movilidad, así como 
de vivienda. 

En esta ocasión se entregaron 
fichas a las personas que se acer-
caron a pedir audiencias, algunas 
de ellas aseguraron que llegaron 
desde las cuatro de la madrugada 
para alcanzar turno. 

Entre las dependencias con más 
demandas estuvo la Secretaría de 
Vivienda, cuyo titular, Inti Muñoz 
Santini, señaló que entre las princi-
pales solicitudes que se han recibido 
son de apoyo por el encarecimiento 
de las rentas o temor de que no les 
renueven el contrato, por lo que se 
les otorgará asesoría jurídica. 

El funcionario señaló que se dará 
un seguimiento muy puntual para 
que se respete la reforma que es-
tablece un control al aumento del 
alquiler de vivienda. 

Asimismo, buena parte de las 
personas que acuden a las au-
diencias piden que se les incluya 
en proyectos de vivienda o en el 
programa de mejoramiento. 

SANDRA HERNÁ NDEZ GARCÍ A

El presidente del Consejo Judi-
cial Ciudadano, Jorge Nader Kuri, 
reveló  que Alma Elena Sarayth de 
Leó n Cardona y Rafael Chong Flo-
res declinaron ser ratificados como 
fiscales electoral y anticorrupció n, 
respectivamente.

Ante dicha decisió n, este 
mié rcoles será n lanzadas tres 
convocatorias para elegir al fiscal 
general de Justicia –que suma 10 
meses al mando de un encarga-
do de despacho–, así  como los de 
las fiscalí as Especializada para la 
Atenció n de Delitos Electorales y 
Anticorrupció n.

Ayer, Nader Kuri, así  como algu-
nos integrantes del Consejo Judicial 
Ciudadano, tuvieron una reunió n 
con los integrantes del Junta de 
Coordinació n Polí tica del Congreso 
local, en la que prometieron trans-
parencia y má xima publicidad en la 

conformación de la terna que será  
enviada a la Jefatura de Gobierno 
para definir al titular de la FGJ.

Asimismo, ofreció́ que el voto 
será  abierto a fin de que cada con-
sejero manifieste las razones de su 
sufragio.

Los integrantes del consejo in-
dicaron que se trata de un proceso 
diferente al pasado, que era una 
ratificació n, pues ahora se trata 
de la elecció n de tres nuevos perfi-
les. “Buscamos un perfil té cnico”, 
indicaron. Asimismo, destacaron 
que todos los aspirantes será n 
sometidos a exá menes de control 
de confianza y certificació n que 
será n aplicados por la Guardia 
Nacional.

Al respecto, la coordinadora de la 
bancada de Morena, Xó chitl Bravo, 
dijo que la procuració n de justicia 
tiene que ser equitativa, igualitaria 
y transformadora, por lo que llamó  
al consejo a “ciudadanizar” el pro-
cedimiento de los fiscales.

DE LA REDACCIÓN

Con las lluvias generadas durante 
la actual temporada ciclónica, las 
presas del Sistema Cutzamala con-
tinúan en recuperación, al recibir 
de junio a la fecha 245.31 millones 
de metros cúbicos de agua, por 
lo que la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) confirmó que se 
aumentó a 2 metros cúbicos por 
segundo el abasto que se envía al 
valle de México.

Citlalli Elizabeth Peraza 
Camacho, del Organismo de 
Cuenca Aguas del Valle de Méxi-
co, en conferencia de prensa re-

saltó durante la sesión del Comité 
Técnico de Operación de Obras 
Hidráulicas que el adecuado 
manejo hidrológico y las lluvias 
recientes permitieron alcanzar 
un total de 516.25 milímetros 
cúbicos, lo que significa que se 
siguen cumpliendo las proyec-
ciones realizadas por la Conagua.

“Con este incremento se man-
tiene la tendencia de recupera-
ción en el almacenamiento, que 
ya supera los niveles registrados 
en 2023 en estas fechas, y que se 
espera que se mantengan al alza.”

Detalló que el incremento 
en el nivel promedio de las tres 
presas de almacenamiento del 
Cutzamala (El Bosque, Valle de 
Bravo y Villa Victoria), que sumi-
nistra 25 por ciento del consumo 
del valle de México, en las dos se-
manas más recientes fue de 3.1 
puntos porcentuales, debido a 
que pasó de 62.9 por ciento a 66 

por ciento del 7 al 21 de octubre.
Apuntó que para favorecer la 

recuperación de los niveles de la 
presa Valle de Bravo se mantiene 
la política de no realizar extraccio-
nes en este embalse e inyectarle 
agua, ya que en la actualidad se le 
ingresan 9.16 metros cúbicos por 
segundo.

Sobre los almacenamientos por 
presa, puntualizó que El Bosque se 
mantiene en 88.6 por ciento, se-
gún lo informado el pasado día 7, 
debido a que de ahí se extrae una 
parte de lo que se ingresa a Valle 
de Bravo, presa que subió de 52.6 
a 58.1 por ciento, y Villa Victoria, 
que pasó de 56.6 a 58.1 por ciento.

Sobre la laguna de Zumpango, 
refirió que a partir del buen mane-
jo hídrico de este vaso regulador, 
que incluye la apertura controlada 
de las compuertas, se ha logrado 
alcanzar los máximos niveles de 
los años recientes.

Es resultado del 
adecuado manejo 
hidrológico y por las 
lluvias: Citlalli Peraza

Lanza hoy Consejo Judicial 
la convocatoria para elegir 
a titulares de tres fi scalías

Aumenta Conagua abasto al valle de 
México tras la recuperación de las 
tres presas del Sistema Cutzamala 

En marcha, la campaña invernal de 
vacunación contra infl uenza y covid
Se aplicarán 3 millones 370 mil dosis a la población vulnerable: gobierno

 Autoridades del Gobierno de la 
Ciudad de México encabezaron el 
inicio de la jornada de vacunación 
contra la influenza y el covid para 
la temporada invernal 2024-
2025 en el Zócalo capitalino. Foto 
Roberto García Ortiz
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JOSEFINA QUINTERO MORALES

Taxistas de cromática rosa con 
blanco atacaron y dispararon con-
tra el conductor de una camione-
ta en Camino Viejo a San Pedro 
Mártir, en la alcaldía de Tlalpan. 
El hombre de 21  años, quien via-
jaba con su esposa embarazada, 
recibió dos impactos de bala, por 
lo que tuvo que ser trasladado al 
hospital. 

Algunas versiones de los hechos 
señalan que la víctima tuvo una di-
ferencia de tránsito con uno de los 
taxistas, quien pidió apoyo a sus 
compañeros. En poco minutos, 
más de una docena de conduc-
tores acorralaron al chofer de la 
camioneta, que intentó seguir su 
camino, pero le fue impedido. 

De varias unidades bajaron 

más de 12 hombres corpulentos 
y empezaron a golpear la camio-
neta, reventaron los vidrios, pero 
el joven que iba acompañado de 
su esposa no se detuvo e intentó 
seguir la marcha. 

En ese momento se escucharon 
las detonaciones y los choferes del 
transporte concesionado corrie-
ron a sus unidades para huir del 
cruce Camino Viejo a San Pedro 
Mártir y Circuito de la Comunidad 
San Pedro Mártir, donde quedó la 
unidad con el hombre herido. 

De la camioneta bajó una joven 
embarazada que a gritos pedía que 
auxiliaran a su esposo, pero los ta-
xistas ya habían huido. Lo hechos 
quedaron grabados en las cámaras 
del circuito de seguridad de la Ciu-
dad de México y se difundieron por 
medio de redes sociales. 

Paramédicos del Escuadrón 

de Rescate y Urgencias Médicas 
trasladaron al herido a un hospital 
con el diagnóstico de dos heridas 
de proyectil de arma de fuego en 
la costilla izquierda.

La Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana de la Ciudad de México in-
formó que en una acción conjunta 
con los operadores del Centro de 
Comando y Control (C2) Sur, de-
tuvieron en Viaducto Tlalpan al 
taxista que disparó al joven de la 
camioneta, en el momento que 
intentaba huir en un automóvil 
color vino.  

Sobre los demás agresores, que 
también quedaron grabados en las 
imágenes, no se dio ninguna infor-
mación. El detenido, de 36 años, 
fue presentado ante el agente del 
Ministerio Público correspondien-
te, quien determinará su situación 
jurídica.

JOSEFINA QUINTERO MORALES

El último de los involucrados en la 
muerte de Juan Martín Larrauri 
Hernández, quien fue ejecutado 
en febrero pasado en Anillo Peri-
férico Sur, a la altura de la plaza 
comercial Artz, fue detenido en la 
alcaldía Tláhuac. 

Larrauri Hernández conducía 
un vehículo de alta gama cuando 
recibió varios disparos de arma de 
fuego, lo que provocó que cayera 
a una obra en construcción, en la 
colonia Fuentes del Pedregal. 

El secretario de Seguridad Ciu-
dadana de la Ciudad de México, 

Pablo Vázquez, dio a conocer 
que la detención se realizó en la 
colonia Barrio La Conchita, de 
la alcaldía de Tláhuac, luego de 
meses de investigación. 

Juan Martín, de 58 años, es-
tuvo relacionado con el robo de 
vehículos de alta gama. Tras su 
asesinato, la SSC realizó diversos 
trabajos de investigación, así co-
mo el análisis de las cámaras de 
videovigilancia en la zona para 
dar con los responsables.

El 23 de mayo pasado, en la 
colonia Del Gas, de la alcaldía 
Azcapotzalco, fueron detenidos 
Sebastián y Edgar René, presuntos 
actor intelectual y material del ho-

micidio, respectivamente, quienes 
fueron trasladados al reclusorio. 

Tras el seguimiento de la inves-
tigación se pudo identificar a un 
tercer sujeto que, al parecer, par-
ticipó en los hechos, por lo cual se 
montó vigilancia y se realizaron 
recorridos de reconocimiento en 
las alcaldías Iztapalapa y Tláhuac. 

Tras obtener datos de prueba, 
se solicitó al juez de control la or-
den de aprehensión por el delito 
de homicidio calificado, la cual fue 
concedida y ejecutada el 21 de oc-
tubre en un domicilio ubicado en 
la colonia Barrio La Conchita, en la 
alcaldía Tláhuac, contra el sujeto 
de 28 años.

JOSEFINA QUINTERO MORALES

Un aparatoso choque en el que se 
vieron involucrados 10 vehículos 
ocurrió ayer a la altura del kiló-
metro 22 de la carretera México-
Puebla, con saldo de 11 personas 
lesionadas, tres de las cuales, por 
la gravedad de las lesiones, requi-
rieron ser trasladadas al hospital. 

La circulación con destino al es-
tado de Puebla se detuvo por varias 
horas ante los daños que causó un 
tráiler del servicio de limpia del Go-
bierno de la Ciudad de México que 
se quedó sin frenos. 

La pesada unidad embistió a un 
camión de pasajeros, varios vehí-
culos que encontró a su paso y se 
detuvo al impactarse contra dos 
autos particulares y otro tráiler. 

El accidente ocurrió en el tramo 
de la colonia San Francisco Apolo-
calco, en la alcaldía Iztapalapa. El 
conductor de la unidad cargada de 
desechos estaba a punto de dejar 
la ciudad cuando se percató de una 
falla en el sistema de frenado. 

Algunos automovilistas notaron 
que el tráiler excedía su velocidad y 
se hicieron a un lado; sin embargo, 
el conductor, al darse cuenta de que 
los frenos no le respondían, se puso 

nervioso, primero golpeó a dos ve-
hículos y enseguida embistió a un 
camión de pasajeros. 

Más adelante se encontró con 
dos automóviles más a los que saco 
del carril, le pegó a una camioneta 
y posteriormente arrastró a otros 
dos vehículos particulares, los cua-
les se estrellaron contra otro tráiler, 
y fue cuando la pesada unidad logró 
detenerse.

Tras el aparatoso accidente, algu-
nos automovilistas bajaron de sus 
autos e intentaron auxiliar a las 
personas lesionadas y tranquilizar a 
los pasajeros del camión, hasta que 
llegaron policías de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana de la Ciudad 
de México y coordinaron los servi-
cios de emergencia. 

Personal de la Subsecretaría de 
Control de Tránsito acordonó la 
zona y detuvo la circulación vehi-
cular, lo que generó largas filas de 
vehículos en espera de poder avan-
zar, mientras un helicóptero del 
agrupamiento Cóndores sobrevoló 
el punto del accidente y mantuvo 
vigilancia aérea. 

Paramédicos del Escuadrón de 
Rescate y Urgencias Médicas, de 
la Cruz Roja Mexicana y de Pro-
tección Civil atendieron a cinco 
mujeres y seis hombres, a quienes 
diagnosticaron lesiones diversas, 
tres personas fueron trasladadas 
al hospital por vía terrestre.

Ante la gravedad de los hechos, 
policías capitalinos detuvieron 
al chofer del tráiler que se que-
dó sin frenos y lo trasladaron al 
Ministerio Público de la alcaldía 
Iztapalapa, donde se realizará el 
deslinde de responsabilidades tras 
los daños ocasionados a los vehí-
culos y las lesiones a las personas 
afectadas.

▲ Al menos 11 personas heridas y 10 vehículos 
dañados fue el saldo del choque de un tráiler del 
servicio de limpia de la CDMX que se quedó sin 

frenos en la carretera México-Puebla. El hecho 
obligó al cierre de la circulación por varias horas. 
Foto Alfredo Domínguez

▲ Un tráiler derribó varios postes con cableado de energía eléctrica y 
de comunicaciones en la plaza Río de Janeiro, en la colonia Roma. No 
se reportaron personas heridas. Foto Alfredo Domínguez

NEGLIGENCIA E IMPERICIA

Taxistas agreden a balazos a joven 
que iba con su esposa embarazada

Detienen al último de tres implicados en el 
asesinato de un hombre en Anillo Periférico 

Aparatoso choque 
en la México–Puebla 
deja 11 lesionados; 
fallan frenos a tráiler

Trasladan a tres 
al hospital // El 
conductor de la 
pesada unidad 
fue detenido // 
Llevaba basura
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La separación del Guadalajara y 
el estratega argentino Fernando 
Gago ha sido fructífera para el con-
junto rojiblanco. Los dirigidos por 
el técnico interino Arturo Ortega 
se mantienen en la pelea por recu-
perar lugares rumbo a la liguilla, 
tras imponerse 3-2 al Necaxa en el 
estadio Akron y sumar su segundo 
triunfo consecutivo desde la salida 
del albiceleste.

Un gol de Tomás Badaloni puso 
en desventaja a los cinco minutos a 
los locales, quienes durante el pri-

mer tiempo no consiguieron crear 
las mejores oportunidades para 
meterse en el encuentro. En la se-
gunda mitad, el panorama cambió 
y el mexicano-estadunidense Cade 
Cowell marcó al 50, tras un pase de 
Mateo Chávez, para meterse en el 
partido.

Las virtudes técnicas de los futbo-
listas rojiblancos relucieron durante 
los últimos 45 minutos, pues en el 
55, un remate de inglesa del delan-

tero Ricardo Marín sumó el segundo 
del Guadalajara para darle la vuelta 
al marcador. Minutos después, un 
fuerte disparo de Víctor Guzmán 
sentenció el encuentro.

Con este resultado, las Chivas se 

encuentran en la séptima posición 
del certamen con 21 unidades, mien-
tras el Necaxa se rezaga en el lugar 
11 con 13 puntos.

En otros duelos, el Toluca goleó 
5-0 al Puebla y se colocó en el segun-
do lugar del torneo con 28 unidades, 
mientras los Tigres cayeron 2-0 ante 
el Mazatlán y permanecen en el ter-
cer sitio. El Pachuca igualó 1-1 con 
Santos en un enfrentamiento donde 
ambos equipos se mantienen en la 
pelea para evitar las últimas posicio-
nes del campeonato.

Chivas se olvida de Gago y 
suma su segunda victoria
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--- EDICTO ---
EN LOS AUTOS DEL JUICIO EJECUTIVO MERCAN-
TIL PROMOVIDO POR MAPFRE FIANZAS S.A. EN 
CONTRA DE GRIMALDI CARPIO ALFREDO Y GARCIA 
SANCHEZ MARIA ISABEL, EXPEDIENTE NÚMERO 
518/2019, LA C. JUEZ INTERINA TRIGÉSIMO CUAR-
TO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO MARÍA 
ESTHER OSNAYA HUERTA, DICTO AUTO DE FECHA 
CUATRO JULIO DEL DOS MIL VEINTICUATRO.
Ciudad de México, a veinticuatro de septiembre del dos 
mil veinticuatro.

diligencia de requerimiento y embargo ordenada por 
edictos, en términos de lo ordenado en autos del dos 
de octubre y noviembre ambos del dos mil veintitrés; 
señalándose las DIEZ HORAS DEL DÍA VEINTICINCO 
DE OCTUBRE DEL DOS MIL VEINTICUATRO… para 

del dos de octubre y ocho de noviembre ambos del dos 
mil veintitrés y presente proveído...- NOTIFÍQUESE.- Lo 

-
lo 111 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad 
de México, la C. Juez Interina Trigésimo Cuarto de lo 
Civil de proceso escrito de la Ciudad de México LICEN-
CIADA MARÍA ESTHER OSNAYA HUERTA, quien actúa 
con la C. Secretaria de Acuerdos MAESTRA ANALLELY 
GUERRERO  LÓPEZ, quien autoriza y da fe.- DOY FE”.
“Ciudad de México, ocho de noviembre de dos mil vein-
titrés.
A sus autos el escrito de cuenta de la parte actora, por 
conducto de su apoderado… se precisala sentencia de-

donde por error se asentó en todo el cuerpo de dicho 
fallo que, el nombre de la parte actora es: MAPFE FIAN-
ZAS, S.A., debiendo ser lo correcto MAPFRE FIANZAS, 
S.A. … precisión que se realiza para los efectos legales 

la JUEZ INTERINA TRIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL 
DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, 
Licenciada María Esther Osnaya Huerta, quien actúa 
con la Secretaria de Acuerdos; Maestra Anallely Guerre-
ro López, quien autoriza y da fe.- DOY FE.”
“LA SECRETARIA CONCILIADORA CERTIFICA Y 
HACE CONSTAR: que con fecha veintiocho de sep-
tiembre del presente año da cuenta a la C. Juez con 
un escrito presentado en este juzgado el día seis del 
presente mes y año, pasado a la suscrita para el dictado 
del acuerdo correspondiente el día veintisiete de este 
mismo mes y año, lo anterior debido a la excesiva carga 
de trabajo que predomina en este juzgado, la incapaci-
dad médica de la Secretaría de Acuerdos LICENCIADA 
ANALLELY GUERRERO LOPEZ y falta de personal. 
CONSTE. DOY FE.
LA SECRETARIA CONCILIADORA CERTIFICA Y HACE 
CONSTAR: que el término de CINCO DÍAS, concedidos 
a los demandados a efecto de realizar el pago volun-
tario de las cantidades a que fueron condenados en el 

en fecha diez de enero de dos mil veintitrés visible a 
fojas 402 a 412 de autos, misma que causo ejecutoria 
en proveído de fecha veintidós de agosto de dos mil 
veintitrés visible a foja 438 de autos transcurrió del día 
veinticinco al treinta y uno de agosto ambos del año en 
curso. CONSTE. DOY FE. Ciudad de México, a dos de 
octubre de dos mil veintitrés.
Ciudad de México, a dos de octubre de dos mil vein-
titrés.
A sus autos el escrito de cuenta de la parte actora, por 
conducto de su apoderado, como lo solicita y aten-

procédase al embargo de bienes propiedad de la parte 
demandada GRIMALDI CARPIO ALFREDO y GARCÍA 
SÁNCHEZ MARÍA ISABEL, haciéndoles saber a dichos 
demandados que deberán comparecer al local de este 
juzgado a las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS 
DEL DÍA DIECISIETE DE NOVIEMBRE DE DOS MIL 
VEINTITRÉS, a hacer pago a la parte actora MAPFRE 
FIANZAS S.A., o a quien legalmente sus derechos re-

MILLONES OCHOCIENTOS OCHENTA Y OCHO MIL 
SEISCIENTOS NOVENTA Y OCHO PESOS 49/100 
MONEDA NACIONAL), resultante de la suma de los 
montos a que se le condenó pagar en los RESOLUTI-

dictada el diez de enero del año dos mil veintitrés, de 
-

SENTA MIL QUINIENTOS TREINTA Y SIETE PESOS 
30/100 MONEDA NACIONAL), por concepto de pago 
por la procedencia de la reclamación de las Fianzas 

-
nocido en convenio de fecha primero de abril de dos 

VEINTIOCHO MIL CIENTO SESENTA Y UN PESOS 
19/100 M.N.), por concepto de gastos de cobranza equi-
valente al 30% de la Suerte Principal, de conformidad 
con la cláusula vigésimo primera del Contrato solicitud 

de dos mil dieciocho, con fundamento en los artículos 
-

cables del Código de Comercio, o bien, señalen bienes 

apercibidos que de no hacerlo, en su ausencia pasará el 
derecho de señalar bienes a la actora. Notifíquese.- Lo 

lo Civil Licenciada MARIA ESTHER OSNAYA HUERTA, 
con fundamento en lo dispuesto por el artículo 111 de 
la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de Mé-
xico, quien actúa con la C. Secretaria Conciliadora LI-
CENCIADA MARÍA MAGDALENA BLANCAS ROLDAN, 
quien autoriza y da fe.- Doy fe.

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
MAESTRA ANALLELY GUERRERO LÓPEZ.

EDICTO:
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: 
Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de 
Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo 
Noveno de lo Civil de Proceso Escrito, Secretaría “A”, 
Expediente 857/17.

SE CONVOCAN POSTORES
PRIMERA ALMONEDA

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO pro-
movido por SOCIEDAD HIPOTECARIA FEDERAL, 
SOCIEDAD NACIONAL DE CREDITO, INSTITUCION 
DE BANCA DE DESARROLLO, EN SU CARÁCTER 
DE FIDUCIARIO DEL FONDO DE OPERACIÓN Y 
FINANCIAMIENTO BANCARIO A LA VIVIENDA en 
contra de OLIVARES SANCHEZ ROGELIO Y BRIN-
DES GONZALEZ NANCY IVONNE, expediente nú-
mero 857/17 El C. Juez Vigésimo Noveno de lo Civil 
de Proceso Escrito dicto auto de fecha diecisiete de 
septiembre del año dos mil veinticuatro que a la letra 
dice: Con fundamento en el artículo 570 del código de 
procedimientos Civiles se señalan LAS DIEZ HORAS 
CON TREINTA MINUTOS DEL DIA TREINTA Y UNO 
DE OCTUBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, 

en PRIMERA ALMONEDA y PUBLICA SUBASTA, 
del bien inmueble hipotecado CONSISTENTE EN 
LA VIVIENDA 101, SECCION III, CONDOMINIO “V” 
LOTE “V”, MANZANA TRES EDIFICIO DOS-V, DEL 
CONJUNTO HABITACIONAL SUJETO AL REGIMEN 
DE PROPIEDAD Y CONDOMINIO, UBICADO EN LA 
CALLE DE HUITZILIN NUMERO 48, (ANTES 266 
DE LA CALLE CONGRESO DE APATZINGAN) EN 
LA COLONIA JOSE MARIA MORELOS Y PAVON, 
ALCALDIA IZTAPALAPA, CIUDAD DE MEXICO...” 
REGISTRALMENTE IDENTIFICADO COMO “...
INMUEBLE UBICADO EN CALLE HUITZILLIN, NÚ-
MERO 48 (ANTES 266 DE LA CALLE CONGRESO 
DE APATZINGAN), VIVIENDA 101, CONDOMINIO V, 
EDIFICIO 2V, MANZANA 3, LOTE V, COLONIA JOSE 
MA. MORELOS Y PAVON, IZTAPALAPA, CIUDAD DE 
MEXICO, Siendo postura legal la que cubra las dos 
terceras partes de la cantidad de $610,000.00 (seis-
cientos diez mil pesos 00/100 M.N.)precio del avalúo 
que obra en autos. Debiendo los posibles licitadores 
exhibir mediante billete de depósito el diez por ciento 
de dicho valor, para poder participar en dicho remate.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”
RÚBRICA

LIC. JUAN DE LA CRUZ ROSALES CHI

JUZGADO SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DEL 
TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD 

DE MÉXICO.
SECRETARIA “A”.

En cumplimiento a lo ordenado por autos de fechas 
cinco de agosto del dos mil veinticuatro y nueve de 
diciembre del dos mil veintidós, dictados dentro del 
juicio ORDINARIO MERCANTIL, promovido por ORDI-
NARIO MERCANTIL contra CARLOS DE JESÚS SU 
SUCESION AGUIRRE GOMEZ, expediente número 
1319/2022, “CIUDAD DE MÉXICO A CINCO DE AGOS-
TO DE DOS MIL VEINTICUATRO (…) elabórese los 
edictos para emplazar al codemandado SUCESIÓN A 
BIENES DE CARLOS DE JESÚS AGUIRRE GOMEZ 
como se encuentra ordenado en autos de fechas nueve 
de diciembre de dos mil veintidós, los cuales deberán 
publicarse por TRES VECES, consecutivas, en el pe-
riódico “LA JORNADA”, y el “LA PRENSA” haciéndose 
saber al demandado que cuenta con un término de 
VEINTE DÍAS para comparecer al Juzgado a recibir 
las copias de traslado correspondientes y que tiene un 
término de QUINCE DÍAS contados a partir del día si-
guiente al en que su caso reciba las copias de traslado 
respectivas en el local del juzgado ubicado en Claudio 
Bernard No. 60, Piso 8, Colonia Doctores, Alvaldía 
Cuauhtémoc, Código Postal 06720 (…)” Aclaración que 
se hace para los efectos legales a que haya lugar, que-
dando intocado el resto de la resolución materia de la 
aclaración, por lo que todas las reproducciones que de 
este se obtengan(…) CIUDAD DE MÉXICO, A NUEVE 
DE DICIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS (…) Se tie-
ne por presentado a FRANCISCO AGUIRRE GÓMEZ 
por derecho propio (…) Se le tiene demandando en la 
vía ORDINARIA MERCANTIL de CARLOS DE JESÚS 
AGUIRRE GÓMEZ SU SUCESIÓN y ROSA MARÍA RU-
BIO ZEPEDA que se admite a trámite con fundamento 
en los artículos 1377, 1378, 1379 y demás relativos del 
Código de Comercio. Con las copias simples exhibidas 
de la demanda córrase traslado y emplácese a la parte 
demandada para que dentro del término de QUINCE 
DÍAS produzca su contestación y oponga las excepcio-
nes que estime convenientes (…) NOTIFÍQUESE. Lo 

Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México Licen-
ciado RICARDO OROPEZA BUENO con fundamento 
en el artículo 111 de la Ley Orgánica del Poder Judicial 
de la Ciudad de México, asistido del C. Secretario de 
Acuerdos “A”, Licenciado FEDERICO RIVERA TRINI-
DAD quien autoriza y da fe. Doy Fe”.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” DEL
JUZGADO SEXAGESIMO CIVIL DE PROCESO

ESCRITO DE LA CIUDAD DE MEXICO.
LIC. FEDERICO RIVERA TRINIDAD.

JUZGADO SEXAGESIMO CUARTO DE LO CIVIL
SECRETARÍA “B”   EXP. 732/2021

EDICTO
En los autos del juicio CONTROVERSIA DE ARREN-
DAMIENTO, promovido por ARRENDADORA SPORTS 
CLINIC S.A. DE C.V., en contra de WTC SPORTS  CLI-
NIC AMBULATORIAS S.A. DE C.V., expediente número 
732/2021. El C. Juez Interino SEXAGESIMO CUARTO 
de lo Civil de la Ciudad de México, dictó los autos que 
a la letra dice: Ciudad de  México, a diecinueve de 
septiembre del dos mil veinticuatro. A su expediente 
número 732/2021, el escrito de cuenta del mandatario 
de la parte actora, por hechas las manifestaciones a 
que se contrae, como lo pide se señala la fecha en la 
que se llevara a cabo la diligencia de requerimiento de 
pago y embargo en el local de este juzgado, siendo esta 
las DOCE HORAS DEL DÍA TREINTA DE OCTUBRE 
DEL AÑO EN CURSO… … Ciudad de México, a vein-
te de marzo del dos mil veinticuatro. --- Al expediente 
número 732/2021, el escrito de cuenta del mandatario 

-
nal requiérase al demandado WTC SPORTS CLINIC 
AMBULATORIAS, S.A.  DE C.V., para que haga pago 
a las cantidades a las que fue condenada siendo es-
tas: $445,855.28 (CUATROCIENTOS CUARENTA Y 
CINCO MIL OCHOCIENTOS CINCUENTA Y CINCO 
PESOS 28/100 M.N.), por concepto de renta mensual 
vencida correspondiente a julio de dos mil veintiuno; 

CINCUENTA MIL DOSCIENTOS SESENTA Y TRES 
-

suales vencidas correspondientes de enero a diciembre 

DOSCIENTOS VEINTINUEVE MIL DOSCIENTOS 
SETENTA Y SEIS PESOS 40/100 M.N.), por concepto 
de las rentas mensuales vencidas correspondientes de 

-
SENTA Y NUEVE MIL TRESCIENTOS OCHENTA Y 
CINCO PESOS 00/100 M.N.) por concepto de adeudo 
de energía eléctrica, $39,139.00 (TREINTA Y NUEVE 
MIL CIENTO TREINTA Y NUEVE PESOS 00/100 M.N.), 
por concepto de adeudo de derechos por servicio de 
agua, apercibida que de no hacerlo así se procederá 
al embargo de bienes, propiedad de la demandada…
CIUDAD DE MÉXICO A 09 DE OCTUBRE DEL 2024

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”
LIC. ROBERTO ALFREDO CHAVEZ SANCHEZ

para su publicación por tres veces consecutivas en el 
periódico La Jornada.

EDICTO 
DISPOSICIÓN JUEZ NOVENO ESPECIALIZADO EN 
MATERIA MERCANTIL DEL DISTRITO JUDICIAL 
DE PUEBLA, EXPEDIENTE 398/2024, RELATIVO 
AL JUICIO ORAL MERCANTIL PROMOVIDO POR 
OSCAR MARATH VELEZ ROMERO APODERADO 
DE CERVEZAS CUAUHTEMOC MOCTEZUMA S.A. 
DE C.V., EN CONTRA DE “GASTRONOMICA ONCE 
ONCE S.A. DE C.V.” Y LOS SEÑORES ENRIQUE 
SANCHEZ HIDALGO ELIZALDE Y LIA PATRICIA DE 
FATIMA YUNES ANCONA, EN SU CARÁCTER DE 
DEMANDADOS AUTO 25 DE SEPTIEMBRE 2024 
ORDENA EMPLAZAR MEDIANTE TRES EDICTOS 
CONSECUTIVOS EN LOS PERIÓDICOS “LA JORNA-
DA POR SER DE MAYOR CIRCULACION NACIONAL, 
Y “EL SOL DE PUEBLA” DE COBERTURA LOCAL 
A EFECTO DE EMPLAZAR A LOS DEMANDADOS, 
HACIÉNDOLES SABER QUE CUENTAN CON EL 
TÉRMINO DE NUEVE DIAS, PARA QUE EMITAN SU 
CONTESTACIÓN DE DEMANDA CONTADOS A PAR-
TIR DEL DÍA SIGUIENTE EN QUE SURTA EFECTOS 
LA PUBLICACIÓN DEL ÚLTIMO EDICTO ORDENA-
DO, QUEDANDO A SU DISPOSICIÓN EN LA SE-
CRETARIA DE ESTE JUZGADO EL TRASLADO CO-
RRESPONDIENTE, CONSISTENTE EN COPIA DE 
LA DEMANDA, COMPUESTA DE 20 FOJAS, COPIA 
DEL CONVENIO MODIFICATORIO INSTRUMENTO 
NUMERO 14,328 COMPUESTO DE 04 FOJAS CON 
UNA CARATULA, ANEXADA DEL RECONOCIMIEN-
TO DE ADEUDO CON GARANTIA HIPOTECARIA 
INSTRUMENTO NUMERO 13,696 COMPUESTO DE 
76 FOJAS CON UNA CARATULA; COPIA DE ESCRI-
TURA PUBLICA NUMERO 25,959 CONSISTENTE 
EN UN PODER NOTARIAL COMPUESTO DE OCHO 
FOJAS; ESCRITURA PUBLICA NUMERO 4,441 CON-
SISTENTE EN UN PODER NOTARIAL COMPUESTO 
DE OCHO FOJAS, AUTO DE EXEQUENDO DE FE-
CHA VEINTISIETE DE MAYO DE DOS MIL VEINTI-
CUATRO, EN SIETE FOJAS, DEBIDAMENTE SELLA-
DAS Y COTEJADAS CON EL APERCIBIMIENTO DE 
NO HACERLO, SE LES TENDRÁ POR PERDIDO EL 
DERECHO, EL JUICIO SEGUIRÁ SU CURSO Y LAS 
NOTIFICACIONES, INCLUYENDO LAS PERSONA-
LES SE LES HARÁN POR LISTA, QUE SE FIJA EN 
LOS ESTRADOS DE ESTE JUZGADO, CONTESTA-
CION QUE DEBERAN REALIZAR EN LOS TERMI-
NOS INDICADOS POR AUTO DE VEINTISIETE DE 
MAYO DE DOS MIL VEINTICUATRO, SUBSISTIENDO 
LOS APERCIBIMIENTOS. 

CIUDAD JUDICIAL SIGLO XXI, SAN ANDRES
 CHOLULA, PUEBLA 26 DE SEPTIEMBRE 2024.

DILIGENCARIO 
BENITO CABAÑAS MORALES

AVISO NOTARIAL
CAMBIO DE DOMICILIO

A LA COMUNIDAD EN GENERAL: 
El que suscribe CARLOS LEOPOLDO MEZA REYES, 
Titular de la Notaría Pública número 35 del Estado de 
México, con residencia en el municipio de Jilotzingo; co-
munico a la comunidad en general: Que en cumplimien-
to a lo ordenado por la fracción V del artículo 18 de la 
Ley del Notariado del Estado de México, artículos 4, 5 y 
6 del Reglamento de la Ley del Notariado del Estado de 
México, efectúo AVISO DE CAMBIO DE DOMICILIO 
de la Notaría a mi cargo, siendo que para tal efecto con-
tinuaré el ejercicio de la función notarial a partir del día 
2 de octubre del año 2024, en el inmueble ubicado en 
BOULEVARD CHILUCA-ESPÍRITU SANTO, NÚME-
RO 7, LOCAL 10, PLAZA “MARÍA BONITA”, COLO-
NIA RANCHO BLANCO, MUNICIPIO DE JILOTZIN-
GO, ESTADO DE MÉXICO, CÓDIGO POSTAL 54,570.
Con horario de atención a clientes: de lunes a viernes 
de 9:00 a 17:00 horas.

Números telefónicos: (55) 5796-9965, (55) 5796-9979 
y (55) 5796-9992.

Correo electrónico: carlos.meza@prodigy.net.mx
https://www.notaria35edomex.com

Lo anterior se comunica para los efectos legales a que 
haya lugar. 

ATENTAMENTE
CARLOS LEOPOLDO MEZA REYES

TITULAR DE LA NOTARÍA NÚMERO 35 
DEL ESTADO DE MÉXICO

“2024. AÑO DE FELIPE CARRILLO PUERTO, BENEMÉRITO
DEL PROLETARIADO, REVOLUCIONARIO Y DEFENSOR DEL MAYAB”

EDICTO
SE CONVOCA A POSTORES A REMATE EN PRIMERA ALMONEDA

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO PROMOVIDO  POR: BBVA MÉXICO 
S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA MÉXICO, EN CONTRA 
DE; GERARDO ROMERO CALDERÓN, EXPEDIENTE 575/2022 el C. Juez Vigésimo Noveno de 
lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, Maestro en Derecho, JOSÉ LUIS DE GYVES 
MARIN dictó unos autos que en su parte conducente a la letra dicen:
“… En la Ciudad de México, a diez de octubre del año dos mil veinticuatro. Agréguese a sus autos 
el escrito de la apoderada legal de la parte actora, a quien se le tiene acusando la rebeldía en la 
que incurrió la parte demandada al no haber desahogado la vista ordenada el día veintitrés de 
septiembre del año en curso y por precluido su derecho de hacerlo valer con posterioridad y por así 
corresponder al estado procesal de los propios autos, con fundamento en el artículo 570 del Có-
digo de Procedimientos Civiles, se procede a sacar a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA el bien 
objeto de la garantía hipotecaria, consistente en el “… CONDOMINIO PRIVALTA INMUEBLE SI-
TUADO EN AVENIDA FRANCISCO DEL PASO Y TRONCOSO NÚMERO 107, DEPARTAMENTO 
901, CONDOMINIO A, COLONIA GRANJAS MÉXICO, IZTACALCO DISTRITO FEDERAL…” para 

MINUTOS DEL DÍA TREINTA Y UNO DE OCTUBRE DEL AÑO EN CURSO, en consecuencia, 
convóquense postores por medio de edictos que deberán publicarse por una sola ocasión, en el ta-
blero de avisos de este Juzgado, en los de la Secretaría de Finanzas del Gobierno de esta Ciudad, 
y en el periódico “LA JORNADA” debiendo mediar entre  la publicación y la fecha de remate cuando 

-
LLONES TRESCIENTOS OCHO MIL PESOS 00/100 M.N.), precio del avalúo exhibido por la parte 
actora mediante escrito de fecha diecinueve de septiembre del año en curso, y es postura legal la 
que cubra las dos terceras partes de esa cantidad; debiendo los posibles licitadores satisfacer el 
depósito previo previsto por el artículo 574 del Código Procesal invocado, para ser admitidos como 

poniéndolos a disposición de la parte actora por conducto de la Secretaría para su tramitación, lo 
que se hace del conocimiento de las partes para todos los efectos legales a los que haya lugar…”
“… En la Ciudad de México, a quince de octubre del año dos mil veinticuatro. Dada nueva cuenta 
con los presentes autos, con fundamento en el artículo 272-G del Código de Procedimientos Civiles 
de la Ciudad de México se aclara y complementa el proveído dictado el diez de octubre del año en 
curso en su parte conducente que indebidamente se asentó: “...CONDOMINIO PRIVALTA INMUE-
BLE SITUADO EN AVENIDA FRANCISCO DEL PASO Y TRONCOSO NÚMERO 107, DEPARTA-
MENTO 901, CONDOMINIO A, COLONIA GRANJAS MÉXICO, IZTACALCO DISTRITO FEDE-
RAL…” debiendo ser lo correcto: “...CONDOMINIO PRIVALTA INMUEBLE SITUADO EN AVENIDA 
FRANCISCO DEL PASO Y TRONCOSO NÚMERO 107, DEPARTAMENTO 901, CONDOMINIO A, 
COLONIA GRANJAS MÉXICO, IZTACALCO DISTRITO FEDERAL HOY CIUDAD DE MÉXICO…” 
aclaración que se hace para todos los efectos legales conducentes, debiendo el presente proveído 
formar parte íntegra del auto que se aclara…”

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”.
SECRETARIO DE ACUERDOS

LICENCIADO JUAN DE LA CRUZ ROSALES CHI.

EDICTO que se publicara por ÚNICA OCASIÓN en los tableros de avisos de este H. Juzgado, en 
la TESORERÍA DE ESTA CAPITAL, y en el periódico “LA JORNADA”, debiendo mediar entre la 
publicación y la fecha de remate cuando menos cinco días hábiles.

EDICTO
DISPOSICIÓN JUEZ SEPTIMO ESPECIALIZADO EN 
MATERIA MERCANTIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE 
PUEBLA, ACUERDO DE FECHA DIEZ DE OCTU-
BRE DE DOS MIL VEINTICUATRO, DICTADO DEN-
TRO DEL EXPEDIENTE 438/2024, JUICIO ORAL 
MERCANTIL, QUE PROMUEVE TERESA LUCERO 
ZUÑIGA EN CONTRA DE LA PERSONA JURÍDICA 
SAMAYA VALUE SOCIEDAD PROMOTORA DE IN-
VERSIONES DE CAPITAL VARIABLE A TRAVÉS 
DE SU REPRESENTANTE LEGAL: TOMANDO EN 
CONSIDERACIÓN QUE SE HAN AGOTADO LOS 
MEDIOS PARA LOCALIZAR EL DOMICILIO DE LA 
PARTE DEMANDADA, POR SER PROCEDENTE 
SE ORDENA EMPLAZAR A LA PERSONA JURÍDI-
CA SAMAYA VALUE SOCIEDAD PROMOTORA  DE 
INVERSIONES DE CAPITAL VARIABLE A TRAVÉS 
DE SU REPRESENTANTE LEGAL POR MEDIO DE 
TRES EDICTOS QUE SE PUBLIQUEN CONSECU-
TIVAMENTE EN EL PERIÓDICO DE CIRCULACIÓN 
NACIONAL “LA JORNADA” Y EN UN PERIÓDICO DE 
CIRCULACIÓN LOCAL COMO LO ES “EL SOL DE 
PUEBLA”, A FIN DE QUE DENTRO DEL TÉRMINO 
DE TREINTA DÍAS SIGUIENTES A LA ÚLTIMA PU-
BLICACIÓN DE LOS EDICTOS ORDENADOS, COM-
PAREZCA ANTE ESTA AUTORIDAD A DAR CON-
TESTACIÓN A LA DEMANDA INSTAURADA EN SU 
CONTRA, Y A OPONER EXCEPCIONES, EN LOS 
TERMINOS Y CONDICIONES QUE ESTABLECE LA 
LEY CON EL APERCIBIMIENTO QUE EN CASO DE 
NO HACERLO SE LE TENDRÁN POR PRECLUI-
DOS SUS DERECHOS Y SUS NOTIFICACIONES 
DE CARÁCTER PERSONAL SE REALIZARAN POR 
MEDIO DE LISTA, QUEDANDO COPIA DE LA DE-
MANDA SUS ANEXOS, LOS DOCUMENTOS FUN-
DATORIOS, Y DEL AUTO ADMISORIO Y EL AUTO 
QUE ORDENA EL EMPLAZAMIENTO MEDIANTE 
EDICTOS EN LA SECRETARÍA DE ESTE JUZGADO, 
A EFECTO DE QUE SE IMPONGA DE LOS MISMOS.
PUEBLA PUEBLE, QUINCE DE OCTUBRE DE DOS 
MIL VEINTICUATRO.

LIC ALFREDO P. TAPIA MÉNDEZ.
DILIGENCIARIO DEL JUZGADO SEPTIMO 

ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL.

EDICTO
Disposición Juez Décimo Primero Especializado en 
Materia Mercantil, expediente 954/2011 Juicio Ejecutivo 
Mercantil, promueve BANCO MERCANTIL DEL NOR-
TE, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRU-
PO FINANCIERO BANORTE, contra MARIA GLORIA 
ROBLES GARCIA, notifíquese auto de fecha trece de 
mayo y doce de julio ambos del dos mil veinticuatro, 
ocho de junio del dos mil once y dos de marzo del 
dos mil dieciocho donde ordena, se ordena realizar el 
requerimiento de pago, embargo y emplazamiento, y 
requerirle del pronto y ejecutivo pago de la cantidad de 
$1,423,549.11 M.N. (UN MILLON CUATROCIENTOS 
VEINTITRÉS MIL QUINIENTOS CUARENTA Y NUEVE 
PESOS CON ONCE CENTAVOS, MONEDA NACIO-
NAL), por concepto de CAPITAL INSOLUTO, y demás 
prestaciones que se le reclamen,  y requerirle del pronto 
y ejecutivo pago de la cantidad de $1,423,549.11 M.N. 
(UN MILLON CUATROCIENTOS VEINTITRÉS MIL 
QUINIENTOS CUARENTA Y NUEVE PESOS CON 
ONCE CENTAVOS, MONEDA NACIONAL), por con-
cepto de CAPITAL INSOLUTO, y demás prestaciones 
que se le reclamen, defecto proceder a la diligencia de 
embargo. Se señalan las diez horas del veinte  de sep-

cabo el requerimiento de pago y embargo de la deman-
dada y en los mismos edictos llévese a cabo el empla-
zamiento de la demandada MARÍA GLORIA ROBLES 
GARCIA, para que dentro del término de TREINTA 
DÍAS siguientes de la publicación del último edicto, pro-
duzca su contestación, con el apercibimiento que de no 
hacerlo, sin necesidad de acusar su rebeldía el juicio, 
seguirá su curso y se les tendrá por perdido el derecho 
que debieron ejercer dentro del término correspondien-

-
do las personales se les harán por lista. En ese sentido, 
y tomando en consideración que se dan los requisitos 
para que opere la supletoriedad de la ley; es decir, que 
el propio Código de Comercio señala el ordenamiento 
legal que debe aplicarse supletoriamente.

Ciudad Judicial, Puebla, 14 de agosto de 2024.
Lic. Eduardo Josue Gonzalez Perez

Diligenciario par Juzgado Décimo Primero 
Especializado en Materia Mercantil.

ZONA MULTIMARCA S.A. DE C.V. (ADJUDICACIÓN POR PUNTUALIDAD)
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Impulsa plan para el agro 
la soberanía alimentaria

l Incrementará la 
producción de granos 
básicos, como el maíz  

l Tecnificación del 
campo avanzará con 
enfoque ecológico: 
Julio Berdegué
 
l Jornaleros tendrán 
derechos laborales y 
seguridad social, dice  

Murió El Toro Valenzuela

▲ El pelotero sonorense es 
inolvidable por varias razones. 
Las deportivas: con los Dodgers 
ganó el Cy Young y Novato del 
Año, dos Series Mundiales y fue 
seleccionado es seis ocasiones 
para el Juego de Estrellas. 
Las sociales: fue un poderoso 
emblema para los mexicanos en 

Los Ángeles y desató la llamada 
Fernandomanía en ambos lados 
de la frontera. Justo hace 43 
años encabezó el triunfo de su 
novena ante los Yanquis en el 
clásico de otoño, duelo por el 
campeonato que se repite en 
esta temporada. Foto Afp  
Juan M. Vázquez / deportes

l Unos 300 incidentes desde 2021; sectores 
de derecha amagan con “guerra civil”

JiM Cason y DaViD Brooks, corresponsal / p 27

l En el “estado más violento” este año  
se han perpetrado mil 868 homicidios   

iVán e. salDaña y Carlos GarCía, corresponsal / p 7

Acuerdan estrategia para 
“pacificar Guanajuato”

Morena despidió a 700 
empleados en San Lázaro
l “Complicidad de sindicatos charros”

enrique MénDez y FernanDo CaMaCho / p 8

▲ La Sedena y la Semar detuvieron el lunes en 
Culiacán, Sinaloa, a Edwin Antonio Rubio López, 
alias El Max o El Oso, uno de los operadores 
de Ismael Zambada Sicairos, El Mayito Flaco, 
hijo de El Mayo, preso en Estados Unidos. Hubo 

un enfrentamiento con alrededor de 30 civiles 
armados, de los cuales fueron abatidos 19. 
Personal de Servicios Periciales llevó a cabo las 
diligencias correspondientes y el levantamiento de 
los cuerpos. Foto Cuartoscuro        G. Castillo / p 29

Aprehenden a operador de El Mayito

7 502228 390008

Rayuela
Se hizo campeón 

inolvidable cuando le 
ganó a los Yanquis. 

¡Adiós, Toro!  

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Bernardo Barranco 18

James K. Boyce y  
léonce ndikumana 18

luis linares Zapata 19

Juan Becerra acosta 19

enrique dussel peters 21

Vilma Fuentes cultura

emilio payán cultura

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  6

astillero 
Julio Hernández lópez  8

Bajo la lupa
alfredo Jalife-rahme  16

méxico sa
carlos Fernández-Vega  23

M
Ié

RC
oL

ES
 2

3 
DE

 o
Ct

Ub
RE

 D
E 

20
24

Di
re

Ct
or

a 
Ge

n
er

al
: c

ar
m

en
 l

ir
a 

sa
ad

e 
// 

Di
re

Ct
or

 F
u

n
Da

Do
r:

 c
ar

lo
s 

pa
yÁ

n 
Ve

lV
er

Personal de servicio de carrera: PT

Sondeos: empate entre Harris y Trump

Alta belicosidad política 
amenaza elección en EU

Se reúnen Sheinbaum y la gobernadora

a. urrutia y a. sánChez / p 9

Garantiza Rosa 
Icela Rodríguez 
vías férreas para 
oferta industrial
● “Como nunca”, la inversión 
en infraestructura, asegura a 
foro de la IP realizado en NL 

a. aleGría, enViado / p 22 


	JOR01-22102024web
	JOR02-22102024.indd_PS
	JOR07-22102024.indd_PS
	JOR08-22102024.indd_PS
	JOR09-22102024.indd_PS
	JOR10-22102024.indd_PS
	JOR11-22102024.indd_PS
	JOR12-22102024.indd_PS
	JOR13-22102024.indd_PS
	JOR14-22102024.indd_PS
	JOR15-22102024.indd_PS
	JOR16-22102024.indd_PS
	JOR17-22102024.indd_PS
	JOR18-22102024.indd_PS
	JEM01a-22102024 OK.indd_PS
	JEM02a-22102024.indd_PS
	JEM03a-22102024.indd_PS
	JEM04a-22102024.indd_PS
	JEM05a-22102024.indd_PS
	JEM06a-22102024.indd_PS
	JEM07a-22102024.indd_PS
	JEM08a-22102024 rebuena.indd_PS
	JEM09a-22102024.indd_PS
	JEM10a-22102024.inddOK.indd_PS
	JEM11a-22102024.inddOK.indd_PS
	JEM12a-22102024.inddOK.indd_PS
	JOR19-22102024.indd_PS
	JOR20-22102024.indd_PS
	JOR21-22102024.indd_PS
	JOR22-22102024.indd_PS
	JOR23-22102024.indd_PS
	JOR24-22102024.indd_PS
	JOR25-22102024.indd_PS
	JOR26-22102024.indd_PS
	JOR27-22102024.indd_PS
	JOR28-22102024.indd_PS
	JOR29-22102024.indd_PS
	JOR30-22102024.indd_PS
	JOR31-22102024OK.indd_PS
	JOR32-22102024.indd_PS
	JOR33-22102024.indd_PS
	JOR34-22102024.indd_PS
	JOR35-22102024.indd_PS
	JOR36-22102024web



